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PEC da Transição 
supera número 
de assinaturas e 
começa a tramitar

PB terá parcerias 
contra efeitos 
das mudanças 
climáticas

Proposta que tira o Bol-
sa Família do teto de gas-
tos obteve 28 subscrições e 
começa a andar no Senado. 
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Assembleia aprovou 
protocolo de intenções 
para a constituição do 
“Consórcio Brasil Verde”.
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Receita apreende 
R$ 2 milhões 
em mercadoria 
contrabandeada

UFPB, UFCG 
e IFPB terão 
perdas com corte 
na educação

Foram recolhidas três  
toneladas de produtos du-
rante ação no Centro de  
Campina Grande.
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Bloqueio de R$ 244 mi-
lhões das instituições fede-
rais vai afetar pagamento 
das despesas de custeio.
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Sistema desenvolvido pela Cehap 
previne fraudes em escrituras

habitação popular

Inédita no país, ação da Companhia permite aos cartórios acesso às escrituras emitidas pelo órgão. Página 3

Em outubro, foram gerados, na PB, 1.230 postos de trabalho, com destaque para o comércio, responsável por 63% das vagas. Página 17

Emprego: saldo positivo pelo oitavo mês consecutivo

Foto: Marcelo Cagarmo/Agência Brasil

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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OMS adota 
novo nome 
para varíola 
dos macacos

Doença agora se chama 
“varíola M”. Em inglês, 
passou a ser denominada 
“Mpox”.
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Além dos executivos, que 
vieram pela primeira vez 
ao estado, 12 técnicos da 

instituição financeira estão 
fazendo o acompanhamento 

dos avanços do programa PB 
Rural Sustentável, que integra 

o Projeto Cooperar. 
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Nova missão traz à Paraíba 
diretores do Banco Mundial

n “De volta à mesa, misturas. 
O tinto argentino e o pão 
italiano, o queijo francês e a 
sonoridade brasiliana. Rito 
gastronômico e mental”.

Clóvis Roberto
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Lateral-esquerdo (foto) sentiu dores no quadril e, assim 
como Neymar e Danilo, desfalca a Seleção na sexta-feira.
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Alex Sandro também não 
joga contra Camarões

n “Em nenhum dos dois jogos 
(do Brasil) estivemos ameaçados. 
Vocês lembram de alguma 
grande defesa do goleiro Alison? 
Perdemos sim, muitos gols”.

Geraldo Varela
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poesia de Juca 
Pontes e desenhos 
de José Rufino

Poema longo ricamente 
ilustrado, o livro ‘Itacoa-
tiara’ será lançado, hoje, na 
Usina Cultural Energisa.
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Mês de prevenção ao câncer 
de próstata

Prevenção é vida

O cuidado com a
saúde é para todos!



A equipe de transição do Lula III conseguiu o adiamento da votação do 
Projeto de Lei 1.459/2022, no âmbito da Comissão de Agricultura (CRA), 
chamada pejorativamente de ‘PL do Veneno’. Foi uma vitória importante, 
podemos assim classificar, para o novo governo que toma posse em janeiro. 
A proposta, pelo excesso de flexibilização no tocante às regras de aprova-
ção e comercialização de agrotóxicos no país, tem sido alvo de críticas per-
tinentes de ambientalistas, profissionais da área de saúde e de entidades 
que lidam com a preservação do meio ambiente. Por isso, o novo governo 
quer fazer modificações na proposta original.  

O tema é controverso e envolve não somente as questões ambientais, mas 
também às relacionadas à saúde pública. Não à toa está há 23 anos em tra-
mitação no Congresso Nacional.  

A maior preocupação da equipe de transição e da coordenadora da Fren-
te Ambientalista do Senado Federal, senadora Eliziane Gama, é que a ma-
téria cria facilidades para a liberação de agrotóxicos no país, sendo que as 
medidas adotadas pelo atual governo já haviam flexibilizado em demasia 
o uso desse tipo de produto. É fator temerário que o governo, nos últimos 
quatro anos, tenha liberado mais de 1,9 mil agrotóxicos no Brasil.   

As críticas ao PL têm razão de ser. A matéria remove a proteção legal 
contra elementos cancerígenos ou que causem mutação genética e exclui as 
agências reguladores do processo de registro dos produtos. É absurdo que 
a Agência de Vigilância Sanitária (Anvisa) e o Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama), que tinham res-
ponsabilidade nesse particular, possam se tornar apenas órgãos consulti-
vos, sendo que a decisão de liberar os agrotóxicos fica restrita ao Ministé-
rio da Agricultura.  

O pior é que essa pressa em aprovar a matéria, sobretudo por parlamen-
tares ligados ao agronegócio, subestima o alerta feito por especialistas: a 
proposta pode facilitar o registro de agrotóxicos com características que po-
dem causar câncer, distúrbios hormonais e danos ao aparelho reprodutor.

Crônica

PL do Veneno 
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Pinceladas
Um pedaço de nuvem despejava sobre 

o ambiente a vida feito um regador. O ba-
rulho rápido e forte cai como um lençol so-
bre a terra enquanto a luz reflete ouro na 
garrafa escura meio vazia, metade ainda 
cheia, antes da meia-noite, em tom de fes-
ta íntima, quase sagrada. Enquanto isso, 
no ar, uma música suave, alegre, compon-
do quadros de tintas frescas, pinceladas de 
outros tempos na memória. Revisita as lei-
turas lidas, as películas assistidas, as sono-
ras orquestradas das cenas projetadas pe-
los ouvidos, reviva. 

A mesa posta toca uma valsa em harmo-
nia. Taças em tinto vinho, o lampião deco-
rativo em luz de vela, os aperitivos e tudo o 
mais. Nada demais, tudo no ponto, perfei-
to, em paz. É sabor de boca, é gosto de cor-
po e alma, feito fruta tirada do pé, tipo de 
manga, caju, suculento beijo. Cenas, cená-
rios, lampejos, relampejos.  

É feito o mar do dia seguinte de imen-
so azul ligando água e céu em um lugar 
adiante da vista que se junta num abra-
ço filosófico e seus mistérios. Areia, sal, lí-
quida realidade, concreto sonho embala-
do pelas vagas, como se surgisse no espaço 
entre duas ondas. Abrasador paraíso fei-
to um gole de bebida sutil, que amolece os 
olhos. Reinado dos tempos de dias e noi-
tes e sonhos.  

Cada retoque, todos os toques e senti-
dos remontam às telas distintas. Feito a ca-
beleira de árvores que se orquestram mu-
sicalmente ao soltar em pingos amarelos 
para atapetar o chão e encantar os passan-
tes, pisantes, efêmeros seres. Um curta-me-
tragem anual de paisagística inspirações a 
cada retalho ajuntado da passada do pincel 
para surgir o melhor da cidade. 

É o fogo a ferver o alimento, a cozer os 
pensamentos, a formatar castelos, marés, 
flutuantes realidades como o macio algo-

dão-doce, a doce e firme maçã do amor, 
um parque inteiro de diversões montado a 
cada início de mês de agosto. Neves festi-
vas padroeira. Muitos quadros de anos di-
versos. O carrossel, o balão, a gigante roda 
e todas as engrenagens da festa. Infâncias 
trazidas à cena em breve intervalo do ba-
lançar da chama da vela ou ao piscar da es-
trela noturna.  

De volta à mesa, misturas. O tinto argen-
tino e o pão italiano, o queijo francês e a so-
noridade brasiliana. Rito gastronômico e 
mental. Cardápio de alegrias, reencontros 
de ideias, olhos, promoções aleatórias ad-
quiridas sem planos, feito ir solto pela cor-
renteza de remo em punho, vento na face, 
respingos por toda parte, com a alegria da 
certeza de que abraçará o mar.

E Gil, o Gilberto rei negro da Bahia e de 
todos os brasis, lembra com a certeza da 
simples genialidade como pinceladas pos-
tas na mesa da mente: “O melhor lugar do 
mundo é aqui e agora”.

“Duinho viu de longe a tia nadan-
do ao seu encontro. Deve ter pensado 
que Rosário resolvera brincar. Ficou 
ainda mais alegre e recomeçou a ba-
ter na água, dessa vez com mais for-
ça. O barulho não o deixou perceber 
o desespero da tia, muito menos en-
tender que ela gritava para ele parar 
de se mexer.”

Duinho tem cinco anos, vem da ci-
dade com os pais e a irmã maiorzinha 
para aventuras como essa no povoa-
do onde reinam os avós, e, sem noção 
alguma do perigo, avança no imenso 
e fundo espelho d’água tendo uma ca-
baça como boia e na sua cabecinha “o 
meu barquinho”. 

Leitor na mesma noite em que co-
lhi o autógrafo, mesmo abrindo as 
asas devagar, apurando a vista, não vi 
se amanheceu ou não amanheceu na 
janela real do bairro dos Expedicio-
nários. E lá uma ou outra vez, topan-
do a esmo ou mesmo por propósito 
do autor numa pegada do factual - 
um rastro qualquer de quarenta anos 
de jornalismo exato, no estilo próprio 
– é que o narrador entregava a auto-
ria de Rubens Nóbrega. 

O romance tem linguagem pró-
pria? Tem, pois não. É romance, na 
leitura de caixeiro como eu, que pega 
e solta, pega e solta, toda a narração 
mais extensa desde que a linguagem 
não atrapalhe. Que você nem se lem-
bre que está lendo, só vivendo. Seja 
“A Carne” de Julio Ribeiro, citado por 
Chico Viana a pretexto de uma rápi-
da cena de cama, que nem cama era, 
e já numa hora (hora final do roman-
ce) em que todas as ambições civiliza-
das de poder ou de mando, pisando 
num charco de misérias, seria engo-
lida quase inteira pela tromba d`água 
que desabaria sobre a Baixa do Mel, a 
pequena cidade que se liberta da geo-
grafia concreta, real e vizinha de Ba-
naneiras para girar em qualquer ter-
ra ou tempo onde sobrevivam esse 
gênero de artimanhas.  

O leitor precisa saber mais cla-
ramente de que se trata e nada me-
lhor, nesse gênero de cozimento, que 
o mestre que sabe o ponto do mel na 
caldeira final de apuração, Chico Via-
na: “O livro, que é um misto de ficção, 

jornalismo e registro sociológico, ini-
cia-se com o afogamento do menino 
Duílio num açude do povoado. Esse 
evento deflagra uma onda de violên-
cia contra indivíduos cujo `pecadò  é 
serem diferentes do que se convencio-
nou chamar de normal. Eles pagam 
por não se enquadrarem nos dita-
mes de uma sociedade tradicionalis-
ta e avessa a tudo que destoa dos va-
lores que, bem ou mal, ela consagra.”

Morre a criança que mãos salva-
doras, sendo negras, são renegadas e 
impedidas de tocar nela. Era um dia 
de farra, de bebedeira no chuveirão, 
o rabo de pavão d`água largado pela 
sangria a fazer a costumeira libação 
da turma da pesada. Botam a culpa 
no negro Beto e desembesta o massa-
cre culminado com o estouro da bar-
ragem como uma punição sobre pe-
cadores e inocentes da Baixa do Mel. 

Malgrado a idade, andei pela noi-
te 227 páginas, nem tanto pelos peca-
dos e horrores da ambição política, de 
ganho ou de mando, que não consti-
tuem revelação -  salvo se despontas-
se alguma esperança  - mas pelo des-
lizar sutil da própria narração: cada 
situação em seu lugar, escrita com as 
palavras mais simples, sobretudo o 
fio condutor levado por Duinho, Ci-
cinha, Rosário, o negão Beto, os que 
dão asas seguras a todo o voo.

Baixa do Mel

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com l colaborador
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Esporte radical na paisagem natural

“O romance 
tem 
linguagem 
própria? 
Tem, pois 
não

Gonzaga Rodrigues

“No ar, uma 
música 
suave, alegre, 
compondo 
quadros de 
tintas frescas

Clóvis Roberto
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Convite e  
resistênCia 

“Mais eClétiCa,  
Mais forte”  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

seM nervosisMo: Brasil reCeBeu 
r$ 2,4 Bilhões eM Capital estrangeiro 

Deve Chegar a 25 DeputaDos 

propôs uMa prévia interna 

reunião Da BanCaDa Do psB  

Felipe Leitão (PSD) afirma que o grupo ligado 
ao deputado Adriano Galdino (Republicanos) 
já conta com o apoio de 23 deputados da base 
governista no tocante à eleição da nova Mesa 
Diretora. E disse que esse número deverá subir 
para 25 nos próximos dias. Ele, porém, não quis 
revelar quais são os deputados que integram a 
lista.      

Michel Henrique sugeriu uma proposta para a 
definição do candidato a presidente da ALPB do 
Republicanos, na eleição para o primeiro biênio: 
a realização de uma prévia interna. Estão coloca-
dos como candidatos os deputados Wilson Filho 
e Branco Mendes. O nome de Adriano Galdino 
já estaria consolidado como candidato para o 
segundo biênio.    

Presidente estadual do PSB, Gervásio Maia irá 
convocar reunião para debater o posicionamen-
to do partido no contexto da eleição da nova 
Mesa Diretora da ALPB. A sugestão foi dada 
pelo deputado Hervázio Bezerra, que defende 
mais participação dos socialistas no processo. 
O PSB tem a segunda maior bancada da casa, 
com seis deputados.  

Em entrevista a uma 
emissora de TV, o de-
putado Gervásio Fi-
lho ressaltou a auto-
nomia da ALPB para 
a escolha da nova 
Mesa Diretora. Porém 
opinou sobre como 
deveria ocorrer essa 
composição: ser uma 
Mesa Diretora eclética. 
“Quanto mais eclética 
a mesa, mais forte será 
a Casa”, afirmou. A 
eleição está marcada 
para o próximo dia 1o 
de fevereiro.  

Lula fez convite formal 
ao União Brasil: quer 
que o partido se inte-
gre à base do futuro 
governo. Quem ouviu 
a proposta foram os 
líderes do partido na 
Câmara e no Sena-
do, Elmar Nascimento 
(BA) e Davi Alcolumbre 
(AP), respectivamente. 
Na Paraíba, há quem 
resista ao alinhamento 
do partido à gestão 
petista. Atende pelo 
nome de Efraim Filho, 
senador eleito.    

Em que pese o ‘nervosismo’ do mercado em fun-
ção do momento político do Brasil, investidores 
estrangeiros continuam fazendo investimentos 
no país, aponta levantamento feito pela Einar 
Rivero, do TradeMap, e citado pelo ‘Estadão’. 
A Bolsa recebeu R$ 2,4 bilhões em capital es-
trangeiro entre a eleição de Lula e a última 
quinta-feira. “O Brasil continua sendo uma ilha 
de investimentos”, disse o especialista de renda 
variável, Kaue Franklin. 

psB inDiCará noMes para o 
lula iii, Mas paraiBanos não 
Deverão assuMir Ministérios  

“Acho pouco provável, por-
que nós temos nomes que já 
estão posicionados para a 
possibilidade de ocupa-
ção de cargos, nomes 
que tiveram um pa-
pel muito impor-
tante na eleição 
desse ano”. 
Do presi -
dente do 
PSB da 
P a r a í -
ba, de-
putado federal Gervásio Maia, prati-
camente descartando, em entrevista a uma emissora 
de TV, as chances de paraibanos assumirem ministé-
rios no Lula III. Uma reunião “com diversos integran-
tes do partido”, destacou o deputado, ocorrerá na resi-
dência da deputada federal Lídice da Mata, ocasião 
em que será discutida, entre outras pautas, a partici-
pação do PSB na gestão petista. Gervásio Maia, que 
foi reeleito deputado federal, integra o grupo técni-
co do ‘Desenvolvimento Regional’ da equipe de tran-
sição do novo governo. Um nome sempre lembrado 
para ocupar um cargo importante no Lula III é o da 
deputada estadual Pollyanna Dutra (PSB), que foi 
candidata ao Senado na eleição de outubro. Ela tem 
dito, porém, conforme registrou a coluna, que prefe-
re ficar atuando na Paraíba, fazendo a interlocução 
com o novo governo.       

Cartórios de registro passarão a ter acesso a documentos expedidos pela Cehap

Sistema previne fraudes 
em escrituras de imóveis

habitação popular

O Governo do Estado, por 
meio da Companhia Estadual 
de Habitação Popular da Pa-
raíba (Cehap), firmou um con-
vênio com a Associação dos 
Notários e Registradores da 
Paraíba (Anoreg – PB) junto à 
Corregedoria Geral de Justiça 
do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba (CGJ-PB), para evitar qual-
quer tipo de fraude no processo 
de registro das escrituras expe-
didas pela Companhia. O acor-
do celebrado já está em vigor e 
permite aos Cartórios de Regis-
tro de Imóveis a concessão do 
direito de acesso às escrituras 
expedidas pela Cehap.

A ação é inédita no país 
e visa trazer mais segurança 
para todos, por meio de um 
sistema desenvolvido pela 
equipe de Tecnologia da In-
formação da Companhia. Os 
cartórios que aderirem ao sis-
tema terão acesso direto aos 
dados para consultar a veraci-
dade das informações antes da 
realização do devido registro.

Outra medida importan-

Sistema oferece mais segurança e agilidade, diz a presidente da Cehap Emilia Correia Lima

te que também foi firmada e já 
está em funcionamento a par-
tir de agora é sobre autorização 
para a baixa de hipotecas. Por 
meio de um Termo de Com-
promisso com a Anoreg–PB, 
os cartórios passarão a aceitar 
e cumprir a autorização para 
que a solicitação da baixa de 
restrições hipotecárias de imó-

veis possa ser feita de manei-
ra coletiva, direta e rápida, evi-
tando que o cidadão tenha que 
comparecer à Cehap para con-
seguir permissão individual-
mente. Essa é mais uma medi-
da validada pela CGJ-PB e vale 
tanto para os imóveis negocia-
dos por meio da Cehap, quanto 
pelo Ipep, Paraiban e Montepio.

“Mais uma vez a Paraíba 
desponta com inovação, pro-
porcionando ações sem prece-
dentes no âmbito da habitação 
popular do país, oferecendo ao 
cidadão segurança, agilidade 
e o aperfeiçoamento do nos-
so serviço”, destacou a direto-
ra presidente da Cehap, Emi-
lia Correia Lima.

Promulgada há exatamen-
te dez anos, a Lei nº 12.737, de 
30 de novembro de 2012, mais 
conhecida como Lei Carolina 
Dieckmann, é um importan-
te dispositivo contra crimes ci-
bernéticos (aqueles praticados 
em ambiente virtual). Na prá-
tica, a lei promoveu alterações 
no Código Penal Brasileiro,  ti-
pificando os chamados “de-
litos informáticos’’ e propor-
cionando mais segurança no 
universo digital. 

De acordo com a advogada 
Fernanda Carvalho, especia-
lista em direito digital, a cria-
ção desta lei veio para coibir 
a ação de criminosos virtuais 
e, consequentemente, garan-
tir aos cidadãos mais prote-
ção diante das informações e 
dos dados armazenados em 
aparelhos e dispositivos ele-
trônicos, sobretudo, com o uso 
cada vez mais excessivo da in-
ternet. 

O principal objetivo, se-
gundo a especialista, é com-
bater os crimes que decorrem 
da coleta indevida de infor-
mações e materiais pessoais 
que dizem respeito à privaci-
dade de uma pessoa, como fo-
tos e vídeos, por exemplo. “A 

finalidade é proteger os usuá-
rios em caso de invasão de dis-
positivo informático”, ressalta 
Fernanda.

Uma das modificações pro-
vocadas no Código Penal com 
a promulgação da lei se deu 
com o acréscimo do artigo 154-
A, que considera crime a inva-
são de dispositivo informático 
alheio, conectado ou não à rede 
de computadores, mediante 
violação indevida de mecanis-
mo de segurança e com o fim 
de obter, adulterar ou destruir 
dados ou informações sem au-
torização expressa ou tácita do 
titular do dispositivo ou insta-
lar vulnerabilidades para obter 
vantagem ilícita. 

A pena para estes casos, 
segundo a advogada, é de de-
tenção de três meses a um ano, 
além de multa. O mesmo vale 
para quem produz, oferece, 
distribui, vende ou difunde 
dispositivo de computador 
com o intuito de permitir esse 
tipo de prática. Entretanto, a 
pena pode ser dobrada se da 
invasão resultar a obtenção de 
conteúdo de comunicações ele-
trônicas privadas, segredos co-
merciais ou industriais, infor-
mações sigilosas ou o controle 
remoto não autorizado do dis-
positivo invadido. 

Além disso, se o crime for 

praticado contra presidente da 
República, governadores e pre-
feitos, assim como presiden-
te do Supremo Tribunal Fede-
ral, da Câmara dos Deputados, 
do Senado Federal, de Assem-
bleias e Câmaras Legislativas, 
além de dirigente máximo da 
administração direta e indi-
reta nas esferas federal, esta-
dual e municipal, a pena pode 
ser aumentada de um terço à 
metade.

Outra alteração foi a imple-
mentação do artigo 154-B, que, 
segundo a legislação, a ação 
desse tipo de crime procederá 
mediante representação. “Ou 
seja, o Ministério Público so-
mente oferece a denúncia se o 
ofendido solicitar, exceto nos 
casos em que o crime é come-
tido contra a administração 
pública (direta ou indireta)”, 
explica Fernanda Carvalho, 
ao destacar que a lei Carolina 
Dieckmann também se aplica 
para os casos de falsificação de 
documento particular, como 
cartão de crédito ou débito, “a 
partir da alteração do artigo 
298 do Código Penal”.

Apesar de ser vista como 
um avanço significativo para a 
proteção e segurança dos cida-
dãos no contexto digital, a Lei 
nº 12.737/2012 ainda é bastan-
te discutida entre juristas, ad-

vogados e profissionais do Di-
reito. Para Fernando Carvalho, 
a medida foi um marco inicial 
contra os crimes virtuais. A 
advogada, no entanto, admite 
que a norma precisa ser ama-
durecida. “É muito importan-
te destacar que (a lei) precisa 
de um avanço normativo para 
que, cada vez mais, seja pro-
tegida a intimidade e a priva-
cidade de todos, e que sejam 
combatidos com mais vigor 
os crimes no ambiente digi-
tal”, pontua.

Por que Carolina Dieckmann?
O nome da lei se deu após 

um caso ocorrido com a atriz 
global Carolina Dieckmann, 
em maio de 2011, quando um 
hacker invadiu seu computa-
dor pessoal e teve acesso a 36 
fotos de cunho íntimo. À épo-
ca, de acordo com a denúncia, 
o criminoso virtual exigiu a 
quantia de R$ 10 mil para não 
publicar as fotos. Mas, como a 
atriz se recusou a pagar o va-
lor, o hacker acabou divulgan-
do suas fotos na internet. O 
fato teve repercussão na im-
prensa nacional e foi ampla-
mente discutido. Diante dis-
so, a então vítima Carolina 
Dieckmann se mostrou aber-
ta à causa e, com isso, cedeu 
seu nome para a lei.
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Ítalo Arruda 

Especial para A União

Lei Carolina Dieckmann completa 10 anos
contra crimes cibernéticos

O Hospital de Emergên-
cia e Trauma de Campina 
Grande-PB recebeu ontem 
a última visita técnica de 
avaliação do projeto Rees-
truturação de Hospitais Pú-
blicos (RHP), desenvolvido 
pelo Hospital Alemão Os-
waldo Cruz, em parceria com 
o Ministério da Saúde, por 
intermédio do Programa de 
Apoio ao Desenvolvimento 
Institucional do Sistema Úni-

co de Saúde (Proadi-SUS).
O objetivo da ação é con-

tribuir com a gestão de hos-
pitais do Sistema Único de 
Saúde (SUS), promovendo 
uma melhor sistematização 
de processos assistenciais, 
administrativos e geren-
ciais, que reduzem os riscos 
aos pacientes, familiares e 
colaboradores e promovem 
melhorias à assistência, se-
guindo os princípios do Pro-

grama Nacional de Seguran-
ça do Paciente, do Ministério 
da Saúde.

Durante a implantação 
do projeto, foi aplicada a fer-
ramenta FAHosp, que é um 
instrumento de autoapli-
cação mensurado no início 
para construção do diagnós-
tico situacional e, após to-
das as propostas de melho-
rias e treinamentos durante 
o tempo do projeto, chegou 

o momento da avaliação fi-
nal, para verificação da evo-
lução dos pontos apontados. 
De acordo com a gestora de 
Segurança do Paciente do 
Trauma-CG, Talita Costa Fal-
cão, esse projeto contribuiu 
para propagação da cultura 
de segurança, sendo de fun-
damental importância to-
dos os cursos que foram ofe-
recidos aos colaboradores da 
unidade hospitalar.

Trauma de CG chega à reta final do projeto
reestruturação de hospitais públicos

Foto: Billy Boss/ Câmara dos Deputados
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Em todo o país, a estimativa é de que o novo corte no orçamento das instituições federais chegue a R$ 244 milhões

Medida atinge UFPB, UFCG e o IFPB
bloqueio de verbas

Ítalo Arruda 
Especial para A União

Universidades e institutos 
federais foram surpreendi-
dos com mais um bloqueio de 
verbas realizado pelo Gover-
no Federal na última segun-
da-feira (28). De acordo com 
denúncia da Associação Na-
cional dos Dirigentes das Ins-
tituições Federais de Ensino 
Superior (Andifes), o valor blo-
queado é estimado em R$ 244 
milhões. Entidades ligadas 
ao Ensino Superior, no entan-
to, apontam que o valor pode 
chegar a R$ 1,68 bilhão. Na Pa-
raíba, as instituições atingidas 
pelo novo contingenciamento 
são a Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), a Universida-
de Federal de Campina Gran-
de (UFCG) e o Instituto Fede-
ral da Paraíba (IFPB).

Só no IFPB, o montante blo-
queado foi de R$ 4.488.090,41. 
Em junho, a instituição tam-
bém foi alvo de contingen-
ciamento, quando foram 
bloqueados mais de RS 5,6 
milhões. Na prática, são mais 
de R$ 10 milhões em recursos 
bloqueados em menos de seis 
meses. Em nota, o IFPB afir-
ma que o novo bloqueio repre-
senta mais um revés e “com-
promete ainda mais as ações 
da instituição”. Ainda segun-
do o documento, foi bloquea-
do todo o saldo que havia no 
caixa para arcar com despe-
sas relacionadas ao consumo 
de energia elétrica, contratos 
com empresas terceirizadas, 
compras de equipamentos, en-
tre outros.

“A reitora do IFPB, Mary 
Roberta Meira Marinho, e to-
dos os demais reitores dos ins-
titutos federais estão tentan-
do negociar com o Governo 
Federal uma alternativa aos 
cortes, para evitar prejuízos 
ao funcionamento adequado 
dos campi da instituição e de 
comprometimento da quali-
dade dos serviços ofertados”, 
diz trecho da nota. O IFPB 
também manifestou, por meio 
do documento, “sua objeção 
ao recente bloqueio de recur-
sos”, e reiterou “a necessidade 
de recomposição orçamentá-
ria imediata”. 

Já na UFCG, o estorno no 
limite de empenho da insti-
tuição foi de R$ 1.984.722,09. 
O bloqueio, segundo nota assi-
nada pela reitora em exercício 
Maria Angélica Sátyro Gomes 
Alves, cria uma situação grave 
e “afeta diversos compromis-
sos com despesas discricioná-
rias de custeio planejadas para 
o exercício 2022”, como bolsas 
estudantis, contratos adminis-
trativos, entre outras.

Ontem, o Ministério da 
Educação (MEC) publicou 
uma nota na qual não confir-
mou a quantia, mas admitiu 
que foi notificado pelo Minis-
tério da Economia a respeito 
dos bloqueios orçamentários 
realizados. Segundo o MEC, 
a pasta “mantém a comunica-
ção aberta com todos” e “tra-
tativas junto ao Ministério da 
Economia e à Casa Civil para 
avaliar alternativas e buscar 
soluções para enfrentar a si-
tuação”. 

A reportagem tentou con-
tato com representantes da 
UFPB para informações so-
bre o valor bloqueado na insti-
tuição e os impactos causados 
pela medida, mas, até o fecha-
mento desta edição, não obte-
ve respostas. 

Foto: Roberto Guedes

O IFPB, que já havia sofrido contingenciamento de R$ 5,6 milhões em junho, teve bloqueados, desta vez, mais de R$ 4,4 milhões

A Paraíba regis-
trou, ontem, 98 pacien-
tes internados em de-
corrência da Covid-19, 
em uma das unidades 
públicas de referência 
para o tratamento da 
doença no estado. Se-
gundo a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES
-PB), 123 novos casos 
de coronavírus foram 
registrados, sendo 14 
moderados ou graves, e 
109 com sintomas leves. 
Um novo óbito também 
foi confirmado, sendo 
a vítima uma mulher 
de 65 anos, residente 
do município de San-
tana dos Garrotes, com 
histórico de cardiopa-
tia e hipertensão. Com 
os novos dados, a Pa-
raíba passa a registrar  
670.213 casos confirma-
dos da doença e 10.441 
mortes. 

A ocupação total de 
leitos de UTI adulto, pe-
diátrico e obstétrico no 
estado é de 39%. Na Re-
gião Metropolitana de 
João Pessoa, esta taxa 
chega a 52%. Em Cam-
pina Grande, estão ocu-
pados 35% dos leitos de 
UTI adulto e, no Sertão, 
0% do mesmo tipo de 
leitos de UTI. De acordo 
com o Centro Estadual 
de Regulação Hospita-
lar, dos 98 pacientes in-
ternados no estado, 12 
deram entrada nas úl-
timas 24h.

Em relação à cober-
tura vacinal, fazendo 
um recorte para a pri-
meira dose de reforço 
na população com 12 
anos ou mais, o esta-
do contabiliza 62,93% 
do público vacinado. 
No que se refere ao se-
gundo reforço em in-
divíduos com 30 anos 
ou mais, a Paraíba tem 
21,90% de cobertura 
na população contem-
plada.

Paraíba teve 
98 pacientes 
internados

Covid-19

Nalim Tavares 
Especial para A União

A Superintendência 
Executiva de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa (Se-
mob-JP), seguindo com a 
política de incentivo ao res-
peito para preservar os ido-
sos no trânsito, iniciou, on-
tem, a campanha natalina 
‘Faça um idoso feliz’. O ob-
jetivo da ação é contribuir 
com a doação de materiais 
de higiene para 65 residen-
tes da Associação Promo-
cional do Ancião Dr. João 
Meira de Menezes (Aspan), 
bem como promover ativi-
dades educativas ao longo 
do mês de dezembro, que 
conscientizem as pessoas 
pelo respeito deste público 
no trânsito.

Duas grandes caixas fo-
ram instaladas nos halls do 
prédio na sede da Semob-
JP e servirão como pontos 
de arrecadação dos produ-
tos que serão destinados, no 
dia 28 de dezembro, à As-
pan, instituição localizada 
no bairro do Cristo Reden-
tor. No mesmo dia, equi-
pes da Divisão de Educa-
ção para o Trânsito (Died/
Semob-JP) farão uma ação 

educativa no entorno da as-
sociação, alertando condu-
tores sobre o respeito aos 
idosos no trânsito.

De acordo com Expe-
dito Leite Filho, superin-
tendente de Mobilidade 
Urbana, a campanha de-

monstra o cuidado da ges-
tão municipal com as pes-
soas da terceira idade, seja 
com ações estimulando a 
travessia segura em faixas 
de pedestres, embarque no 
trasporte público ou emis-
são de credencial para va-
gas especiais.

“Esperamos contar com 

a sensibilidade dos nossos 
colaboradores, bem como 
da sociedade em geral para 
aderir a esta campanha. 
Lembrando sempre que 
em nossas atitudes no trân-
sito, devemos ficar atentos 
ao deslocamento dos ido-
sos, para que permaneçam 
em segurança. Vamos con-
tribuir com esta causa, na 
expectativa de que possa-
mos proporcionar um final 
de ano melhor para estas 
pessoas, não apenas com 
doações, mas também com 
o devido respeito que me-
recem nas ruas da nossa ci-
dade”, ressaltou.

A orientação da ação so-
lidária é de que os colabo-
radores se dirijam aos lo-
cais de doação, entre 9h e 
16h, de segunda a sexta-
feira, para doar produtos 
de limpeza e higiene pes-
soal, como fralda geriátri-
ca, pasta de dente, sabone-
tes, shampoo, cotonetes, 
entre outros.

Para Gilmara Branqui-
nho, chefe da Died/Se-
mob-JP, a ideia é que além 
dos servidores do órgão de 

mobilidade, qualquer pes-
soa que possa contribuir, 
abrace a causa. “Queremos 
sensibilizar a todos, servi-
dores ou não da Semob-JP, 
para que juntos possamos 
ajudar a estas pessoas que 
precisam, no dia a dia, des-
tes utensílios. Além dis-
so, vamos durante o mês 
de dezembro, em todas as 
nossas ações falar sobre o 
respeito aos idosos no trân-
sito”, afirmou.

Aspan
A Associação Promo-

cional do Ancião Dr. João 
Meira de Menezes foi fun-
dada pelo ex-vereador de 
João Pessoa, Fabiano de Sa-
les Vilar, no dia 10 de março 
de 1983. A missão é acolher 
pessoas idosas, proporcio-
nando-lhes assistência so-
cial de saúde, espiritual/
religiosa, em condição de 
liberdade e dignidade, em-
penhando-se na busca do 
fortalecimento dos víncu-
los familiares. Atualmente 
residem na instituição 65 
idosos, sendo 48 mulheres 
e 17 homens.

Campanha natalina pede respeito no trânsito
'Faça um idoso Feliz'

Doação 
Ação contribui 
com a doação 
de materiais 
para a Aspan

A diplomação do pre-
sidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) deve ser 
antecipada para o dia 12 
de dezembro. O entorno 
de Lula vinha trabalhando 
para mudar a data da sole-
nidade no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE). O prazo 
limite para a Corte atestar 
oficialmente a vitória do 
candidato eleito é dia 19, 
segundo o cronograma da 
Justiça Eleitoral. Nos últi-
mos dias, assessores jurídi-
cos de Lula receberam in-
formações da Corte de que 
seria possível antecipar a 
cerimônia e de que a esti-

mativa do dia 12 é tecnica-
mente viável.

Há receio no entor-
no de Lula e também nos 
tribunais superiores de 
que haja tumulto causado 
por apoiadores do presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) 
durante a diplomação, a 
exemplo do que aconte-
ceu em Washington em 
2021, quando apoiadores 
de Donald Trump tenta-
ram impedir a certificação 
da eleição de Joe Biden no 
Capitólio.

Antes de serem diplo-
mados como presidente e 
vice eleitos, Lula e Geral-
do Alckmin (PSB) preci-
sam ter as contas julgadas 
e aprovadas no TSE. A ava-

liação de fontes no Tribu-
nal é de que é viável reali-
zar todos os trâmites entre 
esta semana e a próxima, a 
tempo de fazer a diploma-
ção antes do prazo final.

Prestação de contas
Na semana passada, o 

ministro relator da presta-
ção de contas da chapa Lula
-Alckmin, Ricardo Lewan-
dowski, pediu para que a 
campanha fizesse esclare-
cimentos sobre irregulari-
dades apontadas pela área 
técnica nas contas, como 
duplicidade de gastos.

A campanha de Lula 
protocolou as novas in-
formações solicitadas pelo 
TSE no sábado, 26, e no dia 

seguinte Lewandowski en-
caminhou o processo de 
prestação de contas nova-
mente à área técnica do tri-
bunal.

Ainda no sábado, Le-
wandowski participou de 
evento que reuniu empre-
sários, políticos e magis-
trados no Guarujá, em São 
Paulo. Na ocasião, o mi-
nistro teve uma reunião 
reservada de cerca de 40 
minutos com Alckmin. A 
previsão de petistas é de 
que as contas sejam julga-
das na semana que vem, 
em data próxima ao dia 5 
de dezembro, abrindo ca-
minho para a diplomação 
na segunda-feira seguin-
te, dia 12.

Diplomação de Lula deve ser antecipada para o dia 12
no Tse

Beatriz Bulla  
Agência Estado
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Há receio no 
entorno de 
Lula e também 
nos tribunais 
superiores 
de que haja 
tumulto 
causado por 
apoiadores 
do presidente 
Jair Bolsonaro 
(PL) durante a 
diplomação 
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Guias em várias ruas de JP estão desniveladas, com buracos junto aos canteiros, gerando riscos de quedas e acidentes

Pedestres enfrentam problemas
meio-fio da calçada

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

No Centro de João Pessoa, as várias camadas de asfalto colocadas nas ruas deixam o meio-fio desnivelado, interferindo na acessibilidade e provocando riscos de acidente envolvendo pedestres e até veículos

Fotos: Evandro Pereira

A guia da calçada (ou meio-
fio) é a borda que serve para 
marcar o desnível entre a calça-
da de pedestres e o pavimento 
por onde devem passar os veí-
culos. Ela delimita o pavimen-
to entre canteiros centrais ou 
calçadas laterais, auxilia no en-
caminhamento das águas para 
pontos de coleta e também pro-
tege as pessoas contra o fluxo de 
carros, motos e demais meios 
de transporte, além de outras 
funções.

Trata-se de uma construção 
geralmente formada por blocos 
de concreto ou de pedras e já 
reconhecida pela legislação de 
trânsito brasileira. No entanto, 
em vários trechos da cidade de 
João Pessoam as guias da cal-
çada (meio-fio) estão desnive-
ladas, com buracos junto aos 
canteiros. Algumas são mui-
to altas, outras, muito baixas, o 
que gera riscos de quedas e aci-
dentes envolvendo pedestres e 
até veículos. 

No Centro da capital, por 
exemplo, as várias camadas de 
asfalto colocadas nas ruas pra-
ticamente deixam a pista com o 
nível da guia ou mais alta. Em 
outras áreas, as calçadas são 
mais elevadas do que o asfalto, 

O presidente da Federa-
ção das Associações de Mu-
nicípios da Paraíba (Famup), 
George Coelho, participou, 
ontem, da implantação do 
Projeto Reciclo para Todos 
no município de Alhandra. 
O projeto tem como propos-
ta que todos os municípios 
paraibanos possam garantir 
o desenvolvimento de ações 
voltadas a coleta dos resídu-
os sólidos, assegurando su-
porte especializado ao de-
senvolvimento das atividades 
laborais dos catadores de re-
síduos e ainda se adequando 
a uma importante demanda 
apresentada pela Política Na-
cional de Resíduos Sólidos 
(PNRS). A partir de agora, 
os municípios de Alhandra e 
Caaporã integram o “Reciclo 
para Todos”.

 “Esse é um projeto de in-
clusão social, de destino corre-
to dos resíduos sólidos e inclu-
são dos catadores dentro da 
Lei de Resíduos Sólidos. Um 
projeto que conta com o apoio 
do Ministério Público da Para-
íba, um parceiro que contribui 
com essas ações. É muito gra-
tificante receber a Prefeitura 
de Ahandra como mais um 
parceiro. Todos os municípios 
paraibanos podem participar 
do ‘Reciclo para Todos’, bas-
ta procurar a Famup. O pro-
jeto é financiado pelas prefei-
turas por meio de convênio 
e veio para resolver muitos 
problemas”, destacou Geor-
ge Coelho.

 O prefeito de Alhandra, 
Marcelo Rodrigues, disse que 
a Coleta Seletiva irá contri-
buir com a preservação do 

Famup participa de implantação do Projeto Reciclo para Todos 
em alhandra

n 

Representando 
o Ministério 
Público da 
Paraíba (MPPB), 
o promotor José 
Farias defendeu 
a importância da 
implementação 
do “Reciclo para 
Todos” em outros 
municípios

meio ambiente e destacou que 
o município está capacitan-
do os catadores de resíduos. 
“Quanto município estamos 
dispostos a preservar o meio 

ambiente e o Projeto Reciclo 
Para Todos é essencial para al-
cançarmos o nosso objetivo”, 
afirmou.

 Representando o Ministé-
rio Público da Paraíba (MPPB), 
o promotor José Farias, entu-
siasta do projeto, defendeu a 
importância da implementa-
ção do “Reciclo para Todos” 
em outros municípios. “São 
ações como essa que vão ga-
rantir a preservação do meio 
ambiente. É preciso que mais 
municípios se unam a essa ini-
ciativa de implementação de 
uma coleta segura e eficaz dos 
resíduos sólidos”, disse.

 O município que se inte-
ressar em garantir o proje-
to terá da Famup todo apoio 
para executá-lo através de uma 
equipe técnica, em conformi-
dade com a Política Nacional 

de Resíduos Sólidos (PNRS). 
O “Reciclo para Todos” tem 
na figura dos catadores de re-
síduos sólidos um dos objetos 
de mudança. As atribuições 
conferidas aos catadores pela 
sociedade e pelo poder públi-
co, possuem um viés contradi-
tório, pois não é dado a esses 
agentes o devido reconheci-
mento da sua dignidade hu-
mana, uma vez que a socieda-
de ainda não despertou para 
o papel fundamental dos ca-
tadores.

 O setor produtivo (comér-
cio e indústrias) e a sociedade 
também são objeto dos proje-
tos desenvolvidos dentro do 
“Reciclo para Todos”, assim 
como o poder público, mas em 
particular se destaca os alu-
nos do Ensino Médio e Fun-
damental da rede de ensino 

pública e privada, a estes se 
somam todos os profissionais 
da saúde, educação e da assis-
tência social.

 
O Projeto 

“Reciclo para Todos” é um 
projeto desenvolvido com base 
na competência e qualificação 
atestada da equipe técnica da 
Famup, composta por uma 
equipe multidisciplinar que 
já participou da elaboração e 
execução de diversas ações li-
gadas a implementação das 
normas jurídicas em torno das 
demandas ambientais, pauta-
das pela Política Nacional de 
Resíduos Sólidos, tendo como 
regramento balizador a Lei 
Federal de no 12.305/2010, em 
parceria com o Ministério Pú-
blico do Estado da Paraíba, Su-
dema e Ibama.

interferindo na acessibilidade 
dos cidadãos.  

É justamente esse espaço en-
tre a calçada e a pista que mais 
gera preocupação em Luzia Ri-
beiro, que costuma andar com 
frequência pelo Centro da ci-
dade. Ela conta que já sofreu 
acidentes provocados pelo des-
nivelamento das calçadas. “Já 
me desequilibrei e caí e perce-
bo o risco de acidente quando 
as pessoas passam. Os idosos e 
deficientes são os que têm mais 
problemas para passar, embora 
eu já tenha visto pessoas jovens 
enfrentando dificuldades, pois 
mesmo não chegando a cair têm 
medo de escorregar”, relatou. 

Alguns pedestres chegam, 
inclusive, a “pular” o espaço 
existente entre a calçada e o as-

falto. Essa atitude aumentaria a 
chance de acidentes, de acordo 
com a vendedora de tapiocas, 
Cícera da Silva, que trabalha 
em frente ao Parque da Lagoa. 

Ela conta que todos os dias 
percebe as complicações para 
atravessar na faixa de pedes-
tres no cruzamento entre a Rua 
Miguel Couto e o Parque Solon 
de Lucena, pois geralmente al-
guns tentam pular o obstácu-
lo, já que estão com pressa para 
atravessar a rua.  “Como o asfal-
to é maior do que a calçada, fica 
um grande espaço entre eles. 
Por isso, nessa esquina todos os 
dias alguém cai, não importa se 
é jovem ou idoso porque o asfal-
to é alto demais. Já teve casos de 
pessoas que quebraram o braço 
nesse local”, lamentou. 

Para o comerciante Antô-
nio de Pádua, a acessibilida-
de no Centro da cidade ain-
da não é satisfatória porque as 
pessoas com necessidades es-
peciais não conseguem pas-
sar pelos trechos que desejam, 
principalmente na região da 
Lagoa. “Muitos tentam passar 
e não conseguem, pois não tem 
lugar para subir ou descer das 
calçadas. As calçadas precisam 
de reforma, mas o mesmo não 
acontece nos bairros da praia, 
que já estão mais organizados. 
No Centro, o desnível das cal-
çadas é bem maior”, opinou. 

A Diretoria de Manuten-
ção e Conservação (DMC) da 
Secretaria de Infraestrutura 
(Seinfra) é a responsável pe-
las ações de pavimentação e 
padronização das calçadas 
de João Pessoa.

A padronização é o servi-
ço voltado para tornar as cal-
çadas acessíveis à população, 
com níveis adequados, redu-
zindo os riscos de acidentes. 
De acordo com o diretor de 
Manutenção e Conservação 
da Seinfra, Rodrigo Pache-
co, a padronização ocorre 
para tornar a calçada aces-
sível, isto é, para que ela te-
nha um trajeto seguro e toda 
a população consiga trafegar 
por aquele passeio. 

Ele lembra que a Secreta-
ria de Planejamento (Seplan) 
detecta os bairros da cida-
de para essa padronização 
de calçadas, identificando a 
necessidade e os locais com 
a maior quantidade de pes-
soas para construir o proje-
to e iniciar as intervenções. 
“A Seinfra faz também o le-
vantamento desses bairros e 
consegue agilizar os projetos 

onde existe pavimentação e 
assim fazemos pavimenta-
ção e a calçada. Para as ou-
tras intervenções apenas em 
calçadas, seguimos o plane-
jamento da Seplan”, explicou.

Entre as intervenções de 
padronização de calçadas, a 
mais recente é a obra em an-
damento no trecho da Ave-
nida Rio Grande do Sul, no 
Bairro dos Estados. Segundo 
o diretor, a previsão é iniciar 
outra padronização na Ave-
nida Santa Catarina e Aveni-
da Goiás, no mesmo bairro.

 Com relação ao Centro da 
cidade, Rodrigo Pacheco in-
formou que já foi iniciado o 
planejamento para a padro-
nização das calçadas des-
sa área. 

Planejamento
Em nota, a assessoria da 

Secretaria de Infraestrutu-
ra de João Pessoa informou 
que a Prefeitura já entregou 
70 ruas novas, com calçadas 
padronizadas, sinalizadas e 
com acessibilidade, em vá-
rios bairros da capital. 

“Mais de 500 ruas estão 

com ordem de serviço as-
sinadas para receberem as 
obras. A meta é atingir mil 
ruas até o final da atual ges-
tão, dentro do programa 
‘Agora Tem Trabalho’. Esse 
é o planejamento que vem 
sendo executado nos bair-
ros”, destacou. 

No entanto, em relação 
ao Centro e as demais vias 
da capital, é preciso saber 
se são privadas e se este for 
o caso, sua padronização é 
de responsabilidade do pro-
prietário.

O órgão informou ainda 
que a população pode solici-
tar a Seinfra para serviços de 
manutenção de galerias, ta-
pa-buraco, drenagem e ilu-
minação através do 0800 031 
1530. Conforme o diretor de 
Manutenção e Conservação, 
Rodrigo Pacheco, o plane-
jamento da Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa pri-
meiro contempla o trabalho 
nas áreas onde não tem pa-
vimentação. Em seguida (ou 
através de alguns projetos 
em andamento), acontece a 
padronização das calçadas.

Planejamento para a padronização 
das calçadas no Centro foi iniciado“Já me 

desequilibrei e 
caí e percebo o 
risco de acidente 
quando as 
pessoas passam

Luzia Ribeiro
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Diretores da instituição, que abrange América Latina, Caribe e Brasil, estão pela primeira vez no estado

PB recebe missão do Banco Mundial 
investimentos

Juliana Cavalcanti 

 julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

O Banco Mundial realiza 
mais uma missão na Paraíba 
para acompanhar os avanços 
do PB Rural Sustentável, des-
ta vez com a presença de dire-
tores da instituição. A diretora 
regional para a América Lati-
na e Caribe, Anna Wellens-
tein, e o diretor para o Brasil, 
Johannes Zutt estão pela pri-
meira vez no estado para o 
trabalho conjunto com o ge-
rente da unidade local do Ban-
co Mundial, Leonardo Bicha-
ra Rocha. 

De acordo com o coorde-
nador-geral do Projeto Co-
operar, Omar Gama, essa 
é uma missão de supervi-
são do Banco Mundial – 
instituição financiadora de 
obras do Cooperar no esta-
do. Dessa vez, o Estado re-
cebe uma equipe com 12 
técnicos do banco, além dos 
diretores.

“Esse é um momento bem 
especial, porque nos últimos 
15 anos, pelo menos, o Proje-
to Cooperar não tinha rece-
bido ainda essa diretoria do 
banco. O Estado recebe uma 
missão do Banco Mundial a 
cada seis meses, mas dessa 
vez, será uma missão maior”, 
comemora Omar Gama. 

A abertura dessa nova eta-
pa ocorreu na segunda-feira 
passada. O grupo conta ainda 
com oito especialistas sêniores 
do Banco Internacional para 
Reconstrução e Desenvolvi-
mento (Bird). A delegação do 
Bird vai estar na Paraiba até o 
dia 8 de dezembro.

O Anna Wellenstein é di-
retora regional para a Améri-
ca Latina e Caribe no Grupo 
de Prática de Desenvolvimen-
to Sustentável do Banco Mun-
dial. Ela é responsável pelos 
portfólios de agricultura, cli-
ma, gestão de risco de desas-
tres, meio ambiente, terra, so-
cial, urbano e água do Banco 
Mundial na região. 

Wellenstein foi respon-
sável pela supervisão técni-

ca de novos projetos finan-
ciados pelo Banco Mundial, 
pela qualidade do portfólio 
de projetos em andamento e 
pelo estabelecimento de es-
tratégias setoriais e nacionais. 
Johannes Zutt, por sua vez, 
é o Country Director para o 
Brasil do Banco Mundial. Ele 
ingressou no Banco Mundial 
em 1999 e assumiu o cargo em 
agosto deste ano. 

Os dois dirigentes do Ban-
co Mundial iniciaram a mis-
são ontem e seguem até ama-
nhã. Omar Gama, gerentes e 
técnicos acompanham a mis-
são nas visitas de campo às 
obras e projetos implantados 
em comunidades rurais be-
neficiadas. 

A diretora regional para a 
América Latina e Caribe e o 
diretor para o Brasil participa-
rão, hoje, de visitas de campo. 
O primeiro destino é o muni-
cípio de Riachão do Poço para 
verificar os dois dessaliniza-
dores construídos pelo Projeto 
Cooperar. Os dois equipamen-
tos tiveram um investimento 
de R$ 600 mil.

Depois, a comitiva segue 
para Boqueirão, onde visita 
uma passagem molhada que 
foi financiada também pelo 
Cooperar para uma associa-
ção. O investimento nesse tra-
balho foi de R$ 330 mil reais. 

Em seguida, o grupo vai 
para a cidade de Cabaceiras, 
visitar uma cooperativa que 
produz derivados do leite de 
cabra, que também foi bene-

Técnicos
O grupo conta 
ainda com oito 
especialistas 

sêniores do Banco 
Internacional para 

Reconstrução e 
Desenvolvimento 

(Bird)

n 

Programa 
busca evitar  
o êxodo rural 
e dar conforto 
e segurança 
para o homem 
do campo

n 

As ações 
do PB Rural 
Sustentável 
são 
executadas 
pelo Projeto 
Cooperar com 
investimentos 
do Governo 
do Estado 
em parceria 
com o Banco 
Mundial, 
beneficiando 
44,6 mil 
famílias de 
áreas rurais

Integrantes do Banco Mundial realizam mais uma missão para acompanhar os avanços do PB Rural Sustentável

A Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) realiza Dia D 
de serviços para a saúde do 
homem, em alusão à Cam-
panha Novembro Azul, nes-
ta quarta-feira, a partir das 
7h30. O câncer de próstata, 
tipo mais comum entre os 
homens, é a causa de morte 
de 28,6% da população mas-
culina que desenvolve neo-
plasias malignas, conforme 
o Instituto Nacional do Cân-
cer (Inca). 

A coordenadora da Divi-
são de Medicina do Traba-
lho da Emlur, Marianna Mi-
randa, afirma que o cuidado 
com a saúde dos servidores 
é permanente. Contudo, a 
campanha é um momento 
de chamar a atenção para a 
necessidade de ter o diag-
nóstico precoce, no caso de 
confirmação de câncer, para 
que o tratamento seja eficaz.

O evento será dividido 
em dois momentos: no tur-
no da manhã, o atendimen-

Emlur realiza evento da campanha
Novembro Azul nesta quarta-feira

saúde do homem

n 

O câncer de 
próstata, tipo 
mais comum 
entre os 
homens, é a 
causa de morte 
de 28,6% da 
população 
masculina que 
desenvolve 
neoplasias 
malignas

to será para os agentes de 
limpeza, e à tarde, para os 
servidores administrati-
vos. A programação conta 
com palestras sobre a saú-
de masculina, incluindo o 
aspecto psicológico; aten-
dimento médico – com en-
caminhamento para reali-
zação de exame de toque e 
PSA, na Rede Municipal de 
Saúde; odontológico, psico-

lógico, nutricional e aferição 
de sinais vitais. O Distrito 
Sanitário IV da Secretaria 
Municipal de Saúde vai dis-
ponibilizar a realização de 
testes rápidos de infecções 
sexualmente transmissíveis 
- HIV, Sífilis e Hepatite B e 
C. Ainda vai ser realizado o 
serviço de auriculoterapia.

A Divisão de Bem-Estar 
Social (Dibes) da Emlur, em 
parceria com a Câmara Es-
pecializada em Concilia-
ção, Mediação e Arbitragem 
(Cecma) fará atendimento 
social e jurídico dos servi-
dores para conceder orien-
tações sobre existência de 
direitos e apresentar solu-
ções jurídicas.

A Associação dos Tra-
balhadores da Prefeitura 
de João Pessoa vai dispo-
nibilizar o serviço de cor-
te de cabelo. A programa-
ção do evento ainda conta 
com sorteio de brindes aos 
participantes e distribuição 
de lanches.

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria do 
Desenvolvimento Agrope-
cuário e da Pesca (Sedap), 
prorrogou o prazo de vaci-
nação contra a febre aftosa. 
Com isso, a campanha que 
se encerraria hoje vai até o 
dia 17 de dezembro — em 
conformidade com uma cir-
cular do Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Mapa). O prazo 
para a entrega da certifica-
ção pelo produtor à Defe-
sa Sanitária vai até o dia 24, 
também de dezembro. Para 
adquirir a vacina nas reven-
das agropecuárias, é obriga-
tório o cadastro do produtor 
na Defesa Agropecuária. É 
necessário ainda que o pro-
dutor apresente a declara-
ção de vacinação, constando 
o quantitativo de animais da 
propriedade.

A Paraíba tem um reba-
nho de 1,3 milhão de ani-
mais — a meta é imunizar 
500 mil bovinos e bubali-

nos até 24 meses. Atual-
mente, a Paraíba tem o sta-
tus de “área livre de aftosa 
com vacinação”. O objetivo 
é alcançar o status de “área 
livre de aftosa sem vaci-
nação”. 

“Com esse novo prazo, 
o produtor tem mais uma 
grande oportunidade de 
vacinar o seu rebanho, para 
que atinjamos a meta de 
“área livre de aftosa sem 
vacinação, o que estipula o 
Ministério da Agricultura”, 
afirmou a gerente executi-
va da Defesa Agropecuária, 
Girlene Alencar, destacan-
do os benefícios econômi-
cos para o segmento, como 
a participação do Estado 
em grandes feiras. 

Em sua justificativa para 
a prorrogação do prazo de 
vacina contra a aftosa, o 
Mapa diz que alguns esta-
dos solicitaram e que, com 
a medida, serão evitados 
prejuízos aos produtores e 
à cobertura vacinal. 

Recomendações 
As vacinas devem ser ad-

quiridas nas casas veteriná-
rias cadastradas na Gerência 
Executiva de Defesa Agrope-
cuária da Secretaria do De-
senvolvimento da Agrope-
cuária e da Pesca (Sedap) e 
mantidas entre 2°C e 8°C - 
desde a aquisição até o mo-
mento da utilização – incluin-
do o transporte e a aplicação, 
já na fazenda. Devem ser 
usadas agulhas novas para 
aplicação da dose de 2 ml na 
tábua do pescoço de cada ani-
mal, preferindo as horas mais 
frescas do dia, para fazer a 
contenção adequada dos ani-
mais e a aplicação da vacina. 
O produtor deve fazer a com-
provação junto aos escritórios 
da Defesa Agropecuária no 
prazo de 10 dias – contados a 
partir da data da compra da 
vacina. Em caso de dúvidas, 
a orientação é para que pro-
curem os escritórios da Defe-
sa Agropecuária distribuídos 
no interior do Estado.

Governo do Estado prorroga prazo e 
conclama produtor a vacinar rebanho

imunização contra febre aftosa

Foto: Divulgação

ficiada com recursos do Co-
operar. Essa cooperativa de 
derivados de leite da cidade 
recebeu um investimento de 
R$ 961 mil.

Após essa visita à coope-
rativa, será a vez do municí-
pio de Campina Grande, na 
sede da Agência Executiva 
de Gestão das Águas (Aesa) 
que teve um benefício do Co-
operar para o Sistema Esta-
dual de Informação de Risco 
Agroclimático. A Aesa con-
tou com um investimento de 
R$  6,3 milhões para a implan-
tação de 23 estações agrome-
teorológicas.

Por fim, os diretores do 
Banco Mundial voltam para 
João Pessoa e, amanhã, às 
9h30, terão uma audiência 
com o governador João Aze-
vêdo. Após o encontro com o 
chefe do executivo estadual, 
eles voltam para Brasília (DF) 
e a equipe técnica do Banco 
Mundial continuará na Pa-
raíba, realizando mais visi-
tas no interior do Estado. A 
previsão é que a missão será 
encerrada no próximo dia 8 
de dezembro.

A meta do Governo do 
Estado com o PB Rural Sus-
tentável é reduzir a vulne-
rabilidade agroclimática, a 
partir da introdução e dis-
seminação de tecnologias 
e práticas agropecuárias 
aperfeiçoadas e adaptadas 
às condições climáticas da 
região Semiárida, além de 
atender aos regulamentos 
socioambientais.

O objetivo do progra-
ma é auxiliar os pequenos 
agricultores familiares para 
que mantenham atividade 
produtiva durante todo o 
ano, permitindo uma me-
lhor convivência nas esta-
ções de escassez de água. 
Com isso, o PB Rural Sus-
tentável busca evitar o êxo-
do rural e dar conforto e se-
gurança para o homem do 
campo.

As ações do PB Rural 
Sustentável são executadas 

PB Rural Sustentável auxilia os 
pequenos agricultores familiares

pelo Projeto Cooperar com 
investimentos do Governo 
do Estado em parceria com 
o Banco Mundial, benefi-
ciando 44,6 mil famílias de 
áreas rurais. Suas linhas de 
atuação são: acesso a água, 

redução da vulnerabilida-
de agroclimática e acesso a 
mercado. 

O coordenador do Pro-
jeto Cooperar explica que a 
integração da Paraíba com 
o Banco Mundial é um acor-
do de financiamento onde é 
elaborado um projeto no 
Estado. Ele lembra que to-
das as cidades paraibanas 
podem ser contempladas 
com o PB Rural Sustentá-
vel. A exceção é o municí-
pio de João Pessoa.

“Dessa vez, estamos 
trabalhando com abaste-
cimento d’água, passagem 
molhada e alianças produ-
tivas. Isso foi levado ao ban-
co, aprovado e após assinar 
o acordo de empréstimo, o 
Governo do Estado entra 
com uma parte (em contra-
partida) e o restante é finan-
ciado pelo Banco Mundial”, 
finalizou Omar Gama. 
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Operação realizada em áreas comerciais do centro de Campina Grande recolheu três toneladas de mercadoria

Receita apreende R$ 2 mi em produtos
CONTRABANDO

Cardos Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Aproximadamente três to-
neladas de produtos, sendo 
uma tonelada apenas de per-
fumes contrabandeados fo-
ram apreendidas, na manhã 
de ontem, durante operação 
realizada pela Receita Fede-
ral, com apoio das Polícias Fe-
deral e Rodoviária Federal, no 
shopping popular Edson Di-
niz e no Babilônia Center (ga-
leria de lojas) localizados no 
centro de Campina Grande. 
Cerca de 20 estabelecimentos 
foram fiscalizados, em três lo-
cais diferentes.

Na operação, denomina-
da de Rainha da Borbore-
ma, além dos perfumes, fo-
ram apreendidos sapatos, 
eletrônicos, acessórios, brin-
quedos, roupas falsificadas e 
bolsas. As mercadorias estão 
avaliadas em R$ 2 milhões. 
Participaram da ação 50 ser-
vidores da Receita Federal e 
20 agentes das Polícias Fede-

ral e Rodoviária Federal.
Segundo o auditor fiscal 

Gustavo Medeiros, da Divisão 
de Vigilância e Repressão da 
Receita Federal, os produtos 
apreendidos não atendem as 
especificações técnicas de fa-
bricação, higiene e segurança. 
Ele acrescentou que podem 
causar mal à saúde do consu-
midor, além de não recolher 
impostos, provocar concor-
rência desleal “e, muitas ve-
zes, podem estar financiando 
o crime organizado”.

Gustavo disse ainda que 
há cerca de um mês fiscais 
da Receita Federal estiveram 
no shopping e nos demais lo-
cais informando sobre o tipo 
de produtos estariam ilegais 
e que não poderiam ser co-
mercializadas. “Essa é uma 
operação de rotina em todo 
o país para coibir o comércio 
ilegalde produtos falsificados 
e importados sem nota fiscal”, 
acrescentou. Ele revelou que 
essas fiscalizações irão conti-
nuar em todo o Estado. Ação foi realizada pela Receita Federal, com o apoio da PF e da PRF, no shopping popular Edson Diniz e no Babilônia Center

Nas ações realizadas pela 
Polícia Rodoviária Federal, nes-
se fim de semana, pelo menos 
seis pessoas foram presas, sen-
do que cinco delas por dirigir 
apresentando sintomas de em-
briaguez alcoólica. Na BR-362, 
em Patos, um motorista de 26 
anos foi preso por conduzir o 
veículo, um caminhão, após in-
gerir bebida alcoólica. 

No atendimento ao aciden-
te, um dos condutores apre-
sentava sinais de embriaguez 
e então foi realizado o teste do 

etilômetro que constatou a in-
gestão de bebida alcoólica. 

Outras ações
Outra ação começou quan-

do equipe da PRF recebeu de-
núncia de que um caminhão 
Mercedes Benz realizava di-
reção perigosa pondo em ris-
co outros usuários da rodovia. 
Após acompanhamento táti-
co, a equipe abordou o cami-
nhão na BR 230, em Campina 
Grande, quando foi constata-
do que o condutor, de 43 anos, 

apresentava sinais de sonolên-
cia, desorientação e expelia um 
odor forte característico de be-
bida alcoólica. Foi realizado tes-
te de etilômetro que constatou 
a ingestão, com o teor de 0.85 
miligramas de álcool por litro 
de ar expelido pelos pulmões. 

No km 11, da BR 230, muni-
cípio de Cabedelo para atender 
um acidente que lesionou duas 
pessoas em uma motocicleta. 
Poucos minutos após o ocorri-
do, um Honda/Hr-v Touring 
com danos na parte da frente 

foi localizado a cerca de 200m 
do acidente, sendo constatado 
que apresentava sinais de em-
briaguez foi cercado por po-
pulares que indicavam ser ele 
o causador do acidente. O con-
dutor de 30 anos, revelou ter 
ingerido bebida alcoólica, po-
rém, se recusou a fazer o teste 
do etilômetro. 

Na BR 230, em Santa Rita, 
um homem de 35 anos, foi pre-
so, pois tinha um mandado de 
prisão em aberto pelo crime 
de roubo. 

Os policiais rodoviários fe-
derais realizavam fiscalização 
na BR 230, km 164, em Campi-
na Grande, quando deram or-
dem de parada a um Citroen 
C3, quando foi constatado que 
o condutor, um homem de 43 
anos, também tinha um man-
dado de prisão pelo crime de 
porte ilegal de arma de fogo. 
Ele foi encaminhado para as 
autoridades cabíveis onde fica-
rá à disposição da Justiça para 
cumprimento da pena imposta.

Na noite de segunda-feira 

(28), equipe da PRF realizou o 
atendimento de um acidente do 
tipo colisão traseira na BR 361, 
em Patos, quando ficou cons-
tatado que um dos condutores, 
um homem de 26 anos, apre-
sentava sinais de embriaguez.

Houve ainda a apreensão 
de uma moto adulterada com 
um registro de furto em Jaboa-
tão dos Guararapes/PE, de 
agoste deste ano. O condutor 
de 43 anos relatou que adquiriu 
o veículo através de um anún-
cio em uma rede social.

Motorista é preso por embriaguez ao volante na BR-361
NAS RODOVIAS
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A família de Antony Ma-
teus, de quatro anos, vítima 
de afogamento e que morreu 
no Hospital de Emergência e 
Trauma da capital, resolveu, 
na manhã de ontem, doar ór-
gãos da criança. Na tarde de 
ontem, foram retirados do cor-
po o fígado e os rins, e em se-
guida será encaminhado ao 
Núcleo de Medicina e Odon-
tologia Legal, onde será ne-
cropsiado, e depois entregue 
à família para providenciar o 
velório e sepultamento.

Antony deu entrada no 
Trauma após ser resgatado 
pelo Corpo de Bombeiros de 
uma cacimba, na cidade de 
Sapé, região da Mata parai-
bana, onde havia caído e se 
afogado, fato ocorrido no sá-
bado (26). Ele foi conduzido 
para o hospital por uma am-
bulância do Samu e deu en-
trada em estado grave e sua 
morte foi confirmada na ma-
nhã de ontem, após a equipe 
médica do Trauma confirmar 
a morte encefálica.

O garoto ainda foi resgata-
do desacordado após cair no 
reservatório de água. No local, 
foi montada uma força tarefa, 
envolvendo equipes do Bata-
lhão de Busca e Salvamento, 
do Corpo de Bombeiros, e do 
Serviço de Atendimento Mó-

Família doa órgãos de criança 
vítima de afogamento, em Sapé

SOLIDARIEDADE

A Polícia Civil conti-
nua intensificando as ope-
rações no combate ao tráfi-
co de drogas na Paraíba. Em 
Campina Grande, agentes 
das Delegacias de Repres-
são ao Entorpecente daque-
la cidade em parceria com 
os investigadores da DRE 
de João Pessoa, apreende-
ram cerca de sessenta tubos 
de lança-perfume, que a po-
lícia acredita que seriam co-
mercializados na região de 
Campina Grande.

A delegada Viviane 
Lins, da DRE/JP disse que 

as investigações se inicia-
ram com o apoio do setor de 
segurança dos Correios que, 
segundo ela, vem prestando 
importante ajuda à polícia 
na apreensão de entorpe-
centes e outros materiais ilí-
citos, tanto na capital como 
no interior do estado.

Viviane disse que com a 
informação, a polícia conse-
guiu identificar o destina-
tário, em Campina Grande, 
como também a pessoa que 
faria o transporte do pro-
duto a partir de João Pes-
soa. Ela informou ainda que 

através do monitoramento 
do setor de mercadoria dos 
Correios, as Delegacias Es-
pecializadas rastrearam o 
percurso do produto até o 
destinatário final, identifi-
cada como M.O.X, e o ma-
terial por ela recebido.

Na Central de Polícia de 
Campina Grande a mulher 
confirmou ser a droga de 
seu filho “de criação”, F.X.C, 
27 anos, pessoa já conhecida 
pelas forças de segurança, 
que se encontra em cumpri-
mento de pena em regime 
aberto, sob condicionantes.

Polícia tem ajuda dos Correios 
para apreender entorpecentes

CONTRA O TRÁFICO

O Corpo de Bombei-
ros tem um prazo de 30 
dias para divulgar o lau-
do com as causas do incên-
dio ocorrido na noite de se-
gunda-feira (28), em um 
apartamento no bairro do 
Esplanada, em João Pessoa. 

Inicialmente, houve a 
suspeita de que o fogo teria 
iniciado por causa de um 

aparelho celular, que teria 
sido deixado carregando so-
bre uma cama. Mas essa in-
formação já foi descartada 
pelo Corpo de Bombeiros.

O incêndio atingiu o 
apartamento no quarto an-
dar do prédio, que foi con-
trolado pelo Corpo de Bom-
beiros. As chamas foram 
percebidas por vizinhos, 

que tentaram debelar o fogo 
até a chegada dos bombei-
ros. 

Vítimas
Duas pessoas foram so-

corridas para o Hospital de 
Emergência e Trauma por 
inalação de fumaça, no en-
tanto, foram atendidas e li-
beradas.

Fogo destrói apartamento no 
bairro Esplanada, na capital

INCÊNDIO

vel de Urgência (Samu) para 
salvar Antony, que foi socorri-
do, inicialmente, para o Hospi-
tal Sá Andrade, antes da trans-
ferência à capital.

Segundo o Corpo de Bom-
beiros, familiares do garoto 
sentiram falta dele e foram 
procurá-lo. A criança já esta-
va dentro do reservatório. Fa-
miliares contaram com ajuda 
de vizinhos na tentativa de re-
tirá-lo. O soldado Josivaldo in-
formou que a criança “estava 
em grau seis de afogamento”.

n 

No Trauma, 
equipes médicas 
realizaram 
todos os 
procedimentos 
na tentativa de 
salvar o garoto 
Antony Mateus, 
que havia caído 
em uma cacimba

Antony tinha quatro anos e teve morte encefálica
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Cães e gatos têm audição sensível e alguns chegam a entrar em pânico, se machucar, ferir pessoas e fugir de casa

Barulho de fogos pode até matar pets
ALERTA

Seja no período do São 
João, Réveillon ou Copa do 
Mundo, os brasileiros gos-
tam muito de soltar fogos 
de artifício. Mas o que muita 
gente ainda não sabe é que o 
barulho dos fogos prejudica 
a saúde dos animais domés-
ticos. Virou caso de polícia o 
ataque de um pitbull numa 
cidade do litoral de São Pau-
lo a uma mulher, que ficou 
gravemente ferida. O cão fu-
giu de casa, junto com outro 
da mesma raça, após agitar-
se com o barulho dos fogos 
de artifício durante o jogo do 
Brasil com a Sérvia. Uma tes-
temunha acabou matando 
o cachorro a pauladas para 
salvar a mulher, que sofreu 
graves lesões e foi socorrida 
a uma unidade de saúde da 
cidade Mongaguá, onde o 
caso aconteceu, e em segui-
da, transferida a um hospi-
tal de cidade vizinha. O tutor 
dos cães está sendo respon-
sabilizado pela polícia.

“Os cães e gatos  se assus-
tam facilmente, uma vez que 
sua audição é mais sensível 
do que a dos seres humanos”. 
A informação é da médica 
veterinária Ana Paula.

Ela afirmou que nessas 
datas festivas os tutores de 
cães e gatos ficam preocupa-
dos, pois muitos pets sofrem 
com os barulhos altíssimos 
dos fogos durante as come-
morações. “O problema é que 
ao se sentir ameaçado, o ani-
mal pode fugir, ser atropela-
do ou pular de locais como 
varandas e janelas”, comen-
tou a médica, enfatizando 
que o estresse desencadeado 
pelo barulho pode causar até 
a morte de animais.

Pânico
Os fogos de artifício tam-

bém causam apreensão aos 
tutores de animais e muitos 
ficam sem saber como agir 
nesses momentos. E por te-
rem os ouvidos mais sensí-
veis alguns animais acabam 
entrando em pânico. Alguns 
chegam a perder parte das 
unhas arranhando as portas 
da casa ou apartamento onde 
vivem, por causa das explo-
sões dos fogos. A médica in-
formou que o barulho provo-
cado pelos fogos de artifício 
também prejudica os idosos, 
as crianças e os autistas.

Para que os tutores pos-
sam enfrentar melhor essas 
situações e darem uma me-
lhor proteção a seus pets, a 
médica veterinária deu al-
gumas dicas: a principal é 
que no momento das come-
morações das datas festivas, 
o dono não deixe o animal 
sozinho e feche as janelas da 
casa para diminuir o barulho.

No sentido de amenizar 
ainda mais o barulho dos fo-
gos em defesa dos pets, a pes-
soa pode ligar o som para dei-
xar o animal mais confortável 
(rádio ou TV), e não passar a 
sua preocupação para o pet. 
Feito isso o tutor deve procu-
rar não entrar em desespero 
porque pode transmitir o es-
tresse para o animal. Outra 
dica é deixar o pet com colei-
ra e placa. A identificação é 
importante em casos de fuga.

Outra dica importante é 
que quem mora em casa, deve 
ficar atento aos portões e mu-
ros, pois a tendência é que o 

José Alves 

zavieira2@gmail.com

animal tente fugir para longe 
do barulho. No caso dos apar-
tamentos, a atenção deve ser 
direcionada para a varanda e 
janelas, onde há risco de que-
da na tentativa de fuga.

Todos os animais, inclusi-

ve os que ficam em canis, de-
vem ser levados para dentro 
de casa e mantidos sem cor-
rentes ou coleiras. No deses-
pero de fugir do barulho dos 
fogos muitos podem se ferir.

A médica também alertou 

que, nos momentos de muito 
barulho provocados por fo-
gos de artifício, os tutores não 
devem colocar os animais no 
colo para tentar acalmá-los. 
Essa atitude pode intensifi-
car o medo do animal. O ba-

rulho dos fogos também pode 
provocar briga entre animais 
num mesmo ambiente. O cor-
reto é separá-los.

Ela observou ainda que 
durante as festividades com 
o uso de fogos de artifícios, os 

cães costumam ficar embaixo 
de camas ou móveis buscan-
do mais proteção. Já para os 
gatos a dica é deixar armários 
com as portas abertas. É nos 
armários que eles se sentem 
protegidos.

O Conselho Regional 
de Medicina Veterinária 
da Paraíba (CRMV-PB) lan-
çou uma campanha nas re-
des sociais com informações 
acerca dos maus-tratos con-
tra animais, que auxiliam 
as pessoas a identificar e de-
nunciar casos que configu-
ram violência.

“Precisamos divulgar 
sempre a legislação que 
pune quem comete maus-
tratos, além de esclarecer o 
que configura crime e como 
denunciar. Sempre vamos 
abordar esta temática, pois 
achamos fundamental. Tam-
bém vamos dialogar com o 
legislativo para que o tema 
vire item obrigatório nas es-
colas. As crianças são ótimas 
multiplicadoras e também 
estaremos colaborando com 
a formação do nosso futu-
ro, com cidadãos mais con-

Conselho estimula denúncias de maus-tratos
0 que Configura Maus-tratos

• Abandono
• Agressão física
• Mutilação
• Não alimentar ou dar água
• Não levar ao veterinário
• Manter o animal trancado em locais 
pequenos
• Manter o animal amarrado em correntes 
permanentemente
• Promover violência animal
• Obrigar o animal a praticar tarefas 
exaustivas e abusar de sua força
 
Como denunciar?
• Violência contra animais domésticos - 
ligar 190
• Violência em Pet Shop,laboratórios 
e Clínicas veterinárias - CRMV-PB pelo 
telefone (83) 99985-3704.
• Violência contra animais silvestres - 
IBMA - 0800 061 8080
• Safer Net (crimes de crueldade ou 
apologia aos maus-tratos na internet): 
www.safernet.org.br

n 

A legislação 
que pune 
quem comete 
este tipo 
de abuso, 
esclarece o 
que configura 
crime e como 
denunciar

dicentes”, disse o presiden-
te do CRMV-PB, José Cecílio.

A  L e i  F e d e r a l  n o 
14.064/2020 (Lei Sansão) foi 
uma alteração da Lei de cri-
mes ambientais, que agora 
inclui um capítulo sobre cães 
e gatos, aprovada em 2020. 
Com ela, o crime de maus-tra-

tos passou a ser penalizado 
com multa, reclusão de dois 
a cinco anos e proibição da 
guarda do animal. Antes, a 
pena era de detenção de ape-
nas três meses a um ano, além 
de multa.

A lei tem como objetivo 
proteger os animais contra 
os maus-tratos e violência. 
Ela recebeu o nome do ca-
chorro Sansão, da raça pi-
tbull, que teve duas patas 
decepadas por um homem, 
em Minas Gerais, no ano de 
2020. Antes ele foi torturado 
e teve a boca amarrada com 
arame farpado.

Após esse caso, muitas 
manifestações populares se 
espalharam lutando contra 
os maus-tratos animais e co-
brando medidas de penas 
mais rígidas contra os agres-
sores, foi então que a lei foi 
instituída.

A época mais iluminada do 
ano chegou e para celebrar a 
magia do Natal, os caminhões 
da Caravana de Natal da Co-
ca-Cola já estão percorrendo o 
país, e chegam à Paraíba ama-
nhã. Abraçando esta ação que 
já é tradição e que encanta mi-
lhares de brasileiros e brasilei-
ras, a Solar Coca-Cola, segun-
da maior fabricante do Sistema 
Coca-Cola no país, divulga ho-
rário e rota do desfile mágico 
que levará toda a emoção nata-
lina aos paraibanos. 

No estado, as caravanas de 
Natal passarão por algumas 
das principais ruas e pontos 
de referência da capital, João 
Pessoa.

A iniciativa faz parte da 
campanha de Natal da Coca-

Cola, que neste ano traz como 
conceito “O Natal sempre en-
contra o caminho”. E essa jor-
nada emocionante já está con-
templando capitais e alguns 
municípios do interior do Nor-
deste, e seguirá para Norte e 
Mato Grosso – regiões de atua-
ção da Solar – ,  concluindo a 
rota em Manaus, no dia 22 de 
dezembro. 

Ao todo, serão cinco carava-
nas simultâneas percorrendo 22 
cidades, em 13 estados da área 
de atuação da Solar Coca-Cola, 
contabilizando mais de oito mil 
quilômetros percorridos.

 Para ver detalhes do traje-
to, e se sua cidade está incluí-
da, visite o site www.coca-cola.
com.br/natal ou baixe o aplica-
tivo Natal Coca-Cola, disponí-

vel para Android e iOS.

Acompanhe o trajeto
Amanhã em João Pessoa, a 

partir de 18h, os caminhões ilu-
minados passarão na Lagoa, 
na Praça da Independência, na 
Avenida Ruy Carneiro (BeMais 
Supermercados), no Busto (en-
tre as praias de Tambaú e Cabo 
Branco) e na Rua Josefa Taveira 
(no Bairro da Mangabeira).

Sobre a Solar Coca-Cola
Entre os 15 maiores fabrican-

tes do mundo e a segunda maior 
fabricante do Sistema Coca-Cola 
no país, a Solar Coca-Cola con-
ta atualmente com 13 fábricas e 
atua em uma área que represen-
ta cerca de 70% do território bra-
sileiro, operando na totalidade 

Caminhões iluminados chegam à Paraíba amanhã 
CARAVANA DE NATAL DA COCA-COLA

das regiões Norte, Nordeste, Es-
tado do Mato Grosso e parte de 
Goiás e Tocantins. Destaque no 
cenário nacional como uma das 
maiores empresas de bens de 
consumo do país, a companhia 
conta com mais de 15 mil colabo-
radores(as) e é responsável pela 

produção e distribuição de mais 
de 350 produtos do portfólio da 
Coca-Cola e de parceiros para 
cerca de 400 mil pontos de ven-
da.  Com faturamento anual de 
cerca de R$ 9,6 bilhões, a compa-
nhia alcança 25 milhões de lares 
em todo país.

Jornada contempla capitais e o interior do Nordeste
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No momento dos fogos, o tutor deve evitar deixar o animal sozinho e, para tentar abafar o barulho, fechar janelas e ligar o rádio ou o aparelho de TV
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Para realizar ‘Itacoatiara’, Juca Pontes 
(E) convidou o amigo de longa data, José 

Rufino (D), para, juntos, partirem em uma 
intensa expedição à Pedra do Ingá, sítio 

paraibano de grande riqueza arqueológica

      Literatura                                                                                      

Poeta e escritor Juca Pontes lança ‘Itacoatiara’, 
um poema longo que tem desenhos e fotogravuras 
assinadas pelo artista visual José Rufino

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Quando a mãe do poe-
ta Juca Pontes morreu 
em Caruaru, ele tinha 
14 anos e foi morar 
com uma tia em Cam-
pina Grande, onde ha-

via apenas nascido. No ano seguinte, 
ele se apaixona por uma menina cujo 
pai tinha uma propriedade próxima 
à Pedra do Ingá (monumento identi-
ficado como “itacoatiara”), para onde 
eles costumavam ir a passeios a cava-
lo. “Foi um momento extraordinário, 
que me deixou paralisado ao ver a pe-
dra. Naquele momento, eu disse para 
mim que escreveria alguma coisa so-
bre ela”, revela Juca Pontes sobre a ex-
periência ocorrida em 1973. 

A nascente dessa ideia deságua 
hoje, quase 50 anos depois, no lança-
mento de Itacoatiara (Editora MVC/
Forma, páginas 224, R$ 80), que 
acontece às 19h, na Usina Cultu-
ral Energisa, em João Pessoa, com 
a presença do coautor da obra, o 
artista visual José Rufino, respon-
sável pelos desenhos e fotogravu-
ras do livro. Itacoatiara é um poema 
longo formado por textos bem cur-
tos e sintéticos, que podem ser lidos 
de forma independente. Escritas em 
uma linguagem direta e límpida, as 
poesias escapam do domínio antro-
pocêntrico, cujo homem é mediador 
de tudo e se espraiam para dar au-

tonomia a outros elementos como 
a água, o ar, o tempo, as plantas, os 
animais, os vestígios e as rochas. 
“Esse meu olhar diante da pedra 
me fez ver que eu tinha essa neces-
sidade de escrever sobre aquilo que 
eu imaginava”, diz Pontes.

Com outros livros publicados a 
exemplo de Laçado o Corpo (1984), 
Ranhuras do Corpo (1987), Ciclo Ve-
getal (2013), Mar do Olhar (2017) e As 
Flores do Meu Jardim (2021), Juca Pon-
tes vem paralelamente se dedicando 
a escrever e reescrever sobre a pedra 
há 30 anos, dedicando maior tem-
po a ela na última década. “O con-
ceito de Itacoatiara é o meu exercício 
de poesia durante esses anos todos 
em que venho aprendendo, porque 
esse é um exercício permanente. O 
poema nunca está pronto. A maior 
forma que a gente tem de se comu-
nicar é poder escrever o que a gen-
te sente para as pessoas”.

Em defesa da Natureza
Em Itacoatiara, o poeta convidou 

o amigo de longa data, José Rufino, 
para juntos partirem em uma inten-
sa expedição à Pedra do Ingá, sítio de 
grande riqueza arqueológica que é de 
profundo conhecimento de Rufino, 
paleontólogo de formação. 

A contribuição imagética de Ru-
fino foge de uma transcrição sim-
bólica das inscrições rupestres e 
da iconografia daquela localidade. 
Ele mapeia a região tendo por refe-

rência os sulcos das matrizes de xi-
logravura que estão presentes nos 
traços em branco e preto de alto con-
traste em seus desenhos. “Imagi-
ne que eu tivesse ido com Juca para 
Ingá em estado de torpor, como se 
estivesse um pouco bêbado. Eu já 
sabia que não seria um trabalho 
narrativo porque ele já estava re-
vestido com a poesia de Juca”, des-
creve o artista visual sobre seu pro-
cesso criativo.

Mergulhando no universo poé-
tico de Juca Pontes, Rufino afirma 
que precisou se tornar poroso aos 
textos para que eles se infiltrassem 
em suas inspirações que geralmen-
te ocorrem de modo solitário. “É um 
trabalho que gosto de chamar de 
simbiótico: em simbiose com outro 
artista e, mais do que isso, em sim-
biose com o local, fonte para o tra-
balho poético de Juca Pontes. Ao 
invés de registrar a passagem hu-
mana, eu fui tomado por um fluxo, 
como um fluxo dos rios e das enti-
dades que vão aparecendo e desa-
parecendo com o tempo”, afirma 
Rufino, que traz para as páginas de 
Itacoatiara algo que vai além de uma 
ilustração. Algumas fotografias ali 
presentes carregam em si um cer-
to mistério, com algumas imagens 
quase abstratas que se completam 
com as poesias.

“Juntar minha poesia com a arte 
de Rufino se transforma em uma coi-
sa maior, que é o meu trabalho de 

editor. Isso faz com que esse livro 
seja não apenas um projeto edito-
rial, mas um conceito gráfico para o 
livro”. Com a junção desses olhares, 
o livro está dividido em três partes. 
A primeira, denominada de A pedra 
em silêncio, reúne 55 poemas breves 
voltados inteiramente para o monóli-
to. A segunda parte é o Movimento do 
vento, seguida por Fio do rio. “O poe-
ma dialoga com os caminhos que a 
pedra propõe ao redor do vento, do 
verde, dos passarinhos, e do itine-
rário do rio, que passa pela pedra. 
Essa é uma coisa muito importan-
te no meu trabalho porque ele está 
sempre voltado para o rio e para o 
mar”, diz Juca Pontes.

Com um desejo de que a obra 
sirva como um documento em de-
fesa da Natureza, o livro é dedica-
do a Beth, a menina de 15 anos que 

mostrou a Juca Pontes “os fios da 
pedra com o afago do seu olhar” e 
ao casal Marlene Almeida e Antô-
nio Augusto. A publicação é con-
cluída com duas análises: do poeta 
Amador Ribeiro Neto e do publici-
tário Láuriston Pinheiro.

Durante o lançamento da obra, 
hoje, haverá ainda uma mostra que 
irá proporcionar uma experiência 
mais sensorial através da projeção 
de partes do livro, assim como o pró-
prio manusear do exemplar enseja. 
Como diz José Rufino: “Esse lança-
mento é como se a gente estivesse se 
arrumando para um renascimen-
to cultural. A sensação é que estou 
limpando o ateliê, trocando de rou-
pa para entrar nessa nova era que o 
livro se antecipa em alguns dias. Se 
fosse resumir o que estou sentindo, 
seria euforia”, conclui ele.
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Obra que é 
esculpida no 
fluxo dos versos Para a poesia de Pontes, a contribuição 

imagética de Rufino foge de uma transcrição 
simbólica das inscrições rupestres da Pedra do 
Ingá e da iconografia daquela localidade
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Colunista colaboradora

GI com Tônica Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

O poeta se enganou? Definitivamente, 
T. S. Eliot, “abril não é o mais longo 
dos meses”. Novembro, sim, é o mais 

longo deles! Dezembro já bate à porta, pedindo 
para entrar, mas novembro não deixa, mistura 
memórias: as remotas com as mais recentes, 
as saudades com as mais presentes e fica tudo 
remexido. E nós, poetas, sabemos bem que 
“as coisas findas, muito mais que lindas, essas 
ficarão” (não é, Drummond?).

É verdade que fiz uma cirurgia na cabeça há 
duas semanas e isso deve ter afetado um pouco 
a minha organização mental, a ordem, ou a 
desordem? Sei lá... dos meus fatores. Mas sei que 
o produto foi, definitivamente, alterado. Mas não 
é só isso: houve uma sucessão de fatos que me 
embaralharam os pensamentos, por exemplo, 
a morte de Gal “Baby” Costa. Logo em seguida 
veio a de Erasmo Carlos. Esses artistas, que 
embalaram meus sonhos de juventude, fazem-
me falta e, mesmo sabendo que só sou “eterna, 
enquanto durar” (não é mesmo, Vinicius?), 
acordar sabendo que eles não estão mais aí... 
me dá uma tristeza! Cresci e amadureci ouvindo 
Gal, Caetano, Bethânia, Gil, Chico, Roberto e 
Erasmo... e esse povo agora começou a morrer. 
E eu, apesar de ainda não ter completado 80 
anos, sinto-me da mesma geração que eles, 
agora desfalcada com algumas significativas 
partidas, para mim, precoces. Elas não me 
deixam esquecer da minha finitude. É a escritora 
Jessika Menkel quem diz: “Todo mundo já perdeu 
alguém”. Concordo plenamente com ela e 
pergunto: Quem não?

Ainda ontem, via um programa pela TV 
Cultura e o jornalista Eric Nepomuceno falava 
sobre outro grande músico que surgiu durante 
a minha adolescência, outro eterno: Tom Jobim 
(que também já partiu!).

É certo que sempre vou poder ouvi-los todos 
quando quiser, pois estão gravados, disponíveis 
a qualquer hora, em diferentes meios eletrônicos. 
Mas eu saberei sempre que eles não estão 
mais aqui, nesta mesma dimensão que eu. E 
são poucos os que restam daquele nível! E os 
que estão surgindo nem se comparam com 
eles. Sei que os mais jovens vão dizer que isso é 
papo de velho, que só vê qualidade nas coisas 
do passado, mas vocês hão de convir comigo: 
quantos Caetano Veloso surgiram nos últimos 
anos? Quantos Tom Jobim? Quantos Gilberto 
Gil? Quantos Chico Buarque? Quantas Bethânia, 
quantas Gal Costa? O Brasil, definitivamente, 
perdeu a mão. Não surgiram mais artistas do 
nível daqueles do século 20!

Comecei este texto com uma citação do 
poema Waste Land, do poeta anglo-americano 
T. S. Eliot, mas era outro o poema que pretendia 
citar; era Four Quartets, do mesmo autor, 
quando ele diz: “No meu começo está o meu 
fim” (East Coker, I), e fecha o poema dizendo 
“No meu fim está o meu começo” (East Coker, 
IV). Essa citação está sempre viva na minha 
memória, e veio à tona por conta do programa 
com o jornalista Eric Nepomuceno que vi pela TV 
Cultura, sobre o maestro Antonio Carlos Jobim. A 
certa altura do programa, uma jovem escritora, 
Jessika Menkel, diz que “Todo mundo já perdeu 
alguém” no que eu concordo plenamente, e 
foi nessa vibe que entrei, quando comecei a 
escrever este texto.

E assim, “dando os trâmites por findos” (Vinicius, 
again, naturally) vou ficando por aqui, deixando 
vocês com começos e fins para começarem a 
semana e entrarem no fim do mês.

Vitória 
  Lima

Abril não é o mais 
longo dos meses

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Lá nos meus 16, 17 anos, quando as-
sisti Quase Famosos (2000) pela primei-
ra vez, enxerguei uma vida de possi-
bilidades que remetiam à liberdade, 
aquela de buscar minha independên-
cia e me mandar no melhor estilo road 
movie seja enquanto aeromoça, grou-
pie, artista ou jornalista. Claramente, 
só uma dessas vertentes eu cravei e a 
parte de me mandar não entrou no pa-
cote. O fato é que Quase Famosos me le-
vou a querer ser jornalista cultural e a 
culpa é de Cameron Crowe. 

Diretor e roteirista, ele conta o mun-
do sob uma ótica muito particular e su-
burbana que, mesmo calcada no ameri-
can way of life, dialoga comigo e muitos 
outros uma vez que boa parte de suas 
obras procura por coisas que almeja-
mos, eventualmente, na vida: amadu-
recimento, redenção e, de bônus, uma 
pitada de amor inesquecível. 

Jerry Maguire (1996), um favorito de 
público e crítica, contava uma realida-
de distante para a maioria das pessoas, 
mas de certa forma familiar: a história 
de um cara rico que precisa se tornar al-
guém melhor. Prepara o suspiro de es-
panto: há poucos dias, assisti ao filme 
pela primeira vez e, apesar de enten-
der todo o apelo e ter chorado horrores 
no final, não tive como não notar que 
o longa envelheceu mal em alguns as-
pectos, como a representatividade e os 
recortes de gênero e raça tão problemá-
ticos em Hollywood. Mas é compreen-
sível que Jerry Maguire seja um filme 
predileto especialmente entre homens 
– e não há nada de errado nisso. 

Ao mostrar alguém que muitos al-
mejam ser – um cara extrovertido, rico, 
bem-sucedido profissionalmente e 
com todas as mulheres aos seus pés – 

de repente fragilizado, correndo uma 
maratona até se descobrir um apaixo-
nado, a obra toca diretamente em um 
ponto de identificação e empatia. O 
amadurecimento, a redenção e uma 
pitada de amor inesquecível. 

E que fique claro que quando vou 
assistir uma comédia romântica, che-
go desarmada de qualquer crítica 
amargurada e penso “a que ela se pro-
põe? E o resultado disso, foi bom?”. 
Com isso, Tudo Acontece em Elizabethto-
wn entrou para minha lista de prefe-
ridos do diretor apesar de ter sido de-
tonado na época. Ele tem o mesmo 
gancho do jovem que fracassa na pro-
fissão, porém o tom mais pé no chão, 
que remete ao emotivo ponto da jorna-
da interior presente em Quase Famosos, 
torna o filme um charme. Jerry Magui-
re, como o título entrega, é obviamen-
te autocentrado e Elizabethtown é igual-

mente o que se destina ser quando tem 
uma cidade enquanto personagem 
que representar a familiar cultura su-
burbana. Tudo se equilibra na balan-
ça narrativa: o romance entre Clai-
re (Kirsten Dunst) e Drew (Orlando 
Bloom) é fofo, o luto de Hollie (Susan 
Sarandon) é triste e belo, e o caminho 
da autodescoberta de Drew até uma 
real mudança soa legítimo. De novo: 
o amadurecimento, a redenção e uma 
pitada de amor inesquecível. 

Não é da realidade da maioria de 
nós uma expedição na adolescên-
cia com uma grande banda de rock, 
nem uma viagem de primeira classe 
ou muito menos um contrato bilio-
nário com uma famosa marca de tê-
nis. Mas os filmes de Cameron Crowe 
passam um certo conforto, um sinal 
verde para o fracasso e o choro – e um 
estímulo para recomeçar.

Amadurecer, redimir e amar

O populismo na PB: a interventoria de Ruy 
Carneiro e a presença de José Américo

O “populismo” ainda é 
um tema muito controverso 
e complexo, com certa dificul-
dade para uma interpretação 
teórica e uma análise abran-
gente, e que ainda gera aca-
lorados debates nos círculos 
acadêmicos. Segundo a his-
toriadora Ângela de Castro 
Gomes: “Não importa qual 
seja a escolha realizada; es-
crever sobre o populismo no 
Brasil será sempre um risco” 
(2001, p. 19).

Para alguns historiado-
res e sociólogos, o populis-
mo ocorre numa situação de 
“transição”, na passagem da 
sociedade tradicional (agrá-
ria, pré-capitalista) para a so-
ciedade moderna (capitalista, 
urbana). Para eles o populis-
mo seria um movimento polí-
tico que conta com o apoio das 
massas populares urbanas e 
rurais, motivada por uma in-
satisfação com relação ao pa-
pel que deveriam desempe-
nhar na sociedade.

Na América Latina, o po-
pulismo tem referência a si-
tuações históricas diferentes, 
ocorridas em vários países. 
Em alguns, os líderes populis-
tas conseguiram chegar ao po-
der, e em outros países jamais 
o alcançaram. São exemplos 
de experiências populistas na 
América Latina: “(...) os gover-
nos de Getúlio Vargas (1930-
1945/1951-1954) e o de João 
Goulart (1961-1964) no Brasil, o 
de Juan Domingo Perón (1946-
1955) na Argentina, o de Laza-
ro Cárdenas (1934-1940) no Mé-
xico(...)” (Prado, 1981, p. 9).

Quando pensamos em go-
vernos populistas, muitas ve-
zes somos levados, pelo senso 
comum, a entender que essa 

forma de fazer política se res-
tringiu ao Sudeste do país, a 
exemplo do político paulis-
ta Adhemar de Barros, e ao 
sul, através da figura do pre-
sidente Getúlio Vargas, prin-
cipal expoente da política “po-
pulista”, desde a “Revolução” 
de 1930, até o fim do Estado 
Novo, em 1945.

Destarte, entendo que o 
Nordeste também possuiu 
os seus políticos “populistas”, 
destacando-se: 1º)  O interven-
tor Agamenon Magalhães – 
no estado de Pernambuco – 
que governou durante 10 anos 
(1935-1945); 2º) E na Paraíba, 
Ruy Carneiro, que assumiu 
como interventor no dia 16 de 
agosto de 1940, permanecendo 
no cargo até 22 de outubro de 
1945. Importante destacar que 
Ruy, ao lado de Plínio Lemos, 
já havia ocupado o cargo de 
chefe de gabinete do Ministé-
rio da Viação e Obras Públicas, 
durante a gestão do ministro 
e conterrâneo José Américo 
de Almeida, tendo assumido 
o cargo a partir de novembro 
de 1930. Durante os cinco anos 
de sua atuação à frente do Exe-
cutivo estadual, Ruy foi, efeti-
vamente, um dos principais 
expoentes da política “popu-
lista” introduzida por Vargas 
no país. O seu populismo pos-
suía características assisten-
cialistas, calcado na política de 
favores e é justamente nessa 
ótica que o populismo de Ruy 
Carneiro se diferencia do po-
pulismo empregado pelo dita-
dor Getúlio Vargas, o “pai dos 
pobres”: “O populismo de Ruy 
Carneiro era um populismo 
despido de caracteres ideoló-
gicos, bem diverso do popu-
lismo de Vargas, marcada-
mente nacionalista e calcado 
em vigoroso programa de re-

formas sociais, que culminou 
com o estabelecimento das ba-
ses do trabalhismo no Brasil” 
(Carvalho,1993, p. 31). 

Dentro destas ações popu-
listas, podemos observar que 
o interventor Ruy Carneiro 
dedicou boa parte do seu tem-
po a visitas semanais a orfa-
natos, dentre os quais o mais 
visitado foi o “D. Ulrico”; as es-
colas da Igreja Católica, uma 
delas era a “Frei Martinho”; a 
asilos de mendicidade, um de-
les o “Carneiro da Cunha” e, 
geralmente, durante essas vi-
sitas, Ruy Carneiro trazia aju-
da em dinheiro e donativos. 
Nesse período, duas institui-
ções de caridade receberam 
atenção especial e se torna-
ram destaque em manchetes 
de jornais de algumas capitais 
do país (Rio de Janeiro, Bahia 
e Recife) e foram as que mais 
ganharam com a intervento-
ria de Ruy Carneiro: orfana-
to D. Ulrico e o Asilo de Men-
dicidade Carneiro da Cunha, 
atual Lar da Providência.

Fundado em 1922, pelo de-
sembargador Heráclito Caval-
cante Carneiro Monteiro – que 
se tornaria inimigo político de 
Ruy Carneiro, o orfanato D. 
Ulrico foi um dos grandes be-
neficiados, se não o maior be-
neficiado, pela política assis-
tencialista de Ruy Carneiro 
durante esse período. No ano 
de 1941, o orfanato D. Ulrico re-
cebia mensalmente várias doa-
ções em dinheiro e em manti-
mentos e no dia 14 de setembro 
de 1941, foram inauguradas as 
novas instalações do orfanato, 
ampliando assim, a sua capa-
cidade para comportar mais 
órfãos/órfãs. Nesse dia, Ruy 
Carneiro proferiu o seguinte 
discurso: “Embora tenhamos 
lutado em campos opostos, se-

parados pelas ideias políticas, 
o sentimento desse antagonis-
mo cessa debaixo desse teto 
que só deve agasalhar pensa-
mentos de fraternidade cristã” 
(A União, 16/9/1941).

A segunda instituição que 
mais se beneficiou foi o Asi-
lo de Mendicida de Carneiro 
da Cunha, atual Lar da Provi-
dência. Esse estabelecimento se 
tornou, também, um dos gran-
des beneficiados durante a re-
ferida gestão. Recebeu, nesse 
período, várias doações em di-
nheiro e mantimentos, oriun-
das de empresários e banquei-
ros, pois vale destacar que a 
maior parte das arrecadações 
eram feitas, pessoalmente, pelo 
interventor Ruy Carneiro.

No dia 22 de outubro de 
1945, Ruy Carneiro deixa o car-
go de interventor e em 1950, o 
então senador José Américo 
sai como candidato a gover-
nador do estado da Paraíba e 
convida Ruy – na época che-
fe do Partido Social Democra-
ta (PSD) em âmbito estadual 
– para compor a chapa da Coli-
gação Democrática Paraibana 
(CDP), lançando-o como sena-
dor. Além de conseguir eleger 
os seus candidatos para os car-
gos mais importantes do Exe-
cutivo paraibano – governador 
(José Américo), vice-governa-
dor (João Fernandes de Lima) 
– a Coligação Democrática Pa-
raibana elegeu o único sena-
dor (Ruy Carneiro), além de 
seis deputados federais (con-
tra quatro da Aliança Republi-
cana/UDN), empatando ape-
nas no número de deputados 
estaduais com a Aliança Re-
publicana: 20 eleitos para cada 
chapa. Em 1958, Ruy Carneiro 
acaba vencendo José Américo 
na disputa para uma vaga ao 
Senado pela Paraíba.

Jivago Correia Barbosa

Foto: Everett Collection/Reprodução

Poeta e dramaturgo norte-americano T. S. Eliot (1888-1965)

Foto: Divulgação

Tom Cruise (E) e Renée Zellweger (D) como par romântico em ‘Jerry Maguire’



João Nepomuceno de Alcântara Machado e 
Silva era mineiro de Varginha, onde nasceu 
e passou a vida. Ali mineiramente viveu e do 

mesmo jeito; ou seja, mineiramente, partiu dessa 
para aquela que alguns chamam de melhor. E 
quem seria essa ilustre figura para estarmos 
aqui ocupando com ela algumas linhas desta 
tradicional gazeta? Vamos lá.

Nunca fez nada de bom que merecesse registro, 
mas tinha esse nome pomposo que, convenhamos, 
caberia a alguém da Corte quando esta havia por 
aqui. Cairia bem até para um Conde, nobre que é 
mais do que um barão e um visconde e menos do 
queo marquês e o duque, estes aqui descritos em 
ordem crescente de importância, ou se preferirem 
de hierarquia. Conde, cairia como uma luva para 
alguém com nome tão pimpão. Era de esperar 
alvíssaras na existência dessa criatura. Pelo 
menos foi a que dissera Dr. Belarmino, prático de 
farmácia, quando batizou esse menino.

Dr. Belarmino (fazia questão de ser chamado 
de doutor) tinha a bossa da oratória e gostava de 
exibir sua suposta erudição. Quando jogaram água 
benta naquele bebezão cabeçudo que viera ao 
mundo com mais de três quilos, nosso farmacêutico 
proferiu sua alocução:

– Algo me diz que um porvir alvissareiro 
espera por este rebento salutífero. Muito me honra 
apadrinhá-lo neste instante solene em que o mesmo 
é ungido pelo sacramento do batismo.

Não foi bem assim que aconteceu com João 
Nepomuceno. Desde pequenino virou um mala-sem-
alças que só vendo para crer.

Crianças nem sempre crescem como sonham 
os pais, o que diríamos dos padrinhos. Este, no 
caso,cresceu para a bagaceira. Nem o ginásio 
terminou. Não tinha sete anos já andava por aí com 
estilingue à mão caçando sabiás e tico-ticos. Para 
desespero dos nossos passarinhos, tinha pontaria 
certeira com Guilherme Tel. Com dez já andava 
com toco de cigarro atrás da orelha e com doze 
fumou seu primeiro baseado. 

Cresceu e nunca trabalhou de carteira assinada. 
Vivia de pequenos biscates ou de trambiques. Mas 
era bico doce e levava todo mundo na conversa. 
Bom de lábia, não fez inimigos. Arrisco dizer que 
gozava até alguma estima. 

Era sempre convidado para as mesas de truco. 
Era bom de blefe e baralho na mão dele a trapaça 
era certa. Mas era alegre, histrião e por esse 
despojamento gostavam de tê-lo por perto nas 
horas do carteado.

Alguns tentaram introduzi-lo na política. Tem 
jeito pra coisa, diziam uns. Trapaceiro como é 
vai se dar bem, diziam outros. Tem até nome de 
deputado, houve quem dissesse. João chegou 
a recusar uns convites para disputar uma vaga 
na vereança. Quero estar bem com todo mundo, 
rebatia ele mineiramente. Em cima do muro 
sempre, nada de confrontos. Política não faz 
bem para os meus negócios, argumentava nosso 
simpático trambiqueiro.

Mas um dia caiu doente. Doença daquelas 
que não há milagre e nem alopatia que cure. 
Foi definhando. O padrinho, Dr. Belarmino, 
assistiu o afilhado como pode, mas não houve 
jeito. O fim foi se fazendo próximo. Não passa de 
amanhã, vaticinou, um doutorzinho residente lá 
do hospital onde João se internara. Chamaram 
o padre Agenor que até fora parceiro de truco de 
João. Conhecia todas as safadezas do enfermo. 
Chegando lá viu João naquele estado, como uma 
velinha que ia se apagando. Era hora da unção 
do enfermo, no caso a extrema. Aquele que tinha 
nome de conde estava de partida.

Padre Agenor chegou bem pertinho de João, bem 
aos ouvidos. Como conhecia todas os descaramentos 
do futuro defunto, foi fazendo um esforço de livrá-lo 
do purgatório e até de coisa pior.

– João, você ama Jesus e renega o demônio? 
Nosso amigo mal conseguia abrir os olhos. 

Calado estava, calado ficou, mas o religioso insistiu:
– João você ama nosso Deus e renega o tinhoso?
João continuou na dele.
– Meu amigo, estou aqui em nome de Deus, todo 

poderoso, perdoando seus pecados abrindo as 
portas do paraíso para você.

Nada de João.
– Meu parceiro de truco, conheço suas 

depravações, você vivia nos cabarés, mas nem 
aparecia na casa de Deus. Nunca fez coisa que 
prestasse na vida. Estou tentando salvar sua alma. 
Diz que ama Deus e renega o canhoto.

Foi então que João deu o ar de sua graça:
– Padre Agenor, nada me garante que o senhor 

tenha esse prestígio todo com o Homem lá de cima. 
Não sei vou pro céu ou pro inferno. É melhor não 
arrumar inimigo nessa hora.

Foi a última coisa que disse e partiu. Não 
se sabe se para cima ou lá para baixo. Mas foi 
embora mineiramente como sempre vivera: em 
cima do muro.

Crônica 
  Em destaque

Antes prevenir 
do que...

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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EM cartaz
ESTREIA

FoRçA BRuTA (The Roundup. 
Coreia do Sul. Dir: Lee Sang-yong. 
Ação. 16 anos). A Unidade Policial 
de Crimes de Geumcheon tem uma 
nova missão: repatriar um fugitivo 
que está no Vietnã. O policial Ma 
Seok-do e o capitão Jeon Il-man per-
cebem que há algo de estranho com 
o excesso de boa vontade do suspei-
to em se entregar e revelar crimes co-
metidos por um assustador assassino 
chamado Hae-sang. Ma e sua equi-
pe começam a investigação nos dois 
países seguindo a trilha sangrenta 
deixada por Sang. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8 (dub.): 19h15.

HARRy PoTTER E A CâmARA SE-
CRETA (Harry Potter and the Cham-
ber of Secrets. Reino Unido, EUA. Dir: 
Chris Columbus. Aventura. 10 anos). 
De férias na casa de seus tios, Har-
ry Potter (Daniel Radcliffe) recebe a 
inesperada visita de Dobby, um elfo 
doméstico, que veio avisá-lo para não 
retornar à Escola de Magia de Hog-
warts, pois lá correrá um grande pe-
rigo. Versão remasterizada da produ-
ção de 2002, celebrando os 20 anos 
de lançamento. CENTREPLEX MAG 1 
(dub.): 15h - 18h30; CENTREPLEX MAG 
4: 17h (dub.) - 20h30 (leg.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 6 (dub., sessões apenas 
no sáb): 14h - 17h - 20h; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub., sessões apenas no 
sáb): 14h - 17h - 20h; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (sessões apenas no sáb): 
16h30 (dub.) - 19h30 (leg.); CINE SER-
CLA PARTAGE 5 (dub., sessões apenas 
no sáb): 14h - 17h - 20h.

LIgAção ExPLoSIvA (Balsin-
jehan. Coreia do Sul. Dir: Kim Chang-
ju. Suspense. 16 anos). Seong-gyoo, o 
chefe do banco central, levou as crian-
ças para seu carro em seu caminho 
normal para o trabalho. Ele recebe 
uma chamada de um número de tele-
fone restrito. Ouve-se uma voz misterio-
sa ao telefone, informando-o de que há 
uma bomba no carro. Ele foi avisado 
de que, se não se levantar, uma bomba 
explodirá. Seong-gyoo, que declarou o 
misterioso telefonema como phishing 
de voz, logo testemunhou o carro de 
seu colega explodindo da mesma for-
ma na frente de seus olhos e se tornou 
um suspeito de terrorismo. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8 (leg.): 21h40.

mundo ESTRAnHo (Strange 
World. EUA. Dir: Don Hall e Qui Nguyen. 
Animação. Livre). A família Clade não 
é muito igual as outras. Eles são explo-
radores que desbravam novas terras 
e estão em uma missão para explorar 
um mundo estranho e não conhecido. 
Porém, as diferenças entre os mem-
bros da família podem por sua nova 
missão em risco. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2 (dub.): 18h45 - 21h45; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 18h45 - 21h15; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h40 
(sáb.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
14h15 (3D) - 14h40 (exceto sáb.) - 16h15 
(sáb.) - 18h15 (sáb.) - 20h15 (sáb.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h15 (3D, 
sáb.) - 16h15 (exceto sáb.) - 18h15 (ex-
ceto sáb.) - 20h15 (exceto sáb.); CINE 
SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h15 (3D) 
- 14h40 (exceto sáb.) - 16h15 (sáb.) - 
18h15 (sáb.) - 20h15 (sáb.); CINE SER-
CLA PARTAGE 2 (dub.): 14h15 (3D, sáb.) 
- 16h15 (exceto sáb.) - 18h15 (exceto 
sáb.) - 20h15 (exceto sáb.).

ConTInuAção

Adão nEgRo (Black Adam. EUA. 
Dir: Jaume Collet-Serra. Ação. 12 anos). 
A origem do grande antagonista de Sha-
zam!, super-herói do Universo DC. Qua-
se 5 mil anos depois de ter sido agra-
ciado com os poderes onipotentes dos 
deuses egípcios – e preso com a mesma 
rapidez –, Adão Negro (Dwayne John-
son) é libertado de sua tumba terrena, 
pronto para lançar sua forma única de 
justiça no mundo moderno. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 11 - VIP (dub.): 19h10; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 
18h50; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
20h (exceto sáb.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
3 (dub.): 20h (sáb.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 20h (exceto sáb.).

nAdA É PoR ACASo (Brasil. Dir: 
Márcio Trigo. Drama. 14 anos). Mari-
na (Giovanna Lancellotti) volta de uma 
viagem com R$ 5 milhões em sua conta. 
Agora, ela só quer seguir em frente sem 
olhar para trás e encarar o que fez. Po-
rém, ao longo do tempo, Marina percebe 
que seus encontros com Maria Eugênia 
(Mika Guluzian), Henrique (Tiago Luz) e 
o filho do casal param de parecer meras 
coincidências. As mulheres percebem 
que estão conectadas por um laço mui-
to mais poderoso. CINÉPOLIS MANAÍRA 
1: 18h55 - 21h30; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4: 21h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 

2: 17h50 (exceto sáb.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 3: 17h50 (sáb.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4: 17h50 (exceto sáb.).

PAnTERA nEgRA: WAkAndA PARA 
SEmPRE (Black Panther: Wakanda Fo-
rever. EUA. Dir: Ryan Coogler. Aventu-
ra. 14 anos). Em Wakanda, a Rainha 
Ramonda, Shuri, M’Baku, Okoye e as 
Dora Milaje lutam para proteger a sua 
nação de potências mundiais, na se-
quência da morte do rei T’Challa. En-
quanto os Wakandianos se esforçam 
para abraçar o próximo capítulo, os he-
róis unem-se com a ajuda de War Dog 
Nakia e Everett Ross para descobrirem 
um novo caminho para o reino de Wa-
kanda. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 
18h30 - 21h50; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 
(leg.): 18h40 - 22h; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (dub.): 19h - 22h15; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE (3D): 18h50 (dub.) 
- 22h10 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - 
VIP (leg., 3D): 18h30 - 22h50; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 21h55; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 1 (dub., 3D): 18h40 - 
22h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
18h55 - 22h10; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5 (dub.): 18h30 - 21h45; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h30 (sáb.) 
- 17h30 (sáb.) - 20h30 (sáb.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h30 (exceto 
sáb.) 16h45 (apenas sáb.) - 17h30 (exceto 
sáb.) - 19h45 (apenas sáb.) - 20h30 (exce-
to sáb.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
16h45 (exceto sáb.) - 19h45 (exceto sáb.); 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 16h45 
(exceto sáb.) - 19h45 (exceto sáb.); CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 14h30 (exce-
to sáb.) - 17h30 (exceto sáb.) - 20h30 (ex-
ceto sáb.); CINE SERCLA PARTAGE 4 
(dub.): 14h45 (apenas sáb.) - 17h45 (ape-
nas sáb.) - 20h45 (apenas sáb.).

CInE BAngÜÊ (JP) - novEmBRo

CABEçA dE nÊgo (Brasil. Dir: Déo 
Cardoso. Drama. 14 anos). Saulo é um 
“menino de ouro” para algumas profes-
soras da escola, e um “subversivo” para 
outros. Um impasse se instala na institui-
ção quando se recusa ser expulso. CINE 
BANGÜÊ: 30/11 - 18h30.

CLuBE doS AnJoS (Brasil. Dir: An-
gelo Defanti. Drama e Comédia. 16 
anos). Após uma corriqueira reunião 
de velhos amigos, um integrante da 
confraria amanhece morto. Baseado 
na obra de Luis Fernando Verissimo. 
CINE BANGÜÊ: 30/11 - 20h30.

Amanhã, a plataforma Sesc Digital 
estreia dois filmes dirigidos pelo dire-
tor Carlos Saura: Cria Cuervos e Mamãe 
faz 100 anos. Além dessas produções, 
dentro do projeto realizado pelo Sesc 
São Paulo – ‘Contato – Dia Mundial de 
Combate à Aids’, a plataforma dispo-
nibiliza, por um mês, o filme: O Ano de 
1985, dirigido pelo Yen Tan.

No longa, morando em Nova York  
(EUA) e longe de casa há três anos, o 
jovem Adrian (interpretado por Cory 
Michael Smith) retorna para passar o 
Natal com sua família, durante a pri-
meira onda de crise da Aids. Sobre-
carregado com uma tragédia recen-
te, o jovem procura se reconectar com 
sua amiga de infância, seu irmão mais 
novo e seus pais religiosos, enquanto 
luta para contar seus segredos.

No 2º DH Fest – Cinema e Direitos 
Humanos, a plataforma exibe 11 filmes 
e entre os dias 1º a 31 de dezembro, a 
Mostra Sesc de Cinema Paulista apre-
senta uma seleção de 31 filmes recentes, 
produzidos no estado de SP, com exibi-
ção on-line gratuita na plataforma Sesc 
Digital (sescsp.org.br/cinesesc).

Amanhã, estará disponível gratuitamente na plataforma o longa ‘O Ano de 1985’

CineSesc exibe filme para 
o Dia de Combate à Aids

Cinema

Da Redação
Foto: Divulgação

Cory M. Smith em ‘O Ano de 1985’

Através do QR Code 
acima, acesse o site 
oficial do CineSesc



Os organizadores Eitel Santiago 
de Brito Pereira, Adelmar Azevedo 
Régis e João Bosco M. de Sousa lan-
çam o livro Preito à Semana de Arte 
Moderna (Editora Ideia) hoje, a par-
tir das 18h30, durante sessão na sede 
da Academia Paraibana de Letras 
Jurídicas (APLJ), no centro da cida-
de de João Pessoa. A obra é compos-
ta por textos que abordam diferen-
tes aspectos do famoso movimento 
modernista brasileiro.

“São 16 textos de acadêmicos da 
APLJ que procuraram comentar a 
importância da Semana de Arte Mo-
derna de 1922 e o que ela significou 
para a cultura brasileira, nordestina 
e paraibana”, resumiu Adelmar Aze-
vedo Régis, um dos organizadores. 
“São ensaios, crônicas e artigos des-
ses acadêmicos que também tratam 
das consequências desse movimento 
modernista em todas as linguagens 
da arte, seja literatura, na música e 
da pintura”, apontou ele.

“Passados 100 anos, as manifesta-
ções artísticas são lembradas nos am-
bientes culturais. Por esse motivo, a 
Academia Paraibana de Letras Jurí-
dicas acolheu sugestão do confrade 
João Bosco de Medeiros de Sousa e 
publica o presente volume”, descre-
veu Eitel Santiago, um dos organi-
zadores e presidente da APLJ, em re-
sumo da quarta capa apresentada 
na obra. Ainda segundo o organiza-
dor, os textos reunidos na antologia 
divulgam a associação e revelam os 
dotes literários e jurídicos dos mem-
bros. “Por isso, entendo que a publi-
cação não se afasta dos objetivos da 
entidade. E confio que será bem aco-
lhida nos meios intelectuais, em face 
da importância do tema”, justificou 
Santiago, cujo texto presente no livro 
é sobre a ópera Carmen, de Georges 
Bizet (1838-1875).

Adelmar Azevedo Régis contou 
que cada acadêmico escolheu um 
tema e dissertou sobre ele. “Essa é 

uma forma da Academia homena-
gear essa efeméride tão importante 
que é o centenário da Semana de 22, 
que na verdade só durou três dias, 
mas que rompeu com o passado da 
arte brasileira – especialmente com o 
parnasianismo. Ela conseguiu trazer 
novos ares para a Cultura”.

No texto que faz parte da anto-
logia, Adelmar Azevedo Régis ana-
lisou uma obra pré-modernista de 
Graça Aranha, chamada Canaã, e 
retratrou o poder judiciário da épo-
ca. “Como ele foi juiz municipal no 
Espírito Santo, algo que existia na-
quela época, ele descrevia como o 
poder judiciário era corrupto, auto-
ritário, parcial – sempre a favor dos 
mais ricos e poderosos e como o mi-
nistério público era xenófobo. Como 
o tema de Canaã é a imigração alemã 
para o Espírito Santo, os persona-
gens principais do livro são imigran-
tes. A justiça, nesse livro, era trata-
da como corrupta, parcial e sempre 
preconceituosa com os mais humil-
des e com os imigrantes. Eu fiz mi-
nha análise e terminei o meu texto 
perguntando se, 120 anos depois da 
publicação de Canaã, se a justiça que 
a gente vê hoje é muito diferente da-
quela retratada por Graça Aranha”, 
explicou Azevedo Régis.

Foi divulgada a lista dos finalis-
tas do Festival de Música 100 anos 
de Rádio, uma iniciativa que esti-
mula a descoberta de novos talen-
tos no meio e valoriza o lançamen-
to de obras inéditas. A Paraíba está 
presente em duas categorias. Promo-
vido pelas rádios MEC e Nacional, 
ambas geridas pela Empresa Brasil 
de Comunicação (EBC), os vence-
dores serão conhecidos no próximo 
dia 6 de dezembro, durante a festa 
de premiação, na Sala Cecília Mei-
reles, no Rio de Janeiro.

Pela votação no site oficial do fes-
tival, os ouvintes escolheram entre as 
50 músicas semifinalistas quais se-
guem para a próxima fase, enquanto 
os jurados decidiram os outros dois 
finalistas de cada categoria, resultan-
do um total de 15 composições.

Na categoria de Música Popular 
está ‘No Passo que a Vida me Leva’, 
de Antônio José de Abrantes (conhe-
cido como Juzé), Yuri Gonzaga e Car-
los Henrique Peregrino. A canção é 
interpretada pela banda Os Gonza-
gas e pelo cantor Chico César.

Os compositores fazem parte de 
Os Gonzagas, grupo paraibano que 
tem quase 10 anos de estrada, e que 
une elementos tradicionais e eletrô-
nicos. A banda é composta por Juzé 
(voz e violão), Yuri Gonzaga (voz e 
sanfona), Maria Kamila (voz e triân-
gulo), Jeff Brito (guitarra), Carlos 
Henrique (sanfona), Leandro Santos 
(percussão), Hugo Leonardo (baixo) 
e Caio Bruno (bateria).

‘No Passo que a Vida me Leva’ 
disputa com canções do Distrito Fe-
deral (‘Arco-Íris’, de Geraldo Carva-
lho e Roberto Homem) e São Paulo 
(‘Medo’, de Taïs Reganelli).

Já na categoria de Música Clás-
sica, foi selecionada a composição 
‘Echos 2022’, interpretada pela Or-
questra Sinfônica da Universidade 
Federal da Paraíba (OSUFPB) e de 
autoria do Jorge Ribbas. Ela com-
pete com canções de São Paulo e do 
Rio de Janeiro.

Os inscritos puderam disputar o 
reconhecimento com até duas com-
posições em cada uma das cinco ca-
tegorias do festival: Música Clássi-
ca, Instrumental, Infantil, Popular 
e Regional do Alto Solimões. A re-
gra exige composições inéditas e 
em português.

Com votação aberta no site das 
rádios, os ouvintes escolheram en-
tre as 50 músicas semifinalistas 
quais seguiriam para a próxima 
fase, enquanto os jurados decidi-

ram os outros dois finalistas de 
cada categoria. As músicas sele-
cionadas nas etapas do concurso 
entraram no ar durante a progra-
mação de importantes veículos de 
comunicação pública.

Confira a lista completa das fi-
nalistas do Festival de Música 100 
anos de Rádio na página oficial 
do evento na internet (www.festi-
val.ebc.com.br). No site, haverá um 
streaming para poder conferir cada 
uma das canções selecionadas.
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Academia Paraibana de Letras Jurídicas apresenta ensaios, crônicas e artigos sobre o movimento modernista

Antologia analisa a Semana de 22
Literatura

Através do QR 
Code acima, acesse 

o site oficial do 
festival de música
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Paraibanos são finalistas do Festival 100 anos de Rádio
Música

Da Redação

Juzé (E) e Yuri Gonzaga (D) compuseram com Carlos Henrique Peregrino a canção ‘No Passo que a Vida me Leva’, finalista da categoria de Música Popular

Coletânea é organizada pelo presidente da APLJ, Eitel Santiago de Brito Pereira (E), com os acadêmicos Adelmar Azevedo Régis (C) e João Bosco M. de Sousa (D)

Da Redação
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‘Preito à Semana 
de Arte Moderna’ 
reúne 16 textos de 
membros da APLJ que 
procuraram comentar 
a importância da 
Semana de Arte 
Moderna e o que ela 
significou para a 
cultura brasileira, 
nordestina e 
paraibana
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Até o final da semana, o partido Republicanos deve confirmar as candidaturas para primeiro e segundo biênios

Reunião com Motta definirá nome
Presidência da aLPB

O Republicanos deverá 
bater o martelo esta semana 
e confirmar as candidaturas 
de dois nomes para dispu-
tarem o primeiro e segundo 
biênios da presidência da As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba. A decisão será sacra-
mentada nos próximos dias 
numa reunião, sem data ain-
da definida, com os oito de-
putados estaduais eleitos em 
dois de outubro passado e o 
presidente da Executiva Es-
tadual, deputado federal ree-
leito Hugo Motta. 

O nome para o período 
de fevereiro de 2023 a feve-
reiro de 2025 está entre os 
deputados Wilson Filho e 
Branco Mendes. Já para o 
mandato compreendido de 
fevereiro de 2025 a fevereiro 
de 2027, o nome do atual pre-
sidente da Casa Epitácio Pes-
soa, Adriano Galdino, já está 
sacramentado.     

 “Conversas acontecem 
praticamente todos os dias. 
Nós temos um partido uni-
do, na pessoa do presidente 
Hugo Motta uma pessoa que 
lidera, que tem o papel de lí-
der e nós temos uma banca-
da muito forte, temos oito 
parlamentares e nós temos 
um projeto que não é ape-
nas do Republicanos, é de 
um número enorme de par-
lamentares de todos os par-
tidos. Estamos conseguindo 
consolidar essa candidatura 
à Mesa Diretora”, disse Wil-
son Filho.

Já Branco Mendes confir-

mou que a reunião do Repu-
blicanos deve ocorrer nesta 
semana para resolver o im-
passe do nome que concor-
rerá para o primeiro biênio. 
Justamente entre ele e Wil-
son Filho.

“Lancei meu nome fa-
zendo uma justificativa por 
todo o tempo que estou nes-
ta Casa e, graças a Deus, um 
bom relacionamento com 
os meus pares e muitos es-
tão aceitando a nossa can-
didatura e creio que, está na 

consciência de cada parla-
mentar. É um trabalho que 
venho fazendo, discutindo, 
conversando com o presi-
dente Hugo Motta, Adriano 
Galdino, o governador João 
Azevêdo”, afirmou.

Para tentar solucionar 
esse impasse no partido 
para o primeiro biênio, o de-
putado eleito Michel Henri-
que propôs uma prévia para 
que o Republicanos escolha o 

candidato e que isso não crie 
mais arestas na legenda.

“Eu dei a sugestão ao pre-
sidente Hugo Motta de fazer-
mos uma prévia dentro do 
partido. Os dois nomes se-
riam escutados por nós, e es-
colheríamos o melhor para o 
Republicanos e para a popu-
lação paraibana que nos de-
positou confiança, através do 
voto. Acredito que até a pró-
xima semana tudo seja resol-
vido”, disse Henriques.

Prévia 
Um dos candidato à pre-

sidência da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba, o de-
putado estadual Branco 
Mendes confirmou ontem 
que concorda com a suges-
tão apresentada por Michel 
Henrique, em relação a pré-
via dentro da legenda para 
decidir quem será o candida-
to da legenda na eleição para 
o primeiro biênio.

Branco Mendes, contudo, 
disse que apesar da disputa 
e do impasse existente nes-
te momento, o sentimento é 
de unidade do partido.  Ele 
confirmou que não quer ne-
nhum tipo de rusga dentro 
da legenda. 

“Estamos chegando a um 
consenso de seja lá qual for 
o desfecho de que não ha-
verá ruptura entre nós dois, 
não chegaremos a esse pon-
to. Nossa legenda marcha-
rá unidade nas disputas dos 
dois biênios ”, destacou.

Wilson Filho até o mo-
mento não se posicionou em 
relação a proposta apresen-
tada por Michel Henriques. 

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

O presidente estadual do 
PSB e deputado federal reelei-
to, Gervásio Maia prega duas 
futuras Mesas Diretora da As-
sembleia Legislativa da Paraí-
ba ecléticas. O parlamentar 
e dirigente partidário quer o 
PSB bem posicionado na fu-
tura legislatura da Assembleia 
Legislativa da Paraíba. Ele se 
refere a eleição das Mesas  e 
discussões temáticas da Casa 
Epitácio Pessoa.

“Quanto mais eclética a 

mesa, mais forte a casa, quanto 
mais eclética, mais representa-
tividade dos partidos, partidos 
menores, partidos maiores, eu 
sempre disse isso”, disse o pre-
sidente do PSB.

Gervásio Maia ressaltou 
que a legenda presidida por 
ele tem sido protagonista e de-
sempenhando posição funda-
mental no estado e destacou o 
quanto é importante que ele 
se posiciona da melhor forma 
possível, por meio do diálogo.

O deputado confirmou 
uma reunião com os seis de-
putados eleitos pelo partido, 
atendendo pedido do deputa-
do estadual Hervázio Bezerra. 

“Hervazio tem cobrado 
uma reunião que ainda não 
fizemos. Eu vou agendar essa 
reunião com a bancada (do 
partido) para que a gente pos-
sa fazer uma avaliação da elei-
ção e do que se pretende; nesse 
aspecto o deputado Hervázio 
tem razão”, destacou.

PSB sugere Mesa eclética e terá 
encontro com os deputados eleitos 

“Lancei 
meu nome 
justificando 
por todo o 
tempo que 
estou na Casa

Branco Mendes

Michel (E) sugeriu realização de prévias; Wilson (C) e Branco (D) estão cotados para 1º biênio

Fotos: Reprodução/Instagram

A Paraíba ganhará mais 
dois representantes para com-
por a equipe de transição do 
presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). O Sargento 
Dênis, presidente do Partido 
Verde, e a secretária de Juven-
tude, Esporte e Lazer da Pa-
raíba, Madu Ayá, serão os dois 
novos componentes da equi-
pe comandada pelo vice-pre-
sidente eleito, Gelado Alck-
min (PSB). 

A secretária Madu Ayá, 
que irá fazer parte do grupo 
temático que tratará das polí-
ticas públicas, especificamen-
te no Conselho Consultivo do 
GT de Juventude. Ela comen-
tou a alegria e gratidão pelo 
convite recebido.

 Já Sargento Dênis, ex-de-
putado estadual e presiden-
te do Partido Verde no Estado 
além de ter sido deputado es-
tadual e secretário na Prefei-
tura de João Pessoa, estará no 
grupo de trabalho de Direitos 
Humanos. 

“Mais um Verde! Agora o 
GT do Lula conta com o apoio 
e a experiência de peso do nos-
so querido Denis Soares, Pre-
sidente Nacional do AfroVer-
des! Mais um Verde!”, escreveu 
o Sargento Dênis uma mensa-
gem de apoio recebida, nas re-
des sociais.

Paraíba ganha 
mais dois 
representantes

Transição

A Câmara Municipal de 
João Pessoa realizou, ontem, 
a última audiência pública 
que debateu a Lei Orçamen-
tária Anual (LOA) e a revisão 
do Plano Plurianual (PPA) do 
exercício financeiro de 2023. 
O orçamento previsto para 
a capital paraibana no próxi-
mo ano é aproximadamente 
R$ 3,7 bilhões. 

O encontro foi requerido 
pela Mesa Diretora. Estive-
ram reunidos cidadãos pes-
soenses, entidades, autorida-
des e secretários da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa.

A LOA é o documento que 
estima as receitas e fixa as 
despesas do Município para 
o exercício financeiro subse-
quente; e para a revisão do 
PPA 2023 planejamento que 
contém as diretrizes, obje-
tivos e metas de médio pra-
zo da administração pública, 
elaborado a cada quatro anos 
e revisado a cada ano. O rela-

tor das peças orçamentárias é 
o vereador Bruno Farias (Ci-
dadania).

Os secretários da ges-
tão capitaneada pelo prefei-
to Cícero Lucena (Progres-
sistas) apresentaram projeto 
da LOA 2023. De acordo com 
a peça orçamentária, a esti-
mativa exata é que em 2023 
a receita total do município 
de João Pessoa seja de R$ 
3.744.583.747,00 (três bilhões, 
setecentos e quarenta e qua-
tro milhões, quinhentos e oi-
tenta e três mil e setecentos e 
quarenta e sete reais). O va-
lor representa um acréscimo 
de 19,26% em relação ao or-
çamento previsto para 2022.

Os secretários ainda apre-
sentaram a revisão do PPA 
2023, planejamento que con-
tém as diretrizes, objetivos e 
metas de médio prazo da ad-
ministração pública, elabora-
do a cada quatro anos e revi-
sado a cada ano.

CMJP faz última audiência pública da LOA 2023
orçamenTo

9 de dezembro: prazo para entrega das 
emendas parlamentares, sejam propositivas 
ou impositivas, tanto no que tange à LOA, 
quanto à revisão do PPA; 

15 de dezembro: prazo limite para o 
prefeito encaminhar modificações às peças 
orçamentárias; 

16 de dezembro: é o prazo para entrega 
do parecer do relator, que deverá ser 
apreciado pela CFO; 

19 de dezembro: As matérias deverão ser 
votadas por todos os vereadores em plenário 
no dia 20 de dezembro.

C alendário

Vereadores discutem orçamento previsto para a capital de, aproximadamente, R$ 3,7 bi

Foto: Olenildo Nascimento

A Casa Napoleão Laurea-
no vai debater a liberdade,di-
versidade e intolerância reli-
giosa numa sessão especial 
na tarde de hoje. A discussão 
foi proposta pela vereadora 

Cris Furtado (PSB) e preten-
de reunir representantes das 
diversas religiões existentes 
na capital paraibana com o 
objetivo de avançar na temá-
tica em busca da construção 

de uma sociedade que respei-
te as diferenças.

“É público e notório que a 
intolerância religiosa atinge 
significativa parte da socieda-
de pessoense, merecendo ser 

debatida com o intuito maior 
de buscar a convivência pací-
fica entre todos os munícipes, 
independente da religião de 
cada pessoa”, justificou a ve-
readora Cris Furtado.

A parlamentar socialista 
salientou ainda que mesmo 
o Estado se professando lai-
co é possível constatar diaria-
mente ações de preconceito e 
racismo religiosos.

Casa debate diversidade e intolerância hoje à tarde
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Texto do Governo tem o objetivo de promover o enfrentamento aos efeitos adversos das mudanças do clima

ALPB aprova protocolo de intenções 
Brasil Verde

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou o 
protocolo de intenções para 
a constituição do “Consórcio 
Interestadual sobre o Clima 
- Consórcio Brasil Verde”. O 
texto enviado ao Legislativo 
pelo Governo do Estado tem 
o objetivo de promover o en-
frentamento aos efeitos ad-
versos das mudanças do cli-
ma do Brasil.

 O Projeto de Lei 4.087/2022 
celebra o compromisso da Pa-
raíba com os estados do Acre, 
Alagoas, Amapá, Amazonas, 
Bahia, Ceará, Distrito Fede-
ral, Espírito Santo, Goiás, Ma-
ranhão, Mato Grosso, Mato 
Grosso do Sul, Minas Gerais, 
Pará, Paraná, Pernambu-
co, Piauí, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Norte, Rio Gran-
de do Sul, Rondônia, Rorai-
ma, Santa Catarina, São Pau-
lo, Sergipe e Tocantins com a 
finalidade de proporcionar 
ganhos de escala na contrata-
ção de serviços e bens, assim 
como, nas ações que possam 
minimizar os efeitos das mu-
danças climáticas no Brasil.

 A constituição do Consór-
cio Público, segundo o Gover-
no do Estado, deve fortalecer 
a capacidade da Paraíba de 
unir-se a outros estados na 
obtenção de recursos, forma-
lização de parcerias e troca de 
experiência através do com-
partilhamento de boas prá-
ticas. “É importante também 
que as discussões sobre o cli-
ma passem por esta Casa. É 
um momento em que o Esta-
do acolhe as energias renová-
veis. É justo que o Governo da 
Paraíba participe dessa dis-
cussão sobre o Consórcio Bra-
sil Verde. A nossa Paraíba tem 
muito a contribuir em relação 
a tudo isso”, declarou a depu-
tada Pollyanna Dutra.

 Para o deputado Jeová 
Campos, o projeto aprovado 
na Casa é de extrema impor-
tância porque é imprescindí-
vel que “a Paraíba se integre 
nacionalmente e internacio-
nalmente nas questões rela-
cionadas ao clima”. “Trata-
se de um consórcio que será 
muito importante e esta Casa 
o aprova por unanimidade”, 
completou o deputado.

 A Casa de Epitácio Pessoa 
também votou favorável à im-
plantação do Cadastro Esta-
dual dos Catadores e a Car-
teira Estadual do Catador e da 
Catadora do Estado da Paraí-
ba. O PL 2.742/2021 é de au-
toria do deputado Raniery 
Paulino e determina a iden-
tificação dos catadores e ca-
tadoras de materiais reciclá-
veis e reutilizáveis em todos 
os municípios paraibanos.

 Segundo o projeto, a Car-
teira Estadual do Catador e 
da Catadora do Estado da Pa-
raíba irá garantir o livre aces-
so a eventos culturais, espor-
tivos e religiosos realizados 
no Estado para fins de cole-
ta dos resíduos sólidos e será 
emitida pelo Poder Executi-
vo Estadual.

Força
A constituição do 

Consórcio Público, 
segundo o Governo do 
Estado, deve fortalecer 

a capacidade da Paraíba 
de unir-se a outras 

unidades federativas

O deputado estadual Jutay 
Meneses (Republicanos) de-
fendeu ontem, durante sessão 
ordinária da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB), 
parcerias entre os poderes 
públicos e a sociedade que ga-
rantam a segurança nas esco-
las do estado e assim, crian-
do uma rede de proteção. O 
parlamentar reforçou o ape-
lo de um professor de Sousa 
que teme tragédias como as 
que vêm acontecendo em es-
colas do Brasil, assim como 
a chacina de Aracruz, no Es-
pírito Santo. Nos últimos 10 
anos, ao menos oito ataques 
violentos a escolas acontece-
ram no país.

 “Ameaças de massacre 

em escolas devem acionar 
nosso sinal de alerta. Assim 
como o professor que mani-
festa sua preocupação, tenho 
esse sentimento e defendo 
uma parceria entre o Gover-
no do Estado, Assembleia 
Legislativa, governos muni-
cipais para que juntos, pos-
samos traçar estratégias de 
garantir mais segurança nos 
ambientes escolares. Aqui na 
Paraíba temos visto, vez por 
outra, alguns casos de inva-
sões de escolas para assas-
sinar alunos. Isso não pode 
acontecer”, destacou Jutay.

 Em carta escrita ao de-
putado, o professor sertanejo 
cobra dos poderes uma ação 
proativa, afirmando que é 

preciso estar atento aos sinais. 
Para garantir mais seguran-
ça, o professor defende uma 
vigilância armada nas esco-
las como forma de inibir algu-
ma possível violência nos es-
tabelecimentos escolares. Na 
ocasião, o professor pediu o 
apoio do deputado Jutay e de 
todos os deputados para se 
unirem a essa reivindicação.

 O deputado Jutay Me-
neses ainda defendeu uma 
maior presença das famílias 
na vida dos jovens, sobretu-
do na vida escolar. “É impor-
tante que as famílias estejam 
presentes na vida dos jovens, 
buscando acompanhar de 
perto a vida, os anseios e as 
angústias para que possam 

orientar e garantir uma vida 
saudável, sobretudo em re-
lação a saúde mental”, disse.

Conforme pesquisa do 
Instituto Península, com es-
colas públicas e privadas, em 
junho desse ano, mais de 70% 
dos professores relatam “difi-
culdades de relacionamento” 
das crianças e adolescentes.

 É de autoria de Jutay o pro-
jeto de Indicação 1.170/2022 – 
aprovado pelo legislativo - 
que cria o Batalhão Especial 
de Segurança nas Escolas no 
Estado da Paraíba, responsá-
vel pela guarda dos prédios 
das escolas estaduais e da se-
gurança da comunidade es-
tudantil, docentes e funcio-
nários. 

Deputado defende parcerias entre poderes 
segurança nas escolas

Os deputados estaduais 
aprovaram, ontem, o proje-
to de Lei 3.818/2022, de auto-
ria da deputada Camila Tos-
cano (PSDB), que altera a Lei 
9.411/2011, para acrescentar 
um novo parágrafo, inserin-
do diretrizes na Política Edu-
cacional de Resistência às Dro-
gas do Estado da Paraíba.  A 
ideia, segundo a parlamentar, 
é aprimorar a legislação incen-
tivando a participação da so-
ciedade civil e disponibilizan-
do as informações adequadas 
sobre tratamento e assistência 
econômica, jurídica e psicoló-
gica aos usuários e dependen-
tes de drogas.

 O projeto da deputada Ca-
mila Toscano, acrescenta que 
a Política Educacional de Re-
sistência às Drogas incentiva-
rá a participação da socieda-
de civil no enfrentamento aos 
problemas decorrentes do uso 
e abuso das drogas, e fornece-
rá as informações adequadas 
sobre formas de tratamento e 
assistência econômica, jurídi-
ca e psicológica aos usuários e 
dependentes de drogas.

 “A matéria pretende esta-
belecer regras adicionais de 
proteção aos dependentes quí-
micos. Apesar de a legislação 
existente já ser bastante abran-
gente acerca da proteção e tra-

tamento dos usuários e depen-
dentes de drogas em nosso 
Estado, entendemos que há 
possibilidade de aprimora-
mento”, afirmou Camila.

 A Política Educacional de 
Resistência às Drogas é basea-
da no modelo internacional 
D.A.R.E - Drug Abuse Resis-
tance Education, desenvolvi-
da nas redes de ensino públi-
co e particular do Estado da 
Paraíba. Os trabalhos são rea-
lizados em conjunto a ser de-
senvolvido pelas Secretarias 
de Estado da Segurança e De-
fesa Social, Educação, Espor-
tes e da Juventude, Saúde e 
pela Polícia Militar.

Assembleia aprova projeto de Camila 
que aprimora política educacional 

comBate às drogas

n 

Iniciativa busca 
disponibilizar 
informações 
adequadas 
sobre 
tratamento e 
assistência 
econômica, 
jurídica e 
psicológica 

Texto de Camila Toscano incentiva a participação da sociedade civil

Foto: Divulgação

No período de dois me-
ses os magistrados que 
atuam no Gabinete Vir-
tual do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba deram ce-
leridade em 2.897 feitos 
apreciados. A produtivi-
dade significativa do GV 
se refere à atuação, no mês 
de outubro, na 1ª Vara de 
Executivos Fiscais de João 
Pessoa e na 1ª Vara Mista 
da Comarca de Montei-
ro e, durante o mês de no-
vembro, na 6ª Vara Cível 
da Capital e na Vara Úni-
ca da Comarca de Teixeira.

Os números foram di-
vulgados segunda-feira, 
em reunião virtual, na 
qual ficou definida a pror-
rogação dos trabalhos em 
Teixeira e a intervenção no 
acervo do Núcleo de Justi-
ça 4.0 – Saúde Pública, de 
dezembro\2022 a janeiro 
de 2023.

De acordo com o levan-
tamento, em outubro, na 1ª 
Vara de Executivos Fiscais 
da Capital foram exarados 
614 despachos, emitidas 
286 decisões, prolatadas 
358 sentenças, totalizan-
do 1.258 feitos movimen-
tados. Na 1ª Vara Mista de 
Monteiro os números re-
gistrados foram: 159 des-
pachos, 79 decisões e 206 

Gabinete virtual do TJ consegue 
aumentar produtividade na PB

celeridade

sentenças, somando 444 atos 
judiciais executados. A pro-
dutividade obtida nas duas 
unidades judiciárias totaliza 
o quantitativo de 1.702 pro-
cessos analisados.

Já no mês de novembro, 
os juízes do Gabinete Vir-
tual atuaram em 678 feitos 
na Vara Única da Comarca 
de Teixeira, sendo 162 des-
pachos, 105 decisões e 411 
sentenças. No acervo da 6ª 
Vara Cível de João Pessoa, 
o GV executou 517 atos ju-
diciais, dos quais, 268 des-
pachos, 62 decisões e 187 
sentenças prolatadas. Os 
trabalhos efetuados nas 
duas Varas somaram 1.195 
feitos tramitados.

O presidente da Comis-

são Gestora do Gabine-
te Virtual, desembargador 
João Benedito da Silva, abriu 
a reunião virtual. Além da 
produtividade, debateram 
diversos assuntos inerentes 
à atuação do Gabinete Vir-
tual, dentre eles, a questão 
da Resolução que discipli-
na os requisitos para a esco-
lha das unidades judiciárias 
a serem intervencionadas. 
Ficou agendado o dia 13 de 
dezembro, às 14h30, para a 
realização da última reu-
nião virtual do ano.

Participaram os juízes 
que atuam no Gabinete Vir-
tual, Phillipe Vilar, Jeremias 
Melo, Pedro Davi e Fábio 
Brito e a assessora do GV, 
Denise Lira.

Gabinete virtual conseguiu celeridade nas causas fiscais

Foto: Ascom/TJPB

Parlamentares aprovaram projeto que celebra o compromisso da Paraíba com vários estados para contratação de serviços e bens

Foto: Ascom/ALPB
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Proposta que exclui do teto de gastos o custo do Auxílio Brasil segue, agora, para a Comissão de Constituição e Justiça

PEC supera assinaturas para tramitar
novo governo 

Débora Álvares 

Agência Estado

A Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Tran-
sição, protocolada na segun-
da-feira (28) no Senado, con-
seguiu ontem superar, com 28 
nomes, as 27 assinaturas ne-
cessárias para sua tramitação 
ter início. Agora, a propos-
ta segue para a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ).

Pelo texto apresentado, a 
PEC exclui do teto de gastos 
- por um período de quatro 
anos - todo o custo do Auxílio 
Brasil (que volta a se chamar 
Bolsa Família) de R$ 600 mais 
a parcela de R$ 150 por filho 
menor de seis anos, o que re-
presenta R$ 175 bilhões.

Além disso, retira do teto 
R$ 23 bilhões para investi-
mentos, valor que será banca-
do pelo excesso de arrecada-
ção no ano anterior. Também 
ficam de fora do teto os gastos 
com projetos socioambientais 
e aqueles das universidades 
públicas bancados por recei-
tas próprias, doações ou con-
vênios.

O texto da PEC 32/2022 foi 
sugerido pelo senador Mar-
celo Castro (MDB-PI), com o 
aval do presidente da Repú-
blica eleito, Luiz Inácio Lula 
da Silva. “Com as assinaturas 
suficientes para a tramitação 
da PEC do Bolsa Família, con-
tinuaremos as negociações 
para aprovarmos a proposta 
o mais rápido possível”, afir-
mou Castro.

As assinaturas estão pre-
vistas no regimento interno 
do Senado. Após a PEC es-
tar subscrita por 27 senado-
res, é feita uma leitura proto-
colar no plenário da Casa e a 
proposta é automaticamen-
te despachada para a Comis-
são de Constituição e Justiça, 
onde pode ser colocada em 
votação após cinco dias. Lá, 
cabe ao presidente do colegia-
do definir quando ocorrerá a 
apreciação. A regra determi-

na que isso ocorra em um pra-
zo de até 30 dias.

A norma interna do Sena-
do destaca que, após a análi-
se no colegiado, a PEC segue 
para o plenário, onde passa 
por cinco sessões de discus-
são, e então está pronta para 
a votação em primeiro turno. 
Até o segundo turno, deve ha-
ver, regimentalmente, cinco 
dias úteis de intervalo e mais 
três sessões de debate.

Para ser aprovada, a pro-
posta precisa do aval de 49 
dos 81 senadores nos dois tur-
nos. Nascida de negociações, 
contudo, todos os prazos re-
gimentais da PEC da transi-
ção já estão sendo desconsi-
derados.

A previsão inicial e mais 
otimista do PT até semana 
passada era votar a PEC na 
CCJ e no plenário nesta quar-
ta, 30. Mas com as dificulda-
des de acordo, isso já está pra-
ticamente descartado. Ainda 
não está agendada a delibe-
ração no colegiado, o que pe-
tistas acreditam que até pode 
ocorrer esta semana. Mas a 
apreciação no Senado já está 
sendo calculada para termi-
nar somente para a próxima 
terça-feira (6).

O ex-ministro do Meio 
Ambiente, Carlos Minc, es-
tima que o Fundo Amazônia 
pode obter doações no va-
lor de US$ 80 bilhões em dois 
anos. A fala foi feita a jorna-
listas após reunião do Gru-
po de Trabalho (GT) do meio 
ambiente. 

O fundo, reativado por 
determinação do Supremo 
Tribunal Federal (STF), tem 
atualmente cerca de R$ 5 bi-
lhões, contando o valor pro-
metido pela Noruega após a 
eleição de Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).

“A disponibilidade hoje 
internacional eu calculo que 
seja na ordem de US$ 80 bi-
lhões”, disse Minc. “O mun-
do está muito mais preocupa-
do com isso. Existem aqueles 
fundos trilionários de vários 
países que querem investir 

nisso e não investem aqui, 
porque o governo não acre-
dita em mudança climática e 
ajuda o desmatamento”, com-
pletou.

Minc também disse que as 
prioridades do governo elei-
to para o meio ambiente são, 
além de buscar recursos por 
meio do Fundo Amazônia, to-
mar medidas imediatas para 
combate ao desmatamento e 
retirar garimpeiros de terras 
indígenas.

Fundo Amazônia poderá 
conseguir US$ 80 bilhões

O senador Marcelo Castro 
(MDB-PI) entregou na ma-
nhã de ontem o relatório pre-
liminar ao Projeto de Lei Or-
çamentária Anual de 2023 
(PLOA 2023), segundo infor-
ma a secretaria da Comissão 
Mista de Orçamento do Con-
gresso (CMO). Com isso, par-
lamentares poderão apresen-
tar emendas ao parecer até o 
meio-dia dessa terça.

O próximo passo da tra-
mitação do Orçamento de 
2023 é a votação do parecer 
preliminar na CMO, o que 
deve ocorrer em breve. De-

pois, vem a votação dos rela-
tórios setoriais e, por último, 
do parecer final, que precisa-
rá passar também no plená-
rio do Congresso.

A expectativa é de que o 
Orçamento do ano que vem 
seja aprovado até 16 de de-
zembro. Antes, deve avançar 
a tramitação da Proposta de 
Emenda à Constituição ne-
gociada pela equipe do presi-
dente eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva para retirar o Bolsa 
Família do teto de gastos.

O PLOA de 2023 prevê R$ 
105 bilhões em recursos para 
o programa social, dentro do 
teto. Se o Bolsa Família ficar 
fora das regras fiscais, esse 

montante poderá ser direcio-
nado para outras áreas den-
tro do Orçamento, como para 
o aumento real do salário mí-
nimo e programas como o 
Farmácia Popular e o Minha 
Casa, Minha Vida, além da 
merenda escolar, como o PT 
quer.

A PEC da Transição, ou do 
Bolsa Família, já foi protocola-
da no Senado, mas aguarda 
obter a assinatura de ao me-
nos 27 senadores para poder 
começar a tramitar na Casa.

Também autor da matéria, 
Marcelo Castro disse mais 
cedo ter certeza de que con-
seguirá as assinaturas neces-
sárias até o final da manhã. 

Pouco antes do fechamento 
deste texto, já havia 19 apoios 
formalizados à PEC.

Relator do Orçamento 2023 entrega parecer 
preliminar à CMO do Congresso Nacional

em tramitação

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) bloqueou 
R$ 13.599.298,26 encontra-
dos nas contas do Partido 
Liberal em razão da mul-
ta imposta à legenda por 
litigância de má-fé com a 
ação que questionou as ur-
nas eletrônicas pedindo a 
anulação de parte dos vo-
tos contabilizados no se-
gundo turno das eleições.

O valor total da sanção 
imposta ao partido do pre-
sidente Jair Bolsonaro é de 
R$ 22,9 milhões. Até o pa-
gamento do valor, o fundo 
partidário da legenda está 
bloqueado, por ordem do 
presidente da Corte Eleito-
ral, ministro Alexandre de 
Moraes.

Nesta segunda-feira (25), 
o ministro isentou o PP e o 
Republicanos, legendas que 
integram a coligação que 
patrocinou a candidatura 
de Bolsonaro à presidência, 

de arcar, junto ao PL, com a 
multa por acionar a Justiça 
de forma desleal ou irres-
ponsável.

As legendas afirmaram 
ao TSE que reconheceram a 
vitória do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva nas ur-
nas e sustentaram que nun-
ca foram consultadas pelo 
partido dirigido por Valde-
mar da Costa Neto sobre a 
ação que questionou o siste-
ma eletrônico de votação - 
impugnando somente parte 
dos equipamentos e apenas 
para votos computados no 
segundo turno.

Em nota, a legenda afir-
mou que “vai tomar todas 
as medidas adequadas para 
restaurar a liberdade, o di-
reito à livre atividade parla-
mentar e partidária, o direi-
to à liberdade de expressão 
e, mais ainda, o direito de se 
poder contestar as decisões 
judiciais sem sofrer qual-
quer retaliação”.

A multa foi imposta ao 
PL após a legenda pedir a 

anulação de votos de 279,3 
mil urnas eletrônicas com 
modelo anterior ao de 2020 
- equipamentos que foram 
usados na eleição de 2018, 
quando Bolsonaro foi alça-
do ao Palácio do Planalto.

Ao negar o requerimento 
do partido do chefe do Exe-
cutivo, o ministro Alexan-
dre de Moraes disse que o 
pedido era inconsequente, 
esdrúxulo, ilícito e ostensi-
vamente atentatório ao Esta-
do Democrático de Direito.

Os partidos políticos, fi-
nanciados basicamente por 
recursos públicos, são autô-
nomos e instrumentos da 
democracia, sendo inconce-
bível e inconstitucional que 
sejam utilizados para satis-
fação de interesses pessoais 
antidemocráticos e atenta-
tórios ao Estado de Direito”, 
escreveu.

Em parecer, a área técni-
ca da Corte eleitoral recha-
çou uma a uma as alegações 
do PL, classificando como 
‘inequivocadamente’ falsos 

os argumentos da legenda. 
O Secretário de Tecnologia 
da Informação do TSE Jú-
lio Valente Da Costa Júnior 
apontou que as alegações do 
partido não encontram res-
paldo nos fatos, consistindo 
interpretações equivocadas 
que não prosperam fren-
te às reais funcionalidades 
do processo eletrônico de 
votação.

TSE bloqueia R$ 13,5 milhões do Partido 
Liberal após aplicação de multa por má-fé

questionamento de urnas

Exclusão
Também ficam 

de fora do teto os 
gastos com projetos 

socioambientais 
e aqueles das 

universidades públicas 
bancados por receitas 
próprias, doações ou 

convênios
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O próximo 
passo da 
tramitação do 
Orçamento 
de 2023 é 
a votação 
do parecer 
preliminar na 
CMO, o que 
deve ocorrer 
em breve
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O fundo, 
reativado por 
determinação 
do Supremo 
Tribunal 
Federal 
(STF), tem 
atualmente 
cerca de 
R$ 5 bilhões

 Luci Ribeiro 

Agência Estado

Pepita Ortega 

Agência Estado

Valor
O valor total da sanção 

imposta ao partido 
do presidente Jair 

Bolsonaro é de
R$ 22,9 milhões

Texto obteve 28 assinaturas, uma a mais do número mínimo necessário para o início da tramitação no Senado Federal

Foto: Jefferson Rudy/Agência Senado

Agência Estado

Lavínia Kaucz e 
Marlla Sabino
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Por orientação da Organização Mundial da Saúde, a doença se chamará, a partir de agora, “varíola M”

Varíola dos macacos terá novo nome
apelo de países para mudança

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) decidiu alte-
rar o nome da doença varío-
la dos macacos, causada pelo 
vírus monkeypox, para “va-
ríola M”. Desde o aumento do 
surto, no início deste ano, a 
agência da Organização das 
Nações Unidas (ONU) esta-
va recebendo relatos de as-
sociações racistas e estigma-
tizantes ao nome da doença, 
o que fez com o que países e 
indivíduos pedissem provi-
dências para a troca da no-
menclatura. 

O termo varíola dos ma-
cacos deve ser substituído 
completamente dentro de 
um ano, período no qual o 
termo ainda será aceito como 
forma de esclarecer a popu-
lação sobre a mudança e os 
seus sintomas, além de re-
presentar o tempo necessário 
para que a mudança possa 
ser implementada também 
na literatura da agência.

É responsabilidade da 
OMS, sob a Classificação In-
ternacional de Doenças (ICD 
na sigla em inglês), decidir 
por um processo de consul-
tas a novos nomes de doen-
ças. Este processo inclui um 
diálogo com os países. No 
caso da varíola M, a agência 
da ONU também ouviu espe-
cialistas e membros do públi-
co em geral.

O diretor-geral da OMS, 
Tedros Ghebreyesus, anun-
ciou que o novo termo em 
inglês será “Mpox”. O novo 
nome já deve figurar oficial-
mente em 2023 no ICD-11, 
que é o padrão global para 
os dados de saúde, documen-
tação clínica e agregação de 
estatística. Já o nome “varío-
la dos macacos” deve conti-
nuar existindo na base de da-
dos para que buscas possam 
combinar informações histó-
ricas da doença.

Foto: CDC

Processo
Geralmente, a mudan-

ça do nome de uma doença 
pode levar vários anos, mas 
nesse caso, a OMS decidiu 
acelerar o processo. A agên-
cia da ONU passará a utili-
zar o termo Mpox ou varío-
la M em suas comunicações 
e encoraja a todos que façam 
o mesmo para minimizar 
qualquer impacto negativo.

O termo varíola dos ma-
cacos humana foi criado em 
1970, após o vírus ter sido 
descoberto em macacos em 
cativeiro em 1958. Neste pe-
ríodo a OMS ainda não tinha 
estabelecido regras para dar 
nome a doenças, guia que só 
foi publicado em 2015.

 
     

O Conselho Estatal da 
China, equivalente ao gabi-
nete, realizou reunião sobre 
os recentes protestos contra 
as medidas do governo de Xi 
Jinping para conter o corona-
vírus, em estratégia conheci-
da como “Covid-zero”. Sem 
abrir mão da postura rígida, 
o Conselho determinou que 
“províncias, regiões autôno-
mas e municipalidades” re-
forcem a vacinação de idosos, 
com atenção especial para 
os chinesas com mais de 80 
anos, já que são mais vulne-
ráveis ao vírus.

Para acelerar a imuniza-
ção, Pequim determinou um 
menor intervalo entre as do-
ses e aprovou novas combi-
nações de vacinas diferentes

O governo chinês orde-
nou ainda que as autorida-
des locais adotem estraté-
gias mais “diversificadas” 
de combate ao vírus, de for-
ma a terminar com métodos 

“simplificados” de aborda-
gem única.

A reunião do conselho foi 
recebida com certo desaponta-
mento por alguns participan-
tes do mercado, que espera-
vam alterações mais concretas 
na política de Covid-zero.

Política de Covid-zero
A diretora-gerente do Fun-

do Monetário Internacional 
(FMI), Kristalina Georgieva, 
pediu uma “recalibração” da 
dura abordagem da política 
de Covid-zero na China, “exa-
tamente por causa do impacto 
que tem nas pessoas e na eco-
nomia”. O FMI projeta cresci-
mento de apenas 3,2% para a 
economia chinesa neste ano, 
abaixo da média global, uma 
ocorrência considerada rara.

Segundo Kristalina Geor-
gieva, é hora do país se afastar 
dos lockdowns massivos e ado-
tar uma política mais direcio-
nada. A diretora do FMI acre-
dita que a China precisa dar 
atenção para iniciativas de va-
cinação, focando em imunizar 
as “pessoas mais vulneráveis”.

China acelera vacinação 
de idosos contra Covid 

açÃo preVenTIVa

As lesões da varíola M, causada pelo vírus monkeypox, geralmente aparecem nas palmas das mãos e depois se estendem pelo corpo; a doença atinge vários países

O secretário-geral da 
Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan), 
Jens Stoltenberg, reafir-
mou o compromisso da 
aliança militar com a Ucrâ-
nia ontem, dizendo que a 
nação atingida pela guer-
ra um dia se tornará mem-
bro da maior organização 
mundial de segurança. 

“A porta da Otan está 
aberta”, declarou Stol-
tenberg, acrescentando 
que “a Rússia não tem po-
der de veto” sobre a ade-
são de países, disse ele em 
referência à recente entra-
da da Macedônia do Nor-
te e Montenegro.

Apesar da declaração, 
a Ucrânia não deve fazer 
parte da Otan em um fu-
turo próximo. “Estamos 
no meio de uma guerra e, 
portanto, não devemos fa-
zer nada que possa minar 
a unidade dos aliados para 
fornecer apoio militar, hu-
manitário e financeiro à 
Ucrânia, porque devemos 
impedir que o presidente 
Putin vença”, explicou o 
secretário-geral da orga-
nização.

As falas de Jens Stol-
tenberg aconteceram en-
quanto o secretário de Es-
tado dos Estados Unidos 
(EUA), Antony Blinken, 
e aliados da Otan se reu-
niam na Romênia para 
angariar apoio urgente-

Otan se compromete com futura adesão 
da Ucrânia e consegue apoio para o país

alIança mIlITar

O governo russo adiou 
uma nova rodada de con-
versas sobre controle de 
armas nucleares com os 
Estados Unidos, marca-
da para esta semana, ale-
gando “diferenças irredu-
tíveis” na abordagem e 
tensões sobre a Ucrânia, 
afirmou ontem um diplo-
mata sênior da Rússia.

O vice-ministro das 
Relações Exteriores rus-
so, Sergei Ryabkov, dis-
se que a decisão de adiar 
as negociações que deve-
riam começar na terça-fei-

ra no Cairo, Egito, foi to-
mada em nível político. 
“Enfrentamos uma situa-
ção em que nossos colegas 
americanos não apenas 
demonstraram sua relu-
tância em ouvir nossos si-
nais e considerar nossas 
prioridades, mas também 
agiram de maneira opos-
ta”, disse Ryabkov a repór-
teres em Moscou.

Segundo o vice-minis-
tro, os EUA queriam se 
concentrar apenas em re-
tomar as inspeções sob o 
novo tratado Start e blo-
quearam o pedido de 
Moscou para discutir de-
talhes relacionados à con-

Rússia adia debate sobre armas nucleares 
com os EUA por “diferenças irredutíveis”

conTrole armamenTIsTa

Agência Estado tagem de armas sob o pac-
to de redução de armas 
estratégicas.

O Departamento de 
Estado dos EUA havia 
anunciado na última se-
gunda-feira a decisão uni-
lateral da Rússia em adiar 
as conversas de Cairo e 
que o país se comprome-
teu a propor novas datas. 
“Os Estados Unidos estão 
prontos para reagendar o 
mais cedo possível, pois a 
retomada das inspeções é 
uma prioridade para sus-
tentar o tratado como um 
instrumento de estabili-
dade”, comunicou o de-
partamento.

n 

O vice-ministro 
das Relações 
Exteriores 
russo, Sergei 
Ryabkov, disse 
que a decisão 
de adiar as 
negociações, 
que deveriam 
começar na 
terça-feira 
no Cairo, foi 
tomada em 
nível político

Agência Estado mente necessário para a 
Ucrânia, com o objetivo 
de garantir que Moscou 
não consiga derrotar o 
país enquanto bombar-
deia a infraestrutura de 
energia.

Na reunião, que deve 
durar dois dias, Blinken 
irá anunciar um supor-
te substancial dos EUA 
para a rede de energia da 
Ucrânia, segundo fontes 
oficiais.

Aliados da Otan tam-
bém devem fazer novas 
promessas de apoio não 
letal à Ucrânia, como 
combustíveis, geradores, 
suprimentos médicos, 
equipamentos de inver-
no e dispositivos de inter-
ferência de drones.

n 

Apesar  
do apoio 
confirmado 
pela 
Organização 
do Tratado 
do Atlântico 
Norte, a 
Ucrânia não 
deve fazer 
parte da Otan 
em um futuro 
próximo

Gabriel Caldeira 

Agência Estado
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 -1,46%

R$ 5,288
+2,02%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2022      +0,59
Setembro/2022    - 0,29
Agosto/2022         - 0,36
Julho/2022            - 0,68
Junho/2022            +0,67

Euro  Comercial

-1,59%

R$ 5,461

Libra  Esterlina

-1,76%

R$ 6,320

Ibovespa

110.980 pts

Selic

Fixado em 26 de 
outubro de 2022

13,75%

Foram 14.232 admissões registradas em outubro, segundo dados do Caged

PB tem 8o mês seguido de 
saldo positivo no emprego

carteira assinada

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

Pesquisa realizada em 
11 autoescolas de João Pes-
soa pela Secretaria Muni-
cipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-JP) 
constatou que a diferença 
nos preços chega a R$ 1.250 
no pacote de aulas para ha-
bilitação carro/moto AB, 
com valores entre R$ 1.150 
e R$ 2.300 para pagamento 
à vista. É preciso conside-
rar que os valores variam 
de acordo com o serviço ofe-
recido por cada empresa, a 
exemplo do número de au-
las e a inclusão do pagamen-
to de taxas ao Detran-PB. 

A pesquisa do Procon-JP 
registrou, ainda, que, para 
as aulas da habilitação carro 
B, a diferença fica em R$ 800, 
com preços oscilando entre 
R$ 900 e R$ 1.700. 

O secretário Rougger 
Guerra alerta ao consumi-
dor que algumas autoesco-
las não incluem no pacote as 
taxas do Detran-PB e o nú-
mero de aulas pode ser di-
ferenciado, o que pode tor-

Aulas custam até R$ 1.250 a 
mais em autoescolas de JP

habilitação

A Solução Móvel do 
Banco24Horas chega ao 
município de Ingá, na Pa-
raíba. A unidade ficará 
instalada na Rua Floria-
no Peixoto, 23, no Centro, 
até o dia 2 de janeiro de 
2023, para que moradores 
e visitantes locais tenham 
acesso a mais de 90 servi-
ços financeiros. 

Os caixas eletrônicos 
multibanco funcionam 
em caminhões identifi-
cados com a marca do 
Banco24Horas, cuja in-
fraestrutura conta com 
gerador de energia e dis-
positivos que garantem 
a segurança dos equipa-
mentos.

Lançado em meados 
de 2019, o formato regis-
trou mais de 255 mil tran-
sações até junho de 2022 e 
esteve presente em muni-
cípios localizados nos es-
tados de São Paulo, Minas 
Gerais, Alagoas, Pernam-
buco, Paraíba, Rio Grande 
do Norte e Ceará.

Mais de 24 mil Ban-
co24Horas podem ser en-
contrados em locais como 
supermercados, padarias, 
shoppings e postos de ga-
solina, em todo o Brasil. 
Por meio de suas solu-
ções financeiras, os equi-
pamentos proporcionam 
autonomia às pessoas por 
meio de mais de 150 ins-
tituições, movimentando 
a economia local e nacio-
nal. Os caixas eletrônicos 
ficam disponíveis 24 ho-
ras por dia, sete dias por 
semana (conforme o horá-
rio de funcionamento dos 
estabelecimentos onde es-
tão instalados).

“Agora, além da pre-
sença nos estabeleci-
mentos comerciais, a 
população conta com o 
caminhão, que nos dá a 
mobilidade necessária 
para promover inclusão 
nos locais mais remotos”, 
conclui Ariovaldo Ribei-
ro, superintendente de au-
toatendimento da TecBan.

Município de Ingá recebe 
Solução Móvel até janeiro

banco24horas

A Paraíba gerou 22.875 
empregos formais, no acumu-
lado do ano, com o resultado 
de outubro. No mês passado, 
foram registradas 14.232 ad-
missões e 13.002 desligamen-
tos, com saldo de 1.230 novos 
postos de trabalho. Os dados 
são do Cadastro Geral de Em-
pregados e Desempregados 
(Caged) do Ministério do Tra-
balho e Previdência. O estado 
obteve o oitavo mês consecu-
tivo de saldo positivo, supe-
rando o desempenho do ano 
de 2021, no mesmo período.

O comércio foi o setor que 
mais preencheu vagas, em ou-
tubro, 777, o que corresponde 
a 63,17% do total das ativida-
des econômicas. Em seguida, 
estão serviços (398), agrope-
cuária (127) e indústria (44). 
A construção civil foi o úni-
co setor com resultados nega-
tivos. A atividade abriu 2.521 
vagas, mas fechou 2.637 pos-
tos de trabalho, o que resultou 
em um saldo negativo de 116 
demissões.

Conforme o Caged, na Pa-
raíba, dos 1.230 empregos cria-
dos, 837 postos foram ocupa-
dos por homens e 393 por 
mulheres. No recorte da faixa 
etária, o destaque é para o gru-
po de 18 a 24 anos, que respon-
deu pelo saldo de 1.128 contra-
tações. Quanto à escolaridade, 
1.386 novos trabalhadores têm 
o ensino médio completo.

A massa total de trabalha-

dores com carteira assinada 
na Paraíba chegou ao número 
de 457.239 empregados, com 
um aumento de 0,27% sobre o 
registrado em setembro des-
te ano. Entre as atividades, 
o destaque é para a de servi-
ços, com 200.535 empregados. 
Na sequência estão os seto-
res de comércio (115.684), in-
dústria (84.386), construção 
civil (40.827) e agropecuária 
(15.807).

A região Nordeste apre-
sentou o segundo melhor sal-
do na geração de empregos, 
em outubro (32.223 postos), 
ficando atrás apenas da re-
gião Sudeste (80.740 postos). 
As demais regiões obtiveram 
os seguintes resultados: Sul 
(31.244), Centro-Oeste (8.809) 
e Norte (7.266). 

Alta no país
O Brasil gerou 159.454 no-

vos empregos, em outubro, 
como resultado de 1.789. 462 
contratações e 1.630.008 de-
missões. O estado que mais 
criou postos de trabalho foi 
São Paulo (60.404 empregos), 
seguido por Rio Grande do 
Sul (13.853) e Paraná (10.525).

Na análise por setor, o setor 
de serviços teve o melhor de-
sempenho, em outubro, com 
geração de 91.294 postos for-
mais. Foi mantido também o 
crescimento do comércio com 
a proximidade do final de ano. 
O setor teve um saldo posi-
tivo de 49.356 novos empre-
gos. A indústria preencheu 
14.891 vagas e a construção ci-
vil, 5.348. Somente a agrope-
cuária registrou saldo negati-

vo de 1.435 postos de trabalho 
formais no mês.

Com o saldo positivo do 
mês passado, o país atingiu 
a marca de 42.998.607 de tra-
balhadores formais. No esto-
que total de empregados do 
país, o setor de serviços con-
centra 20.439.251 trabalhado-
res. O comércio está em se-
guida (9.843.317), sucedido por 
indústria (8.319.067), constru-
ção (2.596.705) e agropecuária 
(1.800.271).

No acumulado de janei-
ro a outubro, o Brasil criou 
2.320.252 empregos, decorren-
tes de 19.445.198 admissões 
e 17.124.946 desligamentos. 
No recorte temporal, o setor 
de serviços também obteve 
a liderança, com geração de 
1.263.899 empregos. 

Destaque do resultado ficou com grupo de 18 a 24 anos, que teve a maioria das contratações
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Dez dias de Copa do Mundo no Qatar, algumas 
polêmicas, fora do campo, zebras e vitórias, dentro, 
e você, por onde está acompanhando tudo isso?

Por certo, pela detentora oficial dos direitos de 
transmissão, a rede Globo, que, nos últimos jogos 
do Brasil, teve as duas maiores audiências do ano. 
Na primeira partida, inclusive, alcançou marcas não 
atingidas desde o final da novela Avenida Brasil, em 
2012. Se lembrarmos que houve duas Copas nesse meio 
tempo, uma delas sediada inclusive aqui mesmo, tais 
números só podem ser traduzidos como sucesso.

Apesar disso, Casimiro Ferreira, um streamer 
brasileiro de 29 anos, vem roubando a cena quando os 
olhares se voltam para arena digital. A sua transmissão 
de mais de sete horas do combo cerimônia de abertura 
com partida “imperdível” entre Equador e Qatar, por 
exemplo, já soma mais de 4,9 milhões de visualizações 
no YouTube. Repetindo: mais de sete horas?!? Equador x 
Qatar?!? Quase cinco milhões de views?!?

Tamanha atração de audiência é resultado do 
jeito espontâneo com que Cazé acompanha os jogos, 
no avesso de uma transmissão tradicional. É dessa 
descontração, inclusive, que vem o “meteu essa?”, bordão 
com que ficou conhecido, especialmente na Twitch, rede 
por excelência dos streamers.

Lá, comumente, usuários transmitem seu próprio 
gameplay, ou seja, o streaming da partida de videogame 
que está jogando - daí a alcunha profissional desses 
criadores de conteúdo ser “streamer”. Uma pontuação 
profissional que chancela o crescimento do streaming, 
assim como a força dos e-sports no consumo digital.

Uma força econômica que, obviamente, não passou 
despercebida pelos esportes sem “e” na frente. Os 
streamers começaram, portanto, a também servir de 
narradores/comentaristas de partidas tradicionais, num 
movimento que se consolidou durante o ano de 2022, 
tendo como coroamento, exatamente, a divulgação 
de que Cazé, já bem consolidado como estrela desse 
mercado, faria narração de 22 jogos da Copa do Mundo 
do Qatar, inclusive os do Brasil, com transmissão de 
imagens oficiais em seu canal na Twitch e no YouTube.

Tais transmissões só ocorreram, vejam só, por uma 
brecha contratual requerida pela “dona da coisa toda” 
à Fifa. Como forma de diminuir o astronômico valor do 
contrato, a Rede Globo cedeu os direitos de transmissão 
no digital, abrindo caminho para esta negociação, 
encabeçada pela LiveMode, empresa que já operava com 
as transmissões em vídeo, por exemplo, do Paulistão e da 
Copa do Nordeste. 

Para a pesquisadora em marketing esportivo, Paloma 
de Castro, “a Fifa se apropria desse espaço não só como 
forma de validação do formato - evitando transmissões 
não oficiais, por exemplo - como também para promover 
a sua marca em um ambiente jovem, atual e desprendido 
dos protocolos mais tradicionais da televisão. Contudo, 
apesar do ambiente descontraído e voltado para o humor, 
a cobertura no canal do Casimiro não perde credibilidade 
e importância, visto que conta com especialistas da mídia 
esportiva para comentar as partidas. Tudo isso permite 
que esse novo formato seja testado e explorado pelas 
marcas patrocinadoras que buscarão se comunicar com 
seus consumidores através do esporte”.

Uma credibilidade, pois, tão assustadora, que já abriu 
os olhos da própria Globo, fazendo-a ressuscitar Tiago 
Leifert – o mais próximo que a empresa carioca tinha 
de um gamer/streamer–, para as suas transmissões da 
Copa pelo Globoplay; tão inconteste que sugou os cofres 
de importantes anunciantes em nível nacional, como 
Nubank, Coca-Coca, McDonald’s, iFood, Unilever, Vivo e 
Ambev; e tão palpável que gerou o número de 4,2 milhões 
de espectadores simultâneos no jogo Brasil x Suíça, 
recorde para uma live do YouTube no Brasil. Ah! E quem 
fez o gol da vitória desta partida? Só podia ser, mesmo o 
Casemiro!

No fim, Casimiro, o do “e” (spots), mas com “i”,está 
mais do que autorizado a vir de bordão: “meteu essa?”

***

Sua marca no digital com Pétala Pontual (@petala.mkt)

É natural negar investimento em algo já disponível 
gratuitamente, não é?

Aliado a inexperiência com o digital, isso pode levar a 
uma insegurança em investir dinheiro por lá.

Então, onde/como investir?
1) Social Media
2) Designer Gráfico
3) Fotos e vídeos profissionais
4) Tráfego pago para impulsionar seu conteúdo e ter 
maior alcance.

Com planejamento profissional e estratégias corretas 
de execução, injetar recursos no digital fará seu negócio 
conquistar e reter mais clientes, com retorno financeiro 
certo e monitorável!

Pegada 
      Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Streamers na Copa, 
“meteu essa?”

ná-las mais baratas ou mais 
caras. “Nesse caso, o consu-
midor deve prestar atenção 
ao custo/benefício do valor 
total, considerando as taxas 
e outros serviços”.

Moto
Para a habilitação moto 

A, os preços estão sendo 
praticados entre R$ 900 e 
R$ 1.700, com diferença tam-
bém de R$ 800. 

O pacote com cinco aulas 
práticas para pessoas já ha-
bilitadas está oscilando en-
tre R$ 350 e R$ 650, diferen-
ça de R$ 300.

Acesse a pesquisa completa 
por meio do QR Code



Os consumidores brasi-
leiros já pagaram, este ano, 
R$ 25,8 bilhões em subsídios 
embutidos nos impostos da 
conta de energia elétrica. O 
montante equivale a 12,59% 
da tarifa média paga pelas 
residências no país. O levan-
tamento foi divulgado on-
tem pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) 
por meio do Subsidiôme-
tro, uma ferramenta criada 
para detalhar os subsídios 
presentes no setor elétrico 
e qual o custo deles para o 
consumidor.

O relatório digital conso-
lida dados fornecidos pelas 
distribuidoras de energia e 
pela Câmara de Comercia-
lização de Energia Elétrica 
(CCEE) sobre os itens de cus-
to que compõem a Conta de 
Desenvolvimento Energéti-
co (CDE), que é o fundo se-
torial que tem como objetivo 
prover recursos para diver-
sas políticas públicas do se-
tor elétrico. Nos últimos cin-
co anos, a CDE dobrou seu 
orçamento, passando de R$ 
15,99 bilhões, em 2017, para 
R$ 32,10 bilhões em 2022.

Do valor pago na fatu-
ra para a CDE, por exemplo, 
R$ 8,9 bilhões foram para a 
Conta de Consumo de Com-
bustíveis (CCC), usados para 
custear a geração termelétri-
ca nos sistemas isolados, que 
não foram conectados ao Sis-
tema Interligado Nacional 
(SIN), como regiões da Ama-
zônia. O custeio da geração 
por fontes renováveis tam-
bém levou R$ 6,9 bilhões. 
Outros R$ 3,3 bilhões foram 
para a Tarifa Social, para o 
custeio de desconto a famí-
lias de baixa renda.
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Bancos registraram alta de 328,6% na concessão dessa modalidade de crédito em outubro, segundo o BC

Auxílio gera R$ 5 bi em empréstimos
Consignado 

Thais Barcellos e  
Antonio Temoteo 

Agência Estado

Os empréstimos consigna-
dos para quem recebe o Auxí-
lio Brasil, programa de trans-
ferência de renda, chegaram 
a R$ 5 bilhões em outubro, 
segundo dados divulgados 
na última segunda-feira (28), 
pelo Banco Central (BC). O 
levantamento abrange desde 
outubro, quando o dinheiro 
começou a ser repassado aos 
cadastrados no antigo Bolsa 
Família.

Em razão da possibilida-
de de obtenção de crédito a 
partir da linha criada para 
atender quem recebe o bene-
fício, os bancos registraram 
uma alta de 328,6% na con-
cessão de empréstimos con-
signados em outubro, con-
forme o BC.

Segundo o chefe do De-
partamento de Estatísticas do 
Banco Central (BC), Fernan-
do Rocha, os desembolsos 
de consignado privado sal-
taram de R$ 1,5 bilhão para 
R$ 6,7 bilhões em um mês. A 
alta das concessões foi acom-
panhada da alta dos juros. 
Segundo Rocha, a taxa do 
consignado privado subiu de 

Caixa foi um dos 12 bancos credenciados para operar a linha, e o único entre os cinco maiores do país a oferecer o consignado

n 

Alta das 
concessões foi 
acompanhada 
pelo juro, 
que subiu de 
37,5% para 
45,6% em 
outubro, maior 
taxa da série 
histórica

37,5% para 45,6% em outubro, 
maior taxa da série histórica.

O consignado do Auxílio 
tem juro de 3,45% ao mês, bei-
rando o limite de 3,5% estabe-
lecido pelo Ministério da Ci-
dadania. A prestação máxima 
é de 40% do valor do Auxílio 
Brasil; e a parcela mínima, R$ 

15. A duração do empréstimo 
é de até 24 meses.

O teto de 3,50% ao ano é 
maior do que o cobrado pelos 
bancos pelo consignado do 
INSS: 2,14%. Além disso, se-
gundo os dados do BC, está 
acima da taxa, em média, de 
vários tipos de consignado: 

para trabalhadores do setor 
privado (2,61%), para trabalha-
dores do setor público (1,70%), 
para aposentados e pensio-
nistas do INSS (1,97%) e con-
signado pessoal total (1,85%).

A Caixa foi um dos 12 ban-
cos credenciados para ope-
rar a linha, e o único entre os 

cinco maiores do país. O ban-
co público lançou a linha ofi-
cialmente no dia 11 de outu-
bro, depois do primeiro turno 
das eleições. A modalidade 
foi classificada por analistas 
como eleitoreira e com gran-
de potencial de ampliação do 
endividamento.

Rocha disse que o avan-
ço do consignado dos benefi-
ciários do Auxílio Brasil con-
sidera os empréstimos feitos 
pela Caixa e por outras ins-
tituições financeiras. Entre-
tanto, ele não detalhou quan-
tos bancos estão oferecendo 
a linha.
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Consumidores pagaram R$ 25,8 bi 
em subsídios de energia este ano

impostos na Conta

Andreia Verdélio 

Agência Brasil “A conta de 
energia 
elétrica não 
pode ser 
encarada como 
uma fonte 
infinita de 
financiamento 
de política 
pública

Sandoval Feitosa

O Banco Central brasilei-
ro caiu de segundo para sex-
to lugar no Green Central 
Banking Scorecard, levanta-
mento que mede o quão am-
bientalmente corretos são 
os BCs, tendo por base as 20 
maiores economias do glo-
bo (G20). Em relatório divul-
gado este mês pelo Banco de 
Compensações Internacio-
nais (BIS, na sigla em inglês), 
a avaliação foi a de que hou-
ve “progresso relativamen-
te lento” na implantação dos 
compromissos formais da 
instituição doméstica

O ranking avalia pontos 
relacionados aos temas pes-

quisa e legislação (o BC brasi-
leiro teve 10 pontos num total 
de 10), política monetária (18 
de 50), política financeira (18 
de 50) e liderança pelo exem-
plo (sete de 20). O país conta, 
assim, com 53 pontos de um 
total de 130, recebendo nota 
C. Apesar de ter caído na ta-
bela geral de 2022, melhorou 
a pontuação, já que na ante-
rior alcançou 51.

Na primeira colocação 
pelo segundo ano consecu-
tivo está o BC francês, com 
70 pontos. No segundo lu-
gar agora está o italiano, que 
ficou em sexta posição no 
ranking de 2021 - trocou de 
colocação com o Brasil. A 
Alemanha subiu para tercei-
ro lugar (estava em sétimo), 

a União Europeia se mante-
ve em quarto, e o Reino Uni-
do permaneceu em quinto. 
Empatado com o Brasil em 
sexto está a China, que tam-
bém recuou este ano - estava 
em terceiro.

A primazia europeia não 
é surpresa, já que o continen-
te é visto como um dos que 
mais têm atuado em ques-
tões relacionadas ao clima. 
O BC brasileiro, porém, tem 
aproveitado essa liderança 
de outros países para apren-
der com seus erros e acer-
tos antes de aplicar medi-
das mais duras aqui, já que a 
avaliação é a de que se torna 
mais custoso recuar ou mu-
dar regras depois de serem 
implantadas.

Banco Central passa do 2o para o 6o 
lugar em ranking de sustentabilidade

queda

Célia Froufe 

Agência Estado

Em outubro, a busca por 
crédito teve a maior retração 
do ano, de 14,8% na compa-
ração com igual mês de 2021, 
segundo o Indicador de De-
manda por Crédito da Sera-
sa Experian. Consumidores 
de todas as classes sociais 
têm evitado a aquisição de 
novas linhas de crédito. A 
maior queda foi registrada 
entre consumidores com sa-
lários entre R$ 500 e R$ 1 mil, 
de 16,0%.

Na análise por regiões, 
o Centro-Oeste apresentou 
queda de 20,2% e o Nordes-
te, de 16,0% na procura por 
crédito.

Serasa: busca por crédito cai 14,8% 
e registra a maior retração do ano

em outubro

Italo Bertão Filho 

Agência Estado

tadas a novas fontes de re-
ceita. A conta de energia 
elétrica não pode ser enca-
rada como uma fonte infini-
ta de financiamento de polí-
tica pública”, disse, durante 
apresentação do Subsidiô-
metro, em reunião ordiná-
ria da diretoria da Aneel.

“O esclarecimento da 
sociedade e também dos 
formuladores de políticas 
públicas em relação a essa 
pauta é fundamental para 
que as decisões sejam toma-
das com o devido conheci-
mento dos seus impactos”, 
explicou. Nessa linha, se-
gundo Feitosa, o Congresso 
Nacional tem feito mudan-
ças legislativas no sentido 
de reverter a tendência da 
implantação de subsídios 
na conta de energia elétrica.

Para ele, o elevado cus-
to da CDE e dos subsídios 
como um todo “tem limita-
do o papel da energia elétri-
ca como vetor de ganho de 
produtividade, competitivi-
dade e bem-estar pessoal”.

“A discussão, para ser 
justa, deveria se pautar nos 
esforços em diminuir as ta-
rifas de energias elétrica, 
reduzir os subsídios cus-
teados por meio de tarifas, 
buscar novas fontes de re-
ceita para a CDE, ou seja, 
pautas que ampliem o bem
-estar social da população, 
aumentem a competitivida-
de do país e da indústria, fa-
cilitem a arrecadação de im-
postos com tarifas médias, 
assegurem a remuneração 
adequada e aderente aos 
riscos dos negócios para os 
empreendedores de geração 
distribuída, como também 
geração centralizada e dis-
tribuidores, evitando trans-
ferências injustas de renda”, 
argumentou.

Já o Sudeste registrou alta 
de 15,2% na busca, o Norte, 
de 14,3%, e o Sul, de 9,2%.

Segundo o economista da 
Serasa Experian, Luiz Rabi, 
a alta na taxa de juros faz 
com que os consumidores 
tenham mais cautela, mes-
mo com a retomada da eco-
nomia. “Desde que a taxa 
Selic passou de 12,75% para 
13,25%, de maio para junho 
deste ano, a busca pelo re-
curso financeiro começou a 
cair. Depois disso, a taxa au-
mentou mais uma vez em 
outubro, alcançando 13,75%. 
Dessa forma, ainda que exis-
ta a recuperação do poder de 
compra, o encarecimento dos 
juros desencoraja a popula-
ção ao consumo”, afirma.

“Desde que a 
Selic passou 
de 12,75% 
para 13,25%, 
de maio para 
junho, a busca 
pelo recurso 
financeiro 
começou a 
cair

Luiz Rabi

Na Geração Distribuí-
da, o subsídio chega a R$ 
2,2 bilhões, que incluem os 
sistemas de micro e mini-
geração de energia, aque-
la energia produzida pelos 
próprios consumidores, em 
sua maioria a partir de pai-
néis solares.

Políticas sociais
Para o diretor-geral da 

Aneel, Sandoval Feitosa, al-
guns desses subsídios são 
voltados a políticas sociais, 
“cujo mérito são inques-
tionáveis”, mas os consu-
midores devem conhecer 
quem se beneficia dos va-
lores pagos “e decidir se es-
ses benefícios incluídos nos 
subsídios compensam os 
valores pagos na fatura”. 
“A CDE precisa ser pensa-
da como orçamento públi-
co, por meio do qual novas 
despesas devem estar limi-
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Diversidade

Com o tema “Amar, acolher e respeitar”, evento será o primeiro presencial após dois anos de atividades virtuais

Parada LGBTQIAPN+ será domingo 
2Iª edIção

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br/

João Pessoa se prepara 
para a 2Iª edição da Parada 
LGBTQIAPN+ que aconte-
ce no próximo domingo, 4, a 
partir das 13h, e traz o tema 
‘Amar, acolher e respeitar’. É 
o primeiro evento presencial 
após dois anos de realização 
virtual devido a pandemia da 
Covid-19. A novidade é que 
nesta edição a parada não se-
guirá um circuito, acontecen-
do de forma fixa no Largo de 
Tambaú.  

Os detalhes foram passa-
dos na manhã de ontem no 
Hall do prédio onde está lo-
calizada a Empresa Paraiba-
na de Turismo (PBTur), em 
Tambaú, durante coletiva de 
imprensa. Os organizado-
res esperam cerca de 50 mil 
pessoas que devem se diver-
tir ao som de shows musicais 
e apresentações artísticas e 
mais que isso, devem fazer da 
parada um momento de refle-
xão e resistência. 

“Vamos celebrar a demo-
cracia e os direitos de todos. 
A parada deste ano vem com 
o estandarte da defesa dos 
direitos, é um ato cívico onde 
são passadas várias mensa-
gens importantes”, pontua 
Felipe Santos, presidente do 
Movimento Espírito Lilás 
(Mel) e um dos organizado-
res. O entrevistado destacou 
ainda a homenagem desta 
edição, outra marca do evento 
que costuma valorizar quem 
atua em prol dos direitos des-
sa comunidade. “A secretária 

da Mulher e da Diversidade 
Humana, Lídia Moura. Ela é 
muito comprometida e mere-
ce o nosso reconhecimento”. 

O presidente do Movi-
mento de Pessoas Bissexuais 
da Paraíba (Movbi), que exis-
te desde 2014 e reúne cerca 
de 200 associados, Joebson 
Rodrigues, falou sobre a im-
portância da Parada LGBT-
QIAPN+ de João Pessoa. “É 
necessário. Amar, acolher e 
respeitar é essencial, inclu-
sive em período como esse 
onde a copa do mundo está 
sendo realizada em um país 
que criminaliza as relações 
entre pessoas do mesmo 
sexo”. Joebson falou também 
sobre a expectativa. “Quase 
três anos sem e a nossa pers-
pectiva é de mostrar nossas 
cores, nossa alegria e nossas 
necessidades. Resistência é a 
palavra. Estamos sempre ca-
minhando no sentido das po-

Mudança
A novidade é que 

nesta edição a 
parada não seguirá

 um  circuito, 
acontecendo  de 

forma fixa no Largo
 de Tambaú

líticas públicas, certos de que 
já avançamos muito, mas que 
ainda temos muito a andar”. 

Ruth Avelino, presidente 
da Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur) que é uma das 
parceiras da parada, apoian-
do na divulgação do evento 
inclusive entre estados vizi-
nhos, destacou a relevância 
para o turismo local.  “No 
mundo todo onde eventos 

como esse são realizados, atrai 
gente e movimenta a rede ho-
teleira já que se trata de um 
público que viaja muito e tem 
bom poder aquisitivo”. Ba-
res, restaurantes e pequenos 
ambulantes também devem 
se valer do momento, disse, 
mas para Ruth Avelino a Pa-
rada LGBTQIAPN+ vai além 
do fomento ao turismo. “Além 
da economia, da festa, da ge-

ração de emprego e da alegria, 
a questão central é o respeito, 
é o que tem que nos mover”.  

Além de atrações musicais 
com apresentação de Myra 
Maya, Estefanny Alvares, Ar-
quisa, Djs Mayan e Parajeau e 
da apresentação da Grag Ve-
rinha Show, a Parada  LGBT-
QIAPN+ de João Pessoa vai 
contar com o suporte ofere-
cido pela Secretaria de Saú-

de do Estado, como explicou 
a chefe do núcleo de IST Aids, 
Joana Ramalho. “Teremos 
ambulância no local e nossas 
equipes estarão distribuindo 
preservativos e material in-
formativo sobre sexo seguro”. 
Na manhã do domingo, 4, no 
Largo de Tambaú, equipes da 
secretaria estarão realizando 
testes rápidos de sífilis, hepa-
tite e HIV. 

Os organizadores esperam cerca de 50 mil pessoas, que devem se divertir ao som de shows musicais e apresentações artísticas 

Foto: Roberto Guedes

Auxílio no valor de R$ 500 
será concedido por três me-
ses a estudantes que se encon-
tram em situação de vulnera-
bilidade socioeconômica com 
dificuldades emergenciais, 
inesperadas e momentâneas, 
implicando em risco à sua per-
manência na Universidade.

A Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), por 
meio da Pró-Reitoria de As-
suntos Comunitários (PRAC) 
lançou, na noite dessa segun-
da-feira, dia 28, o edital para 
Auxílio Emergencial Estudan-
til (AEE) referente ao Período 
Letivo 2022.1, com o objetivo 
de assistir estudantes da ins-
tituição em situação de vulne-
rabilidade socioeconômica e 
não participantes dos progra-
mas de Assistência Estudantil. 
A Portaria N° 96/2022, que re-
gulamenta o benefício, foi pu-
blicada no último dia 11 de no-
vembro.

O AEE consiste em um au-
xílio financeiro destinado a 
atender estudantes regular-
mente matriculados nos cur-
sos de graduação presenciais 
da UFCG, que, não tendo pos-
sibilidade de participação em 
editais de seleção nos progra-
mas regulares da PRAC, en-
contram-se em situação de vul-
nerabilidade socioeconômica 
com dificuldades emergen-
ciais, inesperadas e momen-
tâneas, implicando em risco à 
sua permanência na Univer-
sidade.

Para ter acesso ao benefí-

UFCG lança o edital para o Auxílio 
Emergencial Estudantil de 2022.1

assIstêncIa fInanceIra

cio, o estudante deve cumprir, 
cumulativamente, os seguintes 
requisitos: estar regularmente 
matriculado em disciplinas do 
período letivo vigente; ter pare-
cer deferido pela comissão de 
avaliação do Auxílio; não estar 
inserido em Programas da As-
sistência Estudantil e atender 
aos critérios e normas dispos-
tos no edital.

As solicitações devem ser 
feitas até o dia 10 de fevereiro 
de 2023, exclusivamente via 
Sistema Eletrônico de Infor-
mações (SEI). 

O estudante deverá solici-
tar o auxílio por meio de pro-
cesso específico e, ao iniciá-lo, 
escolher o tipo “Assistência Es-
tudantil - Seleção para o Au-
xílio Emergencial Estudantil 
PRAC”, preenchendo comple-
tamente o formulário disponi-
bilizado pelo Sistema. No ato 

do requerimento, toda a docu-
mentação comprobatória da si-
tuação do estudante deverá ser 
anexada ao processo. O resul-
tado será publicado em até seis 
dias úteis após a data de entre-
ga da documentação necessá-
ria à conclusão da avaliação, 
devendo ser acompanhado 
pelo estudante via SEI.

O Auxílio terá o valor de R$ 
500 e será concedido por um 
período de três meses, poden-
do ser prorrogado por igual 
período, apenas uma única 
vez. Havendo processo seleti-
vo para os Programas da Assis-
tência Estudantil durante o pe-
ríodo de recebimento do AEE, 
não tendo o estudante se can-
didatado, não poderá solicitar a 
sua prorrogação. Sendo o bene-
ficiário classificado no proces-
so seletivo, o auxílio será ime-
diatamente suspenso.

sobre o edital
n Campina Grande (https://contato.prac.ufcg.edu.br/)

n Cajazeiras (https://suporte.cfp.ufcg.edu.br/)

n Cuité (cae.ces@setor.ufcg.edu.br)

n Patos (assistenciaestudantilcstr@gmail.com)

n Pombal (gae.ccta@ufcg.edu.br)

n Sousa (nae.ccjs@gmail.com)

n Sumé (gaecdsa@gmail.com).

Crianças de até 10 anos têm 
até hoje para enviar sua car-
tinha para o Papai Noel dos 
Correios. O envio deve ser fei-
to pelo Blog da campanha (ht-
tps://blognoel.correios.com.br), 
e basta fotografar ou digitalizar 
a carta e seguir as instruções 
na tela. Não são selecionadas 
cartas que contenham ende-
reço, telefone ou foto da crian-
ça. Todos os critérios podem 
ser consultados no Blog Noel.  
Para incentivar a criatividade e 
a redação, as cartinhas devem 
ser manuscritas. Caso a pessoa 
responsável tenha dificulda-
de para efetuar o cadastro pelo 
Blog, pode procurar uma agên-
cia dos Correios.  

As cartinhas cadastradas 
podem ser adotadas até o dia 
12 de dezembro. As adoções 
podem ser feitas de forma pre-
sencial, em um dos pontos de 
apadrinhamento que têm car-
tas físicas (veja lista abaixo), ou 
on-line, pelo Blog. Na página, é 
preciso clicar em “Adoção On
-line” e seguir os passos. Será 
necessário escolher a localida-
de para visualizar as cartinhas 
disponíveis em cada cidade ou 
município.    

Os pedidos das crianças in-
cluem brinquedos como bolas e 
bonecas, calçados e material es-
colar. Em 2021, mais de 150 mil 
cartas foram adotadas. Em 33 
anos, a campanha já atendeu 
mais de 6 milhões de cartas.     

Os Correios não distribuem 
cartas para adoção diretamen-
te à população, em suas residên-

Papai Noel dos Correios recebe 
cartinhas até esta quarta-feira

solIdarIedade

cias. As cartinhas do Papai Noel 
dos Correios ficam disponíveis 
apenas nos locais indicados no 
blog. E para que a empresa pos-
sa acompanhar as adoções e as 
entregas dos presentes, os pa-
drinhos devem cadastrar o CPF 
ou CNPJ.    

A entrega de presentes de-
verá ser feita presencialmente, 
no ponto de entrega mais pró-
ximo da localidade indicada no 
Blog. Os presentes precisam es-
tar identificados com as infor-
mações da cartinha.    

Pontos de apadrinhamento  
n AC Água Fria -Rodovia BR 230, KM 24, 5, Cristo Redentor 
n ACC Bancários (Shopping Sul) - Rua Bancário Sérgio Guerra, 900, 
Anatólia 
n AGF Torre - Avenida Juarez Távora, 563, Torre 
n AGF Epitácio Pessoa - Avenida Presidente Epitácio Pessoa, 1133, 
Bairro dos Estados 
n AC Central - Praça Pedro Américo Entrada Principal, 70, Centro 
n AGF Ponto de Cem Réis - Rua Duque De Caxias, 137, Centro 
n AGF Cabo Branco - Rua Marcionila da Conceicão, 1360, Cabo Branco 
n ACC Praça Sebrae - Avenida Maranhão, S/N, Bairro dos Estados 
n AGF Espaço Cultural - Rua Abdias Gomes De Almeida, 800, Tam-
bauzinho 
n AGF Mag Shopping - Av Gov Flavio R Coutinho, 115, Manaíra 
n Manaíra Shopping -  Rua Manoel Arruda Cavalcante, 805, Manaíra 
n Campina Grande: 
n AC Campina Grande - Praça da Bandeira, 71 Entrada Principal, Centro 
n Cabedelo: 
n AC Cabedelo - Rua Presidente João Pessoa, 37, Centro 
n Santa Luzia: 
n AC Santa Luzia - Avenida José Américo de Almeida, 110, Centro 
n Solânea: 
n AC Solânea - Praça Vinte e Seis de Novembro, s/n, Centro 
n Sousa: 
n AC Sousa - Rua Coronel José Vicente, 18, Centro 
n Guarabira: 
n AC Guarabira - Praça João Pessoa, 43, Centro 
n São José de Piranhas: 
n AC São José de Piranhas - Rua Antonio Lacerda, 227, Centro 
n Patos: 
n AC Patos - Rua Presidente Epitácio Pessoa, 69, Centro 
n Os horários de atendimento dos pontos de adoção e entrega de pre-
sentes variam entre os pontos. Todas as informações estão disponíveis 
no endereço https://blognoel.correios.com.br/     
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Zé de Mariana
27/11/2022 – Aos 52 anos, em 
Sousa (PB), por suicídio. Foi 
encontrado pela esposa em uma 
sala ao lado do quarto do casal, 
onde se enforcou. Ele trabalhava 
em uma indústria da cidade.

Foto: Reproduçãop

Ismaciel Kelvin da Silva
27/11/2022 – Aos 21 anos, 
em Campina Grande (PB), 
assassinado. Foi morto a tiros no 
bairro do José Pinheiro, quando 
caminhava com a esposa em uma 
praça.

Foto: TV Paraíba

Arnaldo Miranda da Silva
26/11/2022 – Aos 84 anos, na 
BR-230, em Cajazeiras (PB), em 
acidente de trânsito. Ele morreu 
atropelado por um carro quando 
tentava atravessar a rodovia.

Foto:Reprodução

Antonieta Rodrigues Gama (Eta)
28/11/2022 – Em decorrência de 
um câncer. Médica paraibana re-
sidente no estado de Rondônia era 
irmã do ex-prefeito de Campina 
Grande Romero Rodrigues (PSC), 
atual deputado federal eleito.

Foto: Instagram

Vladimir Makei
26/11/2022 – Aos 64 anos, de cau-
sa não informada. Ministro das 
Relações Exteriores da Bielorrús-
sia, um aliado próximo do presi-
dente Alexander Lukashenko. An-
tes de se tornar ministro, era chefe 
de gabinete de Lukashenko, quando foi criticado 
por autoridades ocidentais pela repressão cada 
vez mais severa à oposição, eleições duvidosas e 
por permitir que tropas russas estivessem aloca-
das no país durante a guerra na Ucrânia.

Foto: Correio Brazilense

Kamorteiro 
(Abreu MuengoUkuatchitembo)
27/11/2022 – Aos 63 anos, em 
Luanda, Angola. Chefe do Esta-
do Maior e general adjunto das 
Forças Armadas Angolanas. No 
tempo da guerrilha da Unita des-
tacou-se como artilheiro no manejo de morteiros. 
Nascido em 1959, na província do Bié, desem-
penhou o cargo de responsável máximo do alto 
comando das Forças Armadas de Libertação de 
Angola (Fala). Tinha Licenciatura em História e 
Mestrado em História de Angola.

Foto: Divulgação

Antony Mateus
28/11/2022 – Aos cinco anos, 
em João Pessoa (PB). Estava 
internado desde a tarde do 
sábado (26), quando caiu em 
uma cacimba na zona rural 
de Sapé (PB). Ele teria sido 
encontrado no poço 20 minutos após ter 
desaparecido. As causas do acidente estão 
sendo investigadas pela Polícia Civil.

Foto: Notícia Paraíba

(Valéria de Almeida)

1830 — Papa Pio VIII
1900 — Oscar Wilde, escritor irlandês
1935 — Fernando Pessoa, poeta português
1942 — Buck Jones, ator norte-americano
1980 — Cartola, compositor brasileiro
1986 — Ademar Victor de Menezes Vidal, 
jornalista e escritor (PB)
1988 — João de Lyra Tavares Filho, jurista, 
escritor, professor e dirigente esportivo (PB)
1991 — Heráclito Fontoura Sobral Pinto, 
jurista brasileiro
1992 — Augusto César Vannucci, produtor, 
diretor e ator brasileiro
2018 — George H. W. Bush, político
norte-americano
2020 — Cosme Gonçalves de Farias, político (PB)

Mortes na História

Obituário

Jota César
25/11/2022 – Em Belém do Brejo do 
Cruz (PB), de infarto. Radialista e 
comunicador era conhecido como 
a “Voz de Belém do Brejo do Cruz” 
e atuava nas Rádios BBC FM e 
Solidária FM (essa de São Bento, 
PB). Também tinha uma rádio web.

Foto: Folha Patoense

Aforismo

“Ninguém jamais morreu afogado 
em seu próprio suor.”

Roberto Duailibi
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Fome, fadiga, fraqueza, insônias, náuseas e dores de cabeça são alguns dos efeitos secundários do jejum intermitente

Dieta da moda aumenta risco de morte
ALERTA À SAÚDE

Da Redação

Um novo estudo suge-
re que o jejum intermiten-
te pode aumentar o risco de 
morte prematura em 30%. O 
ideal – e o correto – seriam 
pelo menos três refeições por 
dia, defendem os autores da 
pesquisa. O jejum intermi-
tente é uma dieta que está 
na moda nos últimos anos e 
cada vez mais adotada por 
pessoas de todo os cantos do 
mundo. Ao contrário do sen-
so comum, trata-se não de 
uma dieta, mas sim de um 
padrão alimentar, que con-
siste em ficar algumas horas 
do dia sem comer.

Nesse tipo de dieta, não 
são especificados os alimen-
tos que podem ser ingeridos, 

mas sim quando devem ser 
comidos, de acordo com o que 
registra Daniel Costa no site 
de notícias português Zap. A 
ideia é comer normalmente 
alguns dias da semana e re-
duzir drasticamente as calo-
rias em outros dias. Isso se 
popularizou devido a mui-
tos famosos que passaram a 
adotar essa forma de comer e 
que começaram a comparti-
lhar os seus “alegados bene-
fícios” nas redes sociais.

Fome, fadiga, fraqueza, in-
sônias, náuseas e dores de ca-
beça são alguns dos efeitos 
secundários do jejum inter-
mitente. Agora, um recente 
estudo com 24 mil norte-ame-
ricanos com mais de 40 anos 
de idade descobriu que aque-
les que comiam apenas uma 

refeição por dia tinham 30% 
mais chances de morrer den-
tro de 15 anos do que aque-
les que comiam três refeições.

O recente estudo mos-
trou ainda que não tomar 
café da manhã está associa-
do a um risco maior de mor-
te por doença cardíaca. Aque-
les que não se alimentavam 
pela manhã e nem almoça-
vam tinham, por sua vez, 
uma maior probabilidade de 
morte por qualquer causa. “A 
nossa investigação revelou 
que os indivíduos que comem 
apenas uma refeição por dia 
são mais propensos a mor-
rer do que aqueles que fazem 
mais refeições diárias”, clari-
fica a autora principal do es-
tudo, Yangbo Sun, da Univer-
sidade do Tennessee.

De acordo com os pes-
quisadores, o problema 
com essa forma de comer é 
que depois ingere-se mui-
ta comida de uma só vez, o 
que acaba por danificar as 
células do corpo. Os cien-
tistas alertam que é muito 
cedo para dizer definitiva-
mente que o jejum desem-
penhou um papel impor-
tante nas mortes precoces, 
pois não podem descartar 
outros fatores genéticos e 
estilo de vida.

O estudo sugere que três 
refeições por dia – no míni-
mo – são o ideal para uma 
vida mais longa. Os resul-
tados foram recentemente 
publicados na revista Jour-
nal of Academy of Nutri-
tion and Diabetics.

Sirvo-me desta brilhante definição do escritor e crítico 
baiano Eduardo Portella como lamparina para 
clarear o legado do paraibano de Pombal, Celso 

Monteiro Furtado.
Bacharel em Direito e doutor em Economia, ele foi um 

dos mais brilhantes pensadores e executores de projetos 
de cunho econômico-sociais do século 20. Portador de 
uma enorme capacidade de olhar para o passado da 
historiografia econômica do Brasil, Celso participava 
ativamente da construção do presente, atuando como 
diretor da Divisão de Desenvolvimento da Comissão Eco-
nômica para a América Latina (Cepal), 1953/57, sediada 
no Chile; diretor do Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico (BNDE), 1958/59; e presidente da Superin-
tendência de Desenvolvimento do Nordeste (Sudene), 
no governo do presidente Juscelino Kubitschek (1959/64), 
ao tempo que produzia a obra ‘Formação Econômica do 
Brasil’ (1959).

Sua decisão de tentar retirar o Brasil do círculo 
vicioso de ser um país periférico, essencialmente agrí-
cola, na economia internacional, levou-o a ser ministro 
do Planejamento do governo João Goulart (1962), de 
onde conduziu o início da execução do Plano Trienal de 
Desenvolvimento Econômico e Social, idealizado por ele, 
retornando em 1963 à Sudene, para seguir implantando 
o Plano Nacional de Desenvolvimento do Nordeste, de 
sua autoria.

Esse foi um período turbulento da vida política 
nacional, que culminou com o golpe militar de 1964. 
Celso foi cassado e perdeu seus direitos políticos por dez 
anos, com base no Ato Institucional 1 (AI-1), de 9 de abril 
de 1964. No exílio, passou pelo Chile, Estados Unidos 
e França, onde foi professor na Universidade de Paris-
Sorbonne por 20 anos, além de outros países nos quais 
esteve, pelas Nações Unidas, como conferencista ou 
professor visitante.

Após a anistia (1979), retornou ao Brasil, sem aban-
donar suas atividades acadêmicas em Paris. Filiou-se ao 
MDB (1981), integrou a Comissão do Plano de Ação do 
governo Tancredo Neves (1985), mas voltou em seguida 
para a Europa, como embaixador do Brasil junto à Co-
munidade Comum Europeia, em Bruxelas. Com a morte 
de Tancredo, assumiu o vice-presidente, José Sarney, 
atraindo Celso Furtado para conduzir o Ministério da 
Cultura (1986/88).

Em depoimento a Evandro da Nóbrega, então editor 
do Correio das Artes, do jornal A União, Celso disse, em 
1997, que nunca pôde compreender a existência de um 
problema “estritamente econômico” e que a inflação 
nunca foi, no espírito dele, outra coisa senão a manifes-
tação de conflitos de certo tipo entre grupos sociais.

Nascido em 26 de julho de 1920, filho de Maurício de 
Medeiros Furtado e de Maria Alice Monteiro Furtado, foi 
aluno do mesmo colégio por onde passou Augusto dos 
Anjos, o Liceu Paraibano, onde cursou o secundário (hoje 
ensino médio), concluindo-o no Ginásio Pernambucano, 
em Recife. Após formar-se em Direito pela Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), firmou seu caminho 
profissional quando defendeu, em 1948, o doutorado em 
Economia na Universidade de Paris-Sorbonne. Pai de 
Mário e André, do primeiro casamento com a argentina 
Lúcia Piavi Tosi, foi casado com a jornalista Rosa Freire 
d’Aguiar, quem organizou a edição comemorativa do 
cinquentenário da obra mais lida de Celso, em 2009.

Em 20 de novembro de 2004, Celso conclui sua mis-
são na terra, mostrando ao mundo que “as dificuldades, 
a corrida de obstáculos, que constituem o próprio Nor-
deste, são igualmente, e duramente, fontes de saber”, 
parafraseando o acadêmico Eduardo Portella, sexto ocu-
pante da Cadeira 27 da Academia Brasileira de Letras 
(ABL), que o recebeu.

Seu rico portfólio de obras técnicas foi intercalado por 
incursões na literatura, escrevendo ‘Contos de um Expe-
dicionário’ (ele fez parte da Força Expedicionária Brasi-
leira, FEB) e outros livros de memórias como ‘A Fantasia 
Organizada’, ‘A Fantasia Desfeita’ e ‘Os Ares do Mundo’. 
Em seu discurso de posse na Cadeira 11, da Academia 
Brasileira de Letras, em 31 de outubro de 1997, Celso 
disse que “o homem é um processo alimentado por um 
gênio criativo que sempre nos surpreenderá. Cabe às 
instituições culturais... velar para que essa chama cria-
tiva se mantenha acesa e ilumine as áreas mais nobres 
do ser humano”. Ele nos surpreendeu.

Iêda 
   Lima

iedamolima@gmail.com | Colaboradora

Celso Furtado, o 
homem que escrevia a 
memória para a frente

Iêda Lima é economista, pesquisadora, escritora, 
sócia correspondente do Instituto Histórico de 
Campina Grande (IHCG) e membro eleita da 

Academia de Letras de Campina Grande (ALCG)

Edineide Bento Rodrigues
28/11/2022 – Aos 50 anos, na BR-
230, em Sousa (PB), em aciden-
te de trânsito. Morreu após ser 
atropelada por um carro quando 
teria se deitado sobre a pista da 
rodovia.

Foto: Reprodução
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Com a definição dos gru-
pos A e B, a tabela das oi-
tavas de final começa a ser 
montada e dois jogos já es-
tão definidos:  Holanda x Es-
tados Unidos, sábado (3), às 
12h, no Internacional Kha-
lifa; e Inglaterra x Senegal, 
domingo (4),às 16h, no Está-
dio Al Bayt. Brasil, Portugal e 
França também estão garan-
tidos, mas aguardando de-
finição de seus adversários. 
A rodada desta quarta-feira 
irá definir mais dois jogos da 
segunda fase. Quem primei-
ro garantiu a classificação na 
rodada, ontem, foi a seleção 
holandesa ao vencer o Qa-

Segunda fase da Copa do Qatar será aberta, no sábado, com Holanda x EUA; no domingo tem Inglaterra x Senegal

Mais quatro seleções nas oitavas
grupos a e b

O médico da Seleção Brasi-
leira, Rodrigo Lasmar, anun-
ciou, ontem, que Neymar, Da-
nilo e Alex Sandro vão ficar de 
fora da partida contra Cama-
rões, na próxima sexta-feira, 
pela última rodada do grupo 
G da Copa do Mundo. E pen-
samento da Comissão Técni-
ca poupar vários titulares já 
pensando nas oitavas de final

Neymar e Danilo já vi-
nham em tratamento para le-
sões de tornozelo, mas o qua-
dro de Alex Sandro - que no 
jogo de ontem contra a Suíça 
foi substituído por Alex Tel-
les após sentir dores - foi atua-
lizado pelo médico em entre-
vista coletiva. De acordo com 

ele, o lateral esquerdo sofreu 
uma lesão muscular no qua-
dril esquerdo. A boa notícia 
para o Brasil é que a febre que 
Neymar sofreu na segunda-
feira e que o impediu de com-
parecer ao Estádio Lusail para 
assistir à vitória por 1 a 0 sobre 
os suíços "está sob controle", 
segundo Lasmar. O médico 
da Seleção falou sobre a situa-
ção de cada jogador.

“Alex Sandro sentiu dores 
na região do quadril esquerdo 
e não teve condições de conti-
nuar na partida. Pela manhã 
ele foi reavaliado. Nós pedi-
mos um exame de imagem, 
uma ressonância magnéti-
ca, que evidenciou uma lesão 
muscular no quadril esquer-
do. O atleta não terá condições 

na próxima partida contra o 
Camarões e seguirá em trata-
mento para que nós possamos 
recuperá-lo o quanto antes.

Danilo e Neymar con-
tinuam no processo de re-
cuperação das suas lesões 
no tornozelo, cada um com 
uma abordagem diferente, 
pois são lesões diferentes. 
Isso é importante salientar. 
O Neymar apresentou um 
episódio de febre que já está 
controlado e isso não inter-
fere no seu processo de re-
cuperação do tornozelo. Na 
nossa reunião diária com a 
comissão técnica, nós pas-
samos que esses três atletas 
não estarão disponíveis para 
o nosso próximo jogo contra 
Camarões”.

Alex Sandro é mais um jogador fora da partida contra Camarões
brasil

EFE

Jogadores participaram de treinamento físico, ontem, um dia após jogo contra a Suíça
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Foto: EFE/Rungroj Yongrit

A Inglaterra não encontrou dificuldades para se classificar diante do País de Gales e terá como adversário, nas oitavas, o Senegal, que também venceu o Equador em jogo muito equilibrado

tar por 2 a 0, garantindo, não 
apenas a vaga, como também 
o primeiro lugar do grupo A 
da competição, que também 
teve Senegal classificado. 

Os gols do jogo foram 
marcados pelo atacante Cody 
Gakpo - que chegou a três 
na competição, se igualan-
do na artilharia com o equa-
toriano Enner Valencia e o 
francês Kylian Mbappé - e 
pelo meia Frenkie De Jong, 
um em cada tempo do jogo.  
Com a vitória, os holandeses 
chegaram aos sete pontos e 
garantiram a liderança isola-
da do grupo A, já que Sene-
gal, que passou pelo Equador 
por 2 a 1, em partida simul-
tânea, foi a seis. A seleção sul
-americana e o Qatar, com 
quatro e zero ponto, respec-
tivamente, estão eliminadas.  
Em toda a história dos Mun-
diais, no entanto, nenhuma 
seleção que atuava em casa 
saiu sem conseguir um em-
pate, pelo menos, mesmo en-
tre as que fizeram apenas 
dois jogos na competição - 

casos da França, em 1938, e 
da Suíça, em 1954. 

Já Senegal derrotou o 
Equador por 2 a 1, em due-
lo que era, praticamen-
te, de vida ou morte para 
as duas seleções, e garan-
tiu classificação no grupo 
A da Copa do Mundo às oi-
tavas de final, assim como 
a Holanda, líder da chave.  
Jogando pelo empate, a se-
leção sul-americana - que se 
tornou nesta edição a primei-
ra na história a vencer o anfi-
trião, no caso, o Qatar, em um 
jogo de abertura -, não repe-
tiu a atuação da estreia, nem 
os bons momentos do duelo 
com os holandeses. 

O atacante Ismaila Sarr, 
em cobrança de pênalti, e o 
badalado zagueiro Kalidou 
Koulibaly marcaram para os 
'Leões de Teranga'. O meia 
Moisés Caicedo anotou o gol 
dos equatorianos, que che-
garam a passar dois minutos 
virtualmente classificados, 
quando igualaram o placar.  
Essa é a segunda vez, em três 

participações, que os senega-
leses avançam da fase de gru-
pos. Na primeira, em 2002, 
depois de surpreenderem a 
França, na estreia, só caíram 
nas quartas de final, batidos 
pela Turquia. 

Os equatorianos, por sua 
vez, repetem o desempenho 
de 20 anos atrás e também 
da Copa de 2014, disputada 
no Brasil, quando também 
foram eliminados na fase de 
grupos - em 2006, a 'Tri' con-
seguiu alcançar pela única 
vez as oitavas. 

No grupo B, no primei-
ro duelo entre duas seleções 
do Reino Unido na história 
da Copa do Mundo, a Ingla-
terra venceu o País de Ga-
les com tranquilidade por 
3 a 0 e avançou como líder 
do grupo B para as oitavas 
de final na edição do Qatar, 
tendo como adversário na 
próxima fase Senegal, se-
gundo colocado do grupo A.  
Com o triunfo no duelo dis-
putado no Estádio Ahmad 
Bin Ali, em Al Rayyan, a In-

glaterra encerrou a partici-
pação na fase de grupos com 
sete pontos, à frente dos Esta-
dos Unidos, que derrotaram 
o Irã por 1 a 0 e somaram cin-
co. Nas oitavas, os america-
nos vão encarar a Holanda, 
líder do grupo A. As seleções 
iraniana, com três pontos, e 
galesa, com apenas um, estão 
eliminadas do torneio. 

Destaque da partida, o 
atacante Marcus Rashford 
entrou na briga pela artilha-
ria no Qatar. Com os dois gols 
marcados sobre os galeses, o 
atacante se igualou ao equa-
toriano Enner Valencia, o ho-
landês Cody Gakpo e o fran-
cês Kylian Mbappé, todos 
com três gols na fase de gru-
pos. O outro gol foi de Foden.

Já os Estados Unidos, com 
gol de Christian Pulisic ven-
ceram o Irã pela primeira vez 
na história, com placar de 1 a 
0, se classificaram na vice-li-
derança do grupo B e vão en-
frentar a Holanda, líder do 
grupo A. Com a vitória encer-
raram a participação na fase 

Foto:EFE/Ronald Wittek

Zero
Pontuação do anfitrião, 

Qatar, que entrou 
para história como o 

primeiro país sede de 
uma Copa do Mundo a 
não conseguir marcar 
nenhum ponto na fase 

de grupos

de grupos com cinco pon-
tos, atrás apenas da Ingla-
terra, que derrotou o País de 
Gales por 3 a 0, somou sete e 
na próxima fase enfrentará 
o segundo colocado do gru-
po A, Senegal. Irã, com três 
pontos, e País de Gales, com 
apenas um, estão eliminados 
do torneio.
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O técnico da seleção fran-
cesa, Didier Deschamps, afir-
mou, ontem, que não pensa 
no atacante Karim Benzema, 
em meio a rumores de que o 
jogador do Real Madrid pode-
rá ser reintegrado, após sofrer 
lesão que o impediu de jogar 
a Copa do Mundo. 

"Não é algo que esteja na 
minha cabeça", garantiu o co-
mandante dos 'Bleus', em en-
trevista coletiva concedida na 
véspera do duelo com a Tu-
nísia, pela última rodada do 
grupo D. 

Deschamps garantiu que 
não está ciente das notícias 
que falam sobre Benzema e 
que conversou com o atacan-
te logo depois a saída dele da 
concentração francesa. 

"Vocês conhecem a situa-
ção e os planos de recupera-
ção. Eu, aqui, tenho 24 joga-
dores e muito com que me 
ocupar com eles", garantiu o 
comandante. 

"Prefiro não falar de coisas 
que não tem a ver com a vida 
cotidiana", completou. 

Benzema apresenta uma 
lesão no quadríceps esquer-

do, sofrido durante treino rea-
lizado apenas três dias antes 
da estreia da frança no Mun-
dial, contra a Austrália, o que 
obrigou o jogador a deixar a 
concentração da frança e via-
jar para Madri. 

A imprensa espanhola 

aponta que o jogador voltará 
hoje para o Qatar. 

Já o jornal esportivo fran-
cês "L'Équipe" publicou um 
vídeo que mostra Benzema 
chegando na Ilha da Reunião, 
no meio do Oceano Índico, 
onde passará uma semana 

em uma residência privada 
para aproveitar uns dias de 
descanso. 

Além disso, a imprensa da 
França confirmou com a Fifa 
que o jogador poderá voltar 
à concentração, já que segue 
inscrito na competição. 

Técnico da França diz estar focado na Copa, no seu grupo de jogadores, e prefere não conversar sobre o assunto

Deschamps não conta com Benzema
retorno ao elenco

EFE

EFE

O meia-atacante alemão 
Thomas Müller garantiu, on-
tem, que uma goleada da se-
leção alemã sobre a Costa Rica 
por oito gols de diferença, na 
última rodada do grupo E da 
Copa do Mundo, é possível, 
mas não "um resultado realis-
ta".  A margem será necessária 
para os tetracampeões avan-

çarem às oitavas de final caso 
o Japão vença a Espanha em 
jogo que acontecerá simulta-
neamente. Müller admitiu que 
prefere não falar qual a postu-
ra que gostaria de ver 

"No fim, é a comissão téc-
nica que decide como enfren-
taremos a partida", disse o ex-
periente jogador, campeão 
mundial em 2014, no Brasil. 

"Estaremos pendentes do 

que acontecerá no outro jogo, 
isso está claro. Em função dis-
so, poderemos ter que adaptar 
a estratégia, obviamente", com-
pletou o meia-atacante.  Müller 
preferiu afirmar apenas que os 
alemães precisam buscar a vi-
tória contra a Costa Rica, que 
perdeu para a Espanha na es-
treia por 7 a 0. 

"Acho que vencer por 8 a 0 
poderia ser possível, mas não 

é realista", afirmou o astro do 
Bayern de Munique, que este-
ve presente na goleada sobre o 
Brasil por 7 a 1, em 2014. Com 
apenas um ponto no grupo E, 
a Alemanha precisa da vitória 
para se classificar às oitavas 
de final, no entanto, se o Japão 
derrotar a Espanha, será pre-
ciso tirar a diferença no saldo 
de gols que é favorável à sele-
ção do país ibérico. 

Q ual Seleção encantou, até agora, na 
Copa do Qatar após a conclusão 
da segunda rodada?  Na minha 

modesta opinião, nenhuma, embora Brasil, 
França e Portugal tenham se classificado 
por antecipação com atuações convincentes. 
Na verdade, ninguém viu nenhum 
futebol vistoso dos participantes, mas 
aplicação tática sobrou nessas rodadas, 
principalmente em seleções de menor 
expressão, aquelas que ainda não tiveram 
o privilégio de levantar o objeto mais 
desejado de uma Copa do Mundo e que já 
deram muito trabalho nas favoritas.

No caso do Brasil, tivemos um bom segundo 
tempo diante da Sérvia, onde construímos a 
vitória e outro, esse mais ou menos, diante 
da Suíça, para carimbar o passaporte às 
oitavas de final, mais em nenhum dos dois 
jogos estivemos ameaçados. Vocês lembram 
de alguma grande defesa do goleiro Alison? 
Perdemos sim, muitos gols. Podemos dizer 
que tudo está caminhando bem, dentro dos 
prognósticos. E foram vitórias importantes 
porque chegamos ao Qatar sem ter enfrentado 
nenhuma equipe europeia e vencemos duas. 
Então, estamos na direção certa. 

O técnico Tite deu uma escorregada no 
jogo da última segunda-feira, mas tratou de 
corrigi-la na etapa final com as entradas de 
Rodrygo e Bruno Guimarães depois de ter 
insistido com Fred e Paquetá, este fora de sua 
posição. Na entrevista pós-jogo, Tite falou 
bastante como sempre faz, prolixo demais 
para justificar as suas escolhas. Uma coisa 
ficou claro nesse jogo: Daniel Alves foi ao 
Qatar para tocar pandeiro nas rodas de 
samba dos jogadores e nada mais. Vocês 
lembram quando da convocação o que ele 
falou sobre a escolha? Questão física, técnica 
e mental. Pelo visto, nenhuma das três, 
quando optou por Éder Militão improvisado. 

E Neymar, fez falta? Fez falta sim, a bola 
sai com mais qualidade de seus pés quando 
ele joga para o time e não prende tanto a bola. 
Quando prende demais, fica sujeito a faltas 
e o risco de se machucar, como aconteceu. 
Infelizmente, o técnico Tite jamais pensou 
num substituto para ele, em caso de contusão, 
daí na sua relação não ter nenhum com a 
sua característica. Bem que Gustavo Scarpa 
poderia estar no lugar de Daniel Alves.  São 
águas passadas e não movem moinhos. 

Na sexta-feira, o terceiro jogo e 
a possibilidade nua e crua de fazer 
observações, quem sabe utilizar Everton 
Ribeiro do lado direito, onde ele mais se 
encaixa e com Rodrygo. Pedro merece uma 
oportunidade também. São variações táticas 
importantes visando o mata-mata, onde a 
chance de errar é zero. Com qualquer time, 
dos 26 convocados, o Brasil tem condições 
de superar Camarões. Esperamos que 
nosso treinador tenha coragem de fazer as 
experiências agora e não na próxima fase.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Brasil está no
caminho certo

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Daniel Alves no treinamento físico na manhã de ontem
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A volta de Benzema ao elenco francês não passa pela cabeça do técnico Didier Deschamps (foto)

alemanha

Müller faz as contas para a classificação

EFE

Gavi e Rodri, titulares da 
seleção da Espanha nos dois 
primeiros jogos da Copa do 
Mundo, não treinaram, on-
tem, e são dúvidas para o téc-
nico Luis Enrique, a dois dias 
do duelo com o Japão, pela 
terceira e última rodada do 
grupo E. 

O meia do Barcelona, que 
levou uma pancada em um 
dos joelhos, o volante que tem 
atuado como zagueiro, com 
leve incômodo que não foi 
detalhado pela federação do 
país ibérico, são considerados 
preocupações para a partida 
que vale classificação às oita-
vas de final. 

A situação de Rodri, in-
clusive, mexe com os planos 

de Luis Enrique, que preten-
dia poupar o volante sergio 
Busquets, que está pendura-
do, avançando assim o joga-
dor do Manchester City. 

Gavi, por sua vez, perde 
treino pelo segundo dia con-
secutivo, depois de pancada 
sofrida no duelo com a Ale-
manha. Provavelmente, o téc-
nico espanhol não deve forçar 
a jovem promessa da partida 
decisiva. 

Espanha e Japão se enfren-
tarão na quinta-feira, no Es-
tádio Internacional Khalifa, 
em Doha.  

Os campeões mundiais de 
2010 precisam de um empate 
para garantir classificação às 
oitavas de final, e uma vitória 
simples para assegurar o pri-
meiro lugar do grupo
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O meia Gavi sofreu uma pancada no duelo contra a Alemanha

Gavi e Rodri não treinam e são dúvidas para 
o jogo decisivo de amanhã contra o Japão

espanha
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Curtas
Técnico argentino valoriza 
a classificação do Brasil

O técnico da seleção argentina, Lionel scalo-
ni, garantiu que ficou satisfeito com o avanço da 
seleção Brasileira às oitavas de final da Copa do 
Mundo, garantido com a vitória de ontem sobre a 
Suíça por 1 a 0. "Estou feliz que o Brasil se classi-
ficou, quem pensa o contrário, se equivoca. Se a 
Argentina não está, prefiro que vença um sul-a-
mericano, claro", disse o comandante da 'Albice-
leste', em entrevista coletiva concedida na véspera 
do jogo com a Polônia. No Estádio 974, onde os 
pentacampeões venceram ontem e os argentinos 
jogarão amanhã, Scaloni aproveitou para elogiar 
a próxima adversária da 'Albiceleste'. "A Polônia 
não tem só jogadores fortes pelo alto, mas tam-
bém tem jogadores muito bons, técnicos, rápidos", 
indicou o treinador. Após derrota para a Arábia 
Saudita e vitória sobre o México, Scaloni desta-
cou a dificuldade imposta pelos rivais argentinos, 
algo que ele tinha alertada.

Onana dá sua versão sobre 
afastamento de Camarões

O goleiro André Onana se manifestou, ontem, 
sobre o afastamento do elenco da seleção Ca-
maronesa que disputa a Copa do Mundo, após 
desentendimento com o técnico Rigobert Song. 

"Ontem, não me permitiram estar em campo e 
ajudar meu país", disse o jogador da Inter de Mi-
lão, que ficou fora da lista de relacionados para 
o jogo com a Sérvia. 

A versão para a saída da exclusão do goleiro 
e a consequente suspensão de Onana pela fede-
ração camaronesa, é de que foi causada por um 
desentendimento com o técnico Rigobert Song. 

"Sempre me comportei de um modo para 
ajudar a equipe a conseguir vitórias, com bom 
comportamento", garantiu o jogador. Onana teria 
se recusado a cumprir orientações do coman-
dante dos Leões Indomáveis, alegando que não 
gostaria de mudar seu estilo de jogo.

CBF capacita dirigentes de
Federações durante a Copa

A CBF realizou um Seminário de Capacitação 
para dirigentes brasileiros, ontem, em Doha, no 
Qatar. O evento é parte das atividades oficiais 
da confederação durante a Copa do Mundo 2022. 
Presidentes de federações estaduais de futebol - 
Michele Ramalho representou a Paraíba - elogia-
ram a realização do curso de palestras. Os parti-
cipantes puderam conhecer melhor os bastidores 
da Copa do Mundo FIFA e suas diversas áreas de 
atuação. Reinaldo Carneiro Bastos, presidente da 
Federação Paulista de Futebol (FPF), avaliou o se-
minário como de grande valor para as entidades: 
“É vital estarmos aqui no maior evento de futebol 
do mundo. Além de torcer pelo Brasil, o principal 
é aprender como se faz um grande evento. Nós 
(da FPF), já começamos a caminhar em alguns 
pontos aqui mostrados, mas temos muito a evoluir 
e isso é que a gente veio aqui. Aprender, prestar 
atenção e levar boas ideias. Cada um irá adaptar 
a sua realidade e ao seu poder de investimento, 
mas o querer fazer é fundamental”.

O meia da seleção portu-
guesa Bernardo silva, des-
taque na vitória sobre o 
Uruguai por 2 a 0 nessa se-
gunda-feira, não escondeu o 
desejo de terminar na lide-
rança do grupo H para evitar 
um possível confronto com o 
Brasil já nas oitavas de final 
da Copa do Mundo do Qatar. 

“O Brasil é um grande 
time, mas o importante é que 
estamos classificados. E se pu-
dermos evitar o Brasil, me-
lhor”, disse o jogador na zona 
mista do Estádio Lusail, palco 
da vitória sobre a Celeste pela 
segunda rodada. 

“Não somos favoritos, mas 
estamos na luta”, comentou 
sobre as possibilidades de 
Portugal, que já está classifi-
cado para as oitavas com uma 
rodada de antecedência. 

“Não foi um jogo fácil. Jo-
gamos contra uma equipe 
muito agressiva e competiti-
va e estivemos bem. Houve 
momentos em que eles pres-
sionaram muito a gente, su-
bindo as linhas, e não foi fá-
cil; mas é um trabalho muito 
importante para toda a equi-
pe”, analisou.

Destaque na vitória sobre o Uruguai por 2 a 0 diz que o mais importante é terminar em primeiro lugar do grupo H

Bernardo teme confronto com Brasil
portugal

EFE

Bernardo em ação contra o Uruguai quando fez um excelente jogo e marcou os gols
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O incêndio provocado na 
seleção Belga após a derrota 
para o Marrocos na Copa do 
Mundo do Qatar fez com que 
dois nomes importantes do 
vestiário, Eden Hazard e Thi-
baut Courtois, conversaram 
com jornalistas, ontem, para 
negar a existência de uma di-
visão interna e confirmar que 
"unidos" vão buscar a vitória 
contra a Croácia. 

"Não houve brigas. Tive-
mos uma reunião entre os jo-

gadores e a comissão técnica 
e dissemos uns aos outros na 
cara o que pensávamos. Esta-
mos todos unidos. Ouvem-se 
coisas que não são verdadeiras. 
É um momento difícil por cau-
sa da derrota, mas estamos to-
dos dispostos a trabalhar jun-
tos", disse o meia-atacante. 

"O que foi escrito não é ver-
dade", acrescentou o goleiro, 
que apelou para "jogar como 
se fosse o último jogo". 

Os dois jogadores do Real 
Madrid substituíram Yannik 
Carrasco e Jan Vertonghen, 

Courtois e Hazard negam crise na Bélgica
unidos por classificação

EFE dois jogadores com menos ex-
periência internacional, na en-
trevista coletiva, tendo em con-
ta o momento delicado que a 
seleção atravessa. 

Hazard admitiu que está 
atravessando "um dos momen-
tos mais difíceis da sua carrei-
ra" na seleção, mas expressou 
sua confiança em continuar 
progredindo: “Não creio que 
seja o meu último jogo pela se-
leção, acho que vamos ganhar 
e vamos chegar muito longe". 

Ele reconheceu que a Bélgi-
ca perdeu alguma qualidade 
individual, necessária para fa-
zer a diferença e disse, que na 
sua ausência, não conseguiu 
substituir pelo coletivo. 

“Falta-nos confiança e isso 
só se recupera com a vitória”, 
disse o jogador, que pediu para 
“parar de falar e mostrar den-
tro de campo”. Hazard admi-
tiu que não foram respeitadas 
as orientações do técnico Ro-
berto Martínez, que a seleção 
atuou acelerada, o que levou a 
erros. Além disso, os jogado-
res desanimaram em seguida. 

"Com a experiência que há 
em campo é algo incompreen-
sível, temos muitos jogadores 
que acumulam muitos jogos 
internacionais", comentou. 

O atacante destacou que a 
reunião foi uma oportunidade 
para esclarecer qualquer mal
-entendido que possa ter sur-
gido nas declarações de um e 
de outro e evitou tomar como 
crítica as palavras de Kevin de 
Bruyne, garantindo que a Bél-
gica já não vence por ser uma 
equipe velha. 

"Ele não falou sério, queria 

dizer que somos mais velhos 
do que há quatro anos. Falei 
com ele e não houve má inten-
ção. Kevin confia no grupo, se-
não não estaria aqui", disse. 

Hazard também negou que 
houvesse discussões no vestiá-
rio após a derrota para o Mar-
rocos: "só quem falou foi o téc-
nico", disse o jogador, versão 
corroborada por Courtois. 

"Fui o primeiro a entrar no 
vestiário. Fiquei com muita rai-
va. Fiquei 20 minutos lá e não 
aconteceu nada. O técnico fa-
lou um instante e pronto. O 
problema é que se conta muita 
mentira", disse o goleiro. 

sobre as declarações de De 
Bruyne, ele garantiu: "A idade 
não importa. Veja o Real Ma-
drid, eles têm Modric, Benze-
ma... Acredito que uma boa 
mistura de experiência e ju-
ventude é positiva. Com o Real 
Madrid, isso nos ajudou a ven-
cer a Liga dos Campeões". 

Courtois garantiu que a 
equipe, terceira classificada 
na Copa da Rússia, há qua-
tro anos, tem que enfrentar 
unida o desafio contra a Croá-
cia, atual vice-campeã, contra 
quem só a vitória garante a pre-
sença nas oitavas de final. 

"Temos que melhorar. O 
espírito de luta e a vontade de 
vencer são importantes. Con-
tra o Marrocos, taticamente 
não fomos ruins, a organiza-
ção e a defesa foram boas, mas 
no ataque algumas coisas não 
deram certo. Vamos trabalhar 
nisso. Estou convencido de 
que podemos vencer a Croá-
cia, embora seja uma equipe 
muito forte", disse.
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O goleiro belga Thibaut Courtois contra o Uruguai
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A presidente da FPF, Michele Ramalho, no evento
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Argentina precisa vencer a Polônia para se garantir nas oitavas de final, hoje, às 16h, no Estádio 974, em Doha

Sete seleções brigam por três vagas
grupos C e D

Com sete seleções classi-
ficadas para fase de oitavas 
de final do Mundial do Qa-
tar, a competição chega para 
apresentar pelo menos mais 
três equipes que avançam 
no torneio. Desta vez, serão 
conhecidos os classificados 
dos grupos C e D. No grupo 
C,  Argentina, Arábia Saudi-
ta, México e Polônia, definem 
duas vagas. Com a França já 
classificada, Austrália, Dina-
marca e Tunísia vão em bus-
ca da última vaga do grupo D.

As quatro seleções do gru-
po C chegam à última rodada 
da fase de grupos com chan-
ces de classificação. A Polô-
nia lidera com quatro pontos, 
a Argentina vem em segui-
da com três pontos, a Arábia 
Saudita respira com três pon-
tos e o México apenas com 
um pontinho, sonha com a 
classificação.

Primeiro será conhecido o 
último classificado do grupo 
D, com três seleções brigando 
por uma vaga. A atual cam-

peã, França, já garantiu a clas-
sificação antecipada ao vencer 
os dois primeiros jogos e so-
mar seis pontos. Nesta última 
rodada, os franceses encaram 
a Tunísia que é lanterna do 
grupo com apenas um ponto e 
tem a dura missão de vencer a 
partida, no Estádio Cidade da 
Educação, em Doha, às 12h, e 
ainda torcer por um empate 
entre Austrália e Dinamarca 
para ficar com a vaga. No en-
tanto, a vaga deve sair do con-
fronto entre Austrália e Dina-
marca, no Estádio Al Janoub, 
em Al-Wakrah, também às 
12h. Com três pontos os aus-
tralianos tem a vantagem do 
empate, já a Dinamarca tem 
apenas um ponto e precisa da 
vitória para permanecer na 
competição. 

Nos confrontos que defi-
nem os classificados do gru-
po C, Polônia e Argentina se 
enfrentam a partir das 16h, 
Estádio 974, em Doha, com 
o vencedor garantindo uma 
das vagas. No encontro en-
tre Messi e Lewandowski, os 
poloneses chegam com a lide-
rança do grupo com quatro 
pontos, um a mais que os her-
manos, que ocupam a segun-
da colocação com três pontos. 
As equipes vêm de vitórias 
sobre Arábia Saudita e Méxi-
co, respectivamente. 

Arábia Saudita e Méxi-
co se enfrentam no Estádio 
Lusail, também às 16h, de 
olho na vaga. Os sauditas 
somam três pontos e ocu-
pam a terceira posição, com 
a mesma pontuação da Ar-
gentina, podem avançar na 
competição com uma vitória 
ou até mesmo com um em-
pate, contando com uma vi-
tória da Polônia frente a albi-
celeste. Apesar de ocupar a 
lanterna do grupo com ape-
nas um ponto, os mexicanos 
precisam vencer o confron-
to e ainda contar com derro-
ta da Argentina para seguir 
na competição. 

“O nosso adversário tem 
chance, assim como nós. Há 
poucas chances porque pre-
cisamos de um vencedor no 
outro jogo, mas enquanto 
houver oportunidades, temos 
que tentar com nossas forças”, 
comentou Gerardo Martino, 
treinador do México.

S E L E Ç Ã O
C A M P E Ã
EPC NA COPA, É VOCÊ NO CATAR
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Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Grupo C  pG J V E D Gp GC SG

1º  Polônia  4 2 1 1 0 2 0 2

2º  Argentina  3 2 1 0 1 3 2 1

3º  Arábia Saudita  3 2 1 0 1 2 3 -1

4º  México  1 2 0 1 1 0 2 -2

Grupo D  pG J V E D Gp GC SG

1º  França  6 2 2 0 0 6 2 4

2º  Austrália  3 2 1 0 1 2 4 -2

3º  Dinamarca  1 2 0 1 1 1 2 -1

4º  Tunísia  1 2 0 1 1 0 1 -1

Classificação“Há poucas 
chances porque 
precisamos de 
um vencedor 
no outro jogo, 
mas, enquanto 
houver 
oportunidades, 
temos que 
tentar

Gerardo Martino

Argentina e México 
não se enfrentam, 
mas decidem a 
classificação nos jogos 
de hoje pelo Grupo C

2 0

1 2

0 3

0 1

INGLATERRA SENEGAL
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Atividades serão de forma presencial e desenvolverão habilidades e potencialidades dos trabalhadores

Sedh inicia cursos de capacitação 
para técnicos do sUas na pb

A Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), por meio da Gerência 
Executiva da Gestão do Tra-
balho, iniciou ontem, o pro-
cesso de capacitação conti-
nuada para trabalhadores do 
Sistema Único de Assistência 
Social (SUAS) na Paraíba. Os 
cursos serão ministrados na 
modalidade presencial - du-
rante a pandemia acontece-
ram de forma virtual - e têm 
o objetivo de desenvolver ha-
bilidades e potencialidades 
dos trabalhadores, visando a 
qualificação das ofertas dos 
serviços, programas e bene-
fícios no âmbito do SUAS e o 
fortalecimento das ações so-
cioassistenciais.

Destinados a técnicos que 
atuam na área da Assistência 
Social nos 223 municípios do 
Estado, coube aos gestores in-
dicar os profissionais que re-
ceberão a capacitação. Esses 
profissionais serão respon-
sáveis posteriormente por 
repassar os conhecimentos 
adquiridos aos demais inte-
grantes do Serviço.

Inicialmente, estão sendo 
ofertados dois cursos: o pri-
meiro, que tem como tema 
Aprimoramento da Vigilân-
cia Socioassistencial, desti-
nado aos trabalhadores que 
atuam no âmbito da vigilân-
cia socioassistencial dos mu-
nicípios, sendo assegurada 
uma vaga para cada municí-
pio; e um segundo curso, cujo 
tema é Elaboração dos Pla-
nos Decenais de Direitos Hu-
manos de Crianças e Adoles-
centes, sendo uma vaga para 

quem atua na área de crian-
ça e adolescente, e uma vaga 
para conselheiro municipal 
de crianças e adolescentes.

Representando o secretá-
rio de Estado do Desenvol-
vimento Humano, Tibério 
Limeira, Francisca Vieira, fa-
lou da importância do Capa-
cita SUAS. “Essas capacita-
ções têm sido aperfeiçoadas 
a cada ano. Passamos um pe-
ríodo com atividades virtuais, 
estamos retomando presen-
cial por ser fundamental essa 
participação dos cursistas, 
professores, profissionais da 
rede, tirando dúvidas, trocan-
do experiências, o que é mui-
to importante. E esse é ainda 
mais, na perspectiva de forta-
lecer esse instrumento no âm-
bito do SUAS para os municí-
pios”, observou.

Ela adiantou que em se-
guida serão feitos os Planos 
Decenais de Direitos Huma-
nos de Crianças e Adolescen-
tes, numa articulação com o 
Ministério Público, que vem 
requisitando que os muni-
cípios paraibanos elaborem 
seus planos decenais. “Nós 
pactuamos na Comissão In-
tergestores Bipartite (CIB) e 
no Conselho Estadual de As-
sistência Social que todos as 
cidades do Estado estejam 
com seus planos decenais 
concluídos até 30 de junho 
2023. Diante disso, o curso 
que faremos nos dias 1º e 2 
de dezembro é extremamente 
importante a participação de 
todos os municípios. E de ma-
neira descentralizada, aconte-
cerá nos dias 13 e 14, na cidade 

de Patos, numa perspectiva de 
que os municípios da região 
do Sertão possam participar”, 
detalhou a diretora.

A professora visitante da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) no programa 
de pós-graduação em Ser-
viço Social, Maria Luiza 
Amaral Rizzotti, que profe-
riu a palestra de abertura do 
curso, parabenizou a Sedh. 
“Quero valorizar muito a ini-
ciativa da Secretaria de De-
senvolvimento Humano por 
reconhecer a importância do 
trabalhador e da trabalhado-
ra para qualidade do Siste-

ma Único de Assistência So-
cial em toda Paraíba. Então, 
quando o Governo do Estado 
dá continuidade a um pro-
grama de educação perma-
nente traz os municípios e 
capacita seus trabalhadores 
e trabalhadoras para que ca-
pacitem as gestões dos mu-
nicípios no limite, como fim 
último quem sai ganhando 
são os usuários e usuárias 
da Política da Assistência 
Social”, afirmou Maria Lui-
za Rizzotti.

O secretário de Assistên-
cia Social da cidade de Mon-
tadas e vice-presidente do 

Colegiado Estadual de Ges-
tores Municipais de Assis-
tência Social (Coegemas), 
José Romero Martins, res-
saltou o pioneirismo do Esta-
do na realização do Capacita 
em todos os níveis de prote-
ções. “É de grande impor-
tância porque conseguimos 
levar para os municípios in-
formações que servirão para 
capacitar as equipes técnicas 
locais, o que reflete no aten-
dimento aos usuários. É um 
ganho sem tamanho porque 
conseguimos conhecer as ex-
periências de outros municí-
pios”, comemorou.

n 

A diretora 
do SUAS 
informou que 
serão feitos 
os Planos 
Decenais 
de Direitos 
Humanos de 
Crianças e 
Adolescentes

O Hospital Universitário 
Lauro Wanderley, da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba e vinculado à Ebserh, 
cumpriu todos os critérios e 
manteve a certificação Hos-
pital Amigo da Criança e da 
Mulher. A avaliação aconte-
ceu em setembro e atesta a 
qualidade dos serviços pres-
tados aos usuários da rede 
pública de saúde. O HULW 
é referência em assistência 
de média e alta complexida-
de em toda a Paraíba. 

Para garantir o título, os 
hospitais avaliados preci-
sam cumprir requisitos bem 
definidos, como os 10 pas-
sos para o sucesso do alei-
tamento materno, a lei NB-

CAL e o PRN (garantir o 
acesso livre dos pais aos re-
cém-nascidos internados). 
“A manutenção do título ra-
tifica que a maternidade do 
HULW incentiva e ampara 
o direito ao aleitamento ma-
terno e as boas práticas obs-
tétricas no pré-natal, parto e 
nascimento, ou seja, presta 
assistência obstétrica e pré-
natal de excelência”, disse a 
chefe da Unidade de Saúde 
da Mulher (UMUL), Renata 
Gadelha. 

Avaliadores da In i-
ciativa Hospital Amigo 
da Criança e da Mulher 
(IHAC) visitaram a ma-
ternidade e o Serviço de 
Pré-natal de Alto Risco do 

HULW, e realizaram entre-
vistas com usuários e equi-
pe assistencial. “O HULW 
foi aprovado na reavalia-
ção trienal da IHAC, pois 
cumpriu todos os critérios 
estabelecidos na Portaria nº 
1.153 de 22 de maio de 2014, 
a qual redefine critérios de 
habilitação como estraté-
gia de promoção, proteção 
e apoio ao aleitamento ma-
terno e à saúde integral da 
criança e da mulher, no âm-
bito do SUS”, explicou. 

O Lauro Wanderley é 
credenciado como Hospi-
tal Amigo da Criança des-
de 2003 e recebeu a certifi-
cação “Amigo da Mulher” 
no ano de 2019. 

O Uninassau – Centro 
Universitário Maurício de 
Nassau João Pessoa está rea-
lizando uma seletiva para 
atletas e paratletas, que pre-
tendem fazer uma gradua-
ção, ganharem bolsas de 
estudo e ingressarem na 
Instituição de Ensino Supe-
rior (IES). A iniciativa é vol-
tada para alunos novatos ou 
transferidos de outras facul-
dades. As modalidades dis-

poníveis para a seleção são: 
handebol, basquetebol, vôlei, 
futsal, judô, karatê, jiu-jitsu, 
atletismo, taekwondo, nata-
ção, beach tênis, beach soc-
cer, futebol, vôlei de praia, 
tênis de mesa, tênis, xadrez, 
badminton, futevôlei, LOL, 
fut7 e fisiculturismo.

A coordenadora do curso 
de Educação Física do Centro 
Universitário, Iana Rafaella, 
ressaltou o quão atuante os 

estudantes da Instituição são 
no cenário esportivo da Pa-
raíba, no Brasil e no mundo. 
“Temos alunos que são exem-
plos de renome regional, na-
cional e mundial no espor-
te. Por isso, um dos nossos 
maiores incentivos de inser-
ção na Uninassau é por meio 
da bolsa atleta, oferecendo a 
oportunidade de estudar e 
receber o apoio necessário 
no esporte, além de ganhar 

a visibilidade dentro deste 
ramo”, destacou.   

Os interessados podem 
enviar o currículo esportivo 
para o e-mail: maximiano.
andrade@uninassau.edu.br. 
As inscrições podem ser fei-
tas até o dia 13 de dezembro, 
no link: https://bit.ly/sele-
cionanassau. Para outras in-
formações, basta entrar em 
contato pelo número: (83) 
98775-4581.

Aprovado em nova avaliação, HU mantém título  

Universidade promove seletiva para atletas 

“Hospital amigo da criança e da mUlHer”

para bolsas de estUdo 

Para marcar as comemo-
rações alusivas aos seus 25 
anos de criação, a Funda-
ção de Educação Tecnoló-
gica e Cultural da Paraíba 
(Funetec-PB) realizará uma 
Mostra Especial em parce-
ria com o Instituto Federal 
da Paraíba, hoje e amanhã, 
das 08 às 17h, no Ponto de 
Cem Réis, em João Pessoa. O 
evento apresentará alguns 
dos projetos de pesquisa 
executados pelo Instituto de 
Educação, Ciência e Tecno-
logia da Paraíba (IFPB) com 
o apoio da Fundação.

Hoje, a “Mostra Fune-
tec 25 Anos” apresentará 
12 projetos executados pelo 
Departamento de Inovação, 
Pós-Gradução, Pesquisa, Ex-
tensão, Cultura e Desafios 
Acadêmicos do IFPB. En-
tre as pesquisas produzidas 
por professores e alunos do 
instituto federal de ensino, o 
público em geral vai conhe-
cer o “Radiômetro UVC com 
comunicação Bluetooth”; as 
ferramentas do “Visual 3D”; 
a “Robótica educacional”; 
o “Sistema de informação 
para monitoramento da ilu-
minação pública”; o projeto 
“Lampejos de arte e cultura 
no mundo maker”; a “Aplica-
ção de técnicas de processa-
mento de sinais e inteligên-
cia artificial para detecção de 

vocalização de pássaros”; e 
os “Serviços ecossistêmicos 
voltados à geodiversidade 
no Centro Histórico de João 
Pessoa”.

Entre outros atrativos, a 
“Mostra Funetec 25 Anos” 
apresentará aos visitantes, 
hoje, o “Laboratório Móvel 
de Química” do IFPB; o pro-
jeto de “Economia circular 
- uma alternativa sustentá-
vel na cadeia produtiva do 
marisco no estuário do Rio 
Paraíba”; os “Métodos Não 
Invasivos para Detecção e 
Isolamento de Falhas em 
Motores de Combustão In-
terna Baseados em Análise 
de Caos”; e “‘Fragmentos de 
Esperança’ - uma ação cole-
tiva para a restauração eco-
lógica dos recifes de corais 
de João Pessoa – PB”, além 
de outros projetos de pes-
quisas desenvolvidas pelo 
Polo de Inovação do IFPB. 
Todos os projetos contam 
com o apoio da Funetec.

Amanhã, a “Mostra Fu-
netec 25 Anos” receberá a 
“Feira da Economia Solidá-
ria” com exposição e ven-
da de artigos de decora-
ção, vestuário, moda praia 
em crochê, acessórios, gas-
tronomia, comercialização 
de peixes, itens para pets e 
plantas ornamentais, entre 
outras atrações.

Funetec realiza “Mostra 
25 Anos” hoje e amanhã 

no ponto de cem réis

Avaliação
A avaliação 

aconteceu no mês 
de setembro e atesta 

a qualidade dos 
serviços prestados 

aos usuários da rede 
pública de saúde

Os cursos de capacitação continuada são destinados a técnicos que atuam na área da Assistência Social nos 223 municípios do Estado

Foto: Secom-PB



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL

DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 

conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00018/2022, do tipo menor preço por item, para aquisição de patrulha mecanizada (trator agrícola), 
cuja abertura será no dia 13.12.2022 às 08:30 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na 
Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital poderá ser obtido na Prefeitura Municipal ou 
pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo 
telefone (0**83)  3499-1180,  pelo email cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 29 de Novembro de 2022.
Adriana Aparecida de Assis

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
ERRATA

TOMADA DE PREÇOS nº 00032/2022
Objeto: IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO ASFALTICA NO MUNICÍPIO DE AGUIAR-PB, 

atendendo ao Contrato de Repasse nº 918225/2021/MDR/CAIXA, Operação nº 1079382-80, por 
intermédio do Ministério do Desenvolvimento Regional, representada pela Caixa Econômica Federal 
e a Prefeitura Municipal de Aguiar 

Folha Linha Onde se lê Leia-se

01 do Resultado 
de abertura de 
proposta

07

990.343,81 (novecentos 
e noventa mil, trezentos
e quarenta e três reais e oitenta 
e um centavos)

993.205,85 (novecentos 
e noventa e três mil, duzentos
e cinco reais e oitenta e cinco
centavos)

01 do
Aviso de
Homologa-ção

09

990.343,81 (novecentos
e noventa mil, trezentose 
quarenta e três reais e oitenta 
e um centavos)

993.205,85 (novecentos 
e noventa e três mil, duzentos
e cinco reais e oitenta e cinco
centavos)

01 do Extrato de 
Contrato 09

990.343,81 (novecentos 
e noventa mil, trezentose
quarenta e três reais e oitenta 
e um centavos)

993.205,85 (novecentos 
e noventa e três mil, duzentos
e cinco reais e oitenta e cinco
centavos)

02 do Contrato 17

990.343,81 (novecentos 
e noventa mil, trezentos
e quarenta e três reais e oitenta 
e um centavos)

993.205,85 (novecentos 
e noventa e três mil, duzentos
e cinco reais e oitenta e cinco
centavos)

Aguiar-PB, 29 de Novembro de 2022
Adriana Aparecida de Assis

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  0018/2022, em 14.04.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Srª FRANCISCA ADELANIA PAULINO DA SILVA
OBJETO CONTRATUAL: Contratação dos serviços médicos como clinico geral, atendimento 

junto a Unidade Básica de Saúde – UBS, José Paulino de Sousa, na do município, para atender as 
necessidades da secretaria de saúde e meio ambiente.  

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Objeto
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB,  29 de Novembro de 2022
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 0081/2021, em 18/05/2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a empresa EMLURPE – EMPRESA DE LIMPEZA 

URBANA LTDA
OBJETO: Contratação de empresa especializada para o recebimento e destinação final de 

resíduos sólidos (lixo urbano) produzido pelo município de Aguiar e destinação final dos resíduos.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Prazo 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 29 de Novembro de 2022.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 0032/2021, em 19/04/2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a empresa FC ASSESSORIA E CONSULTORIA EM 

GESTÃO EMPRESARIAL E PUBLICA  LTDA
OBJETO: Contratação dos serviços de acompanhamento e elaboração das prestações de 

contas de convênios estaduais e federais para a prestação junto a Secretaria de Administração.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Prazo 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 29 de Novembro de 2022.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior desconto, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de combustíveis diversos 
para o exercício de 2023. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 14 de dezembro de 2022. 
Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 14 de dezembro de 2022. Referência: horário de Bra-
sília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Araruna - PB, 29 de novembro de 2022
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA ELABORAÇÃO DE PROJE-
TOS E PLANILHAS DE ORÇAMENTOS PARA A REFORMA DO GINÁSIO “O XAVIEZÃO” VINCU-
LADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE BELÉM–PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00017/2022. DOTAÇÃO: 04.01 SECRETARIA DA EDUCAÇÃO 
12.361.0188.2017 MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 500 RECURSOS NÃO 
VINCULADOS DE IMPOSTOS 107.3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURIDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00235/2022 - 25.11.22 - CONTESE - CONSULTORIA 
TECNICA PARA SERVIÇOS DE ENGENHARIA LTDA - R$ 12.000,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
EXTRATO DE REGISTRO

DE PREÇOS
Ata de Registro de Preços nº 00011/2022, Processo Administrativo nº220817PE00011, Pregão 

Eletrônico nº 00011/2022, PARTES SIGNATÁRIAS: Prefeitura Municipal de Caraúbas - PB, CNPJ: 
01.612.638/0001-46, e as empresas: - 

- J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA – ME.
21.318.384/0001-65
Valor: R$ 257.140,95
- JOSE MARCONI NEVES PROCOPIO 01878121448.
14.560.187/0001-92
Valor: R$ 136.116,30
.  OBJETO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMEN-

TICIOS VIGÊNCIA: 28/11/2022 a 28/11/2023.
Caraúbas, (PB), em 28 de novembro de 2022.

JOSÉ SILVANO FERNANDES DA SILVA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de pavimentação em paralelepí-

pedos em diversas ruas, no município de Condado. Data e Local: 16 de Dezembro de 2022 às 
10:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro – Condado/PB. 
O edital está disponível no Portal Oficial do Município: http://www.condado.pb.gov.br e no Mural 
de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf. 

Condado-PB, 29 de Novembro de 2022. 
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de pavimentação e/ou adequação de 

estradas vicinais, no município de Condado. Data e Local: 16 de Dezembro de 2022 às 14:00 horas, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro – Condado/PB. O edital está 
disponível no Portal Oficial do Município: http://www.condado.pb.gov.br e no Mural de Licitação no 
Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Condado-PB, 29 de Novembro de 2022. 
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO SÉTIMO ADITIVO DE PRAZO

E VALOR AO CONTRATO Nº 250/2018
Tomada de Preço Nº 003/2018. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Obraplan 

Empresa de Limpeza  e Conservação Urbana Ltda, CNPJ: 26.764.981/0001-37. Considerando que 
a vigência do referido contrato vai até 30/12/2022, assim sendo, a nova vigência será a partir de 
30/12/2022 a 30/06/2023, por conta dos serviços contratados ser considerado essenciais e de natureza 
continuada. Desta forma, deverá ser acrescentado o valor total contratdo a importância total de R$ 
802.997,10 (oitocentos e dois mil novecentos e noventa e sete reais e dez centavos) para no período 
de 06 (seis) meses. Fica justificada a prorrogação da vigência do referido contrato. Ficam ratificadas 
todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Par-
tes: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e Sr. Geraldo Virgolino da Silva (Pela contratada).

Coremas-PB, 24 de novembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
NOTIFICAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 014/2022
O Presidente da CPL do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições 

legais, Resolve: Notificar a empresa JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, 
como é a única empresa concorrente do certame, no prazo de até 05 (cinco) dias úteis, contados a 
partir do 1º dia útil subsequente desta publicação, para apresentar com os arquivos digitais em excel 
da sua proposta de preço corrigida, referente a Tomada de Preço 014/2022, no setor de contrato 
deste órgão e para tratar de outros assuntos, podendo ainda encaminhar os arquivos solicitados para 
o seguinte endereço eletrônico: prefeituradecoremas.pb1@gmail.com, caso o representante já tenha 
apresentado os arquivos solicitados de sua proposta de preço, deverá desconsidera esta notificação. 

Coremas-PB, 28 de outubro de 2022.
Francielho Alves Barreto

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
NOTIFICAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 014/2022
O Presidente da CPL do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições 

legais, Resolve: Notificar a empresa JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, 
como é a única empresa concorrente do certame, no prazo de até 05 (cinco) dias úteis, contados a 
partir do 1º dia útil subsequente desta publicação, para apresentar com os arquivos digitais em excel 
da sua proposta de preço corrigida, referente a Tomada de Preço 014/2022, no setor de contrato 
deste órgão e para tratar de outros assuntos, podendo ainda encaminhar os arquivos solicitados para 
o seguinte endereço eletrônico: prefeituradecoremas.pb1@gmail.com, caso o representante já tenha 
apresentado os arquivos solicitados de sua proposta de preço, deverá desconsidera esta notificação. 

Coremas-PB, 28 de outubro de 2022.
Francielho Alves Barreto

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DO JULGAMENTO DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 014/2022
A Prefeitura de Coremas-PB, vem através do seu Presidente da CPL, tornar público para conhe-

cimentos dos interessados o resultado do julgamento das propostas de preços da Tomada de Preços 
Nº 014/2022.  Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na 
Execução da pavimentação em paralelepípedo da ladeira da estrada no sítio riacho grande no município 
de Coremas -PB, conforme planilha orçamentária de custo. Vejamos a seguir: Em 1º Lugar: JL NUNES 
CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, com o valor total R$ 57.936,16 (Cinquenta e 
sete mil, novecentos e trinta e seis reais e dezesseis centavos). Notificação do licitante: O Presidente 
da CPL comunica aos interessados que será publicado do resultado de julgamento das proposta de 
preço pra os interessados. Cópia da ata e demais peças: www.coremas.pb.gov.br/avisos-editais-e-
-documentos. E-mail da CPL só para recebimentos de recursos: coremascpl.recurso@gmail.com. 

Coremas-PB, 29 de novembro de 2022.
Francielho Alves Barreto

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PRORROGAÇÃO

DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 048/2022
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 

MEDICAMENTOS ÉTICOS, GENÉRICOS E SIMILARES PARA ATENDER AS UNIDADES BÁSI-
CAS DE SAÚDE, HOSPITAL MUNICIPAL E ABASTECIMENTO DA FARMÁCIA BÁSICA DESTE 
MUNICÍPIO. Tipo: Menor Preço. Entrega das Propostas: a partir das 08:00h de 10/11/2022 no site 
http://licitacao.cuite.pb.gov.br. Nova data de abertura das propostas: 15/12/2022 às 09:01h (horário 
de Brasília) no site http://licitacao.cuite.pb.gov.br. Informações e Retirada de Edital: Segunda a 
Sexta-feira, das 08h às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, sito a Rua 15 de 
novembro, 159, centro, e-mail licitacaocuite@gmail.com, www.cuite.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br 
ou http://licitacao.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 29 de novembro de 2022.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Dezembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de duas motocicletas 0km, destinadas a 
prefeitura municipal de curral de cima. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 425/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98708–0527. E-mail: licitacaocurraldecima@
hotmail.com. Edital: https://www.curraldecima.pb.gov.br/portal-da-transparencia/l; www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 29 de Novembro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2022.251/2022
AVISO DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS nº 014/2022 
OBJETIVO: contratação de empresa especializada para a execução dos serviço de engenharia  

de ALVENARIA DE PROTEÇÃO DAS CALÇADA DAS PAVIMENTAÇÕES NAS RUAS: Rua Vicente 
Acelino de Holanda, Rua Molucatú, Rua Projetada 01, Rua Projetada 02, Rua Projetada 03, Rua 
Projetada 04 e Rua Projetada 05, Rua Padre José Fernandes, Rua Fidelino Albuquerque Montenegro 
e Rua Projetada, conforme planilha orçamentaria  anexo I ao edital.

ABERTURA: 09:30 hs  do dia 20 de dezembro de 2022
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 

58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-feiras, das 8Hs:00min às 12hs:00min. 
site www.desterro.pb.gov.br e-mail prefeituradedesterrocpl@gmail.com ,www.tce.gov.pb.br..

Desterro – PB, 29 de novembro de 2022
GISLAYNE CRISLEY HENRIQUES SOARES

Presidente da CPL/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2022.250/2022

PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2022 
OBJETIVO: Contratação dos serviços de locação de retroescavadeira modelo 4x4 em tempo 

integral, destinada as atividades dos Município de Desterro/PB, conforme termo de referência 
anexo I do edital 

A reunião: as 09:hs00min do 13 de dezembro de 2022 na sala da CPL, 
informação no endereço Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – 

Desterro PB de segundas às sextas-feiras, das 8hs:00min às 12hs:00min. site da prefeitura https://
www.desterro.pb.gov.br/-e- -mail; prefeituradedesterrocpl@gmail.com e site do TCE_PB http://
www.tce.pb.gov.br 

Desterro - PB, 29 de novembro de 2022 
Gislayne Crisley Henriques Soares

Pregoeira Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 09 de 

Dezembro de 2022, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 
00021/2022, que objetiva: Aquisição(ões) de Veículo(s) Novo(s) (veículo a motor de propulsão antes 
de seu registro e licenciamento fornecido pelo próprio Fabricante e/ou Concessionária autorizada), 
conforme discriminação pertinente no Instrumento Convocatório – Proposta de Aquisição de Equi-
pamento/Material Permanente n° da Proposta: 11814.527000/1210–01. Justificativa: Razões de 
interesse público: adequação no edital. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no seguinte endereço - Rua do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB. Telefone: (083) 
OUVIDORIA NO SITE. E-mail: prefeituradeduasestradas.pb@gmail.com. 

Duas Estradas - PB, 29 de Novembro de 2022
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO D ESERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE INTERNET BANDA LARGA 
VIA FIBRA OPTICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2021. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à 
demanda - Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00257/2021 - Lemos & Morais Ltda - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 
3.768,00; e prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 09.09.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Aquisição de material de laboratório destinado ao atendimento das necessidades do 
Fundo Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00003/2022. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00089/2022 - Nivan Bezerra da Costa Neto - 1º Aditivo 
- acréscimo de R$ 30.636,25. ASSINATURA: 27.10.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 91001/2022
Aos 24 dias do mês de Novembro de 2022, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Gado Bravo, Estado da Paraíba, localizada na José Mariano Barbosa - Centro 
- Gado Bravo - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 
2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 10.024, de 20 de 
Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 
00019/2022 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS – CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA COM REGISTRO NA ANP PARA FORNECER COMBUSTÍVEIS PARA 
OS VEÍCULOS DA FROTA OFICIAL DAS DIVERSAS SECRETARIAS DE FORMA PARCELADA 
CONFORME ESPECIFICAÇÕES E QUANTITATIVOS DESCRITOS NO TERMO DE REFERÊNCIA 
DO PRESENTE EDITAL; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GADO BRAVO - CNPJ nº 01.612.651/0001-03.

VENCEDOR: J F Soares & CIA Ltda
CNPJ: 24.220.972/0002-30
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 GASOLINA COMUM – Com 
ausência de impurezas BR LITROS 70000 4,23 296.100,00

2 BIODISEL S/10 – Com 
ausência de impurezas BR LITROS 130000 5,81 755.300,00

TOTAL 1.051.400,00
 

 Gado Bravo - PB, 24 de Novembro de 2022
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATÓRIAIS PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. Abertura da sessão pública: 10:00 horas 
do dia 14 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 14 de Dezembro de 
2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. Edital: www.
prefeituragadobravo.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Gado Bravo - PB, 29 de Novembro de 2022
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2022, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE PASSAGENS MOLHADAS, CONFORME 
PROJETO EM ANEXO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: VALTER ALVES SERVICOS DE ENGENHARIA EIRELI - R$ 147.144,28.

Gado Bravo - PB, 28 de Novembro de 2022
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE PASSAGENS MOLHADAS, 
CONFORME PROJETO EM ANEXO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2022. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.010–Secretaria de Infra Estrutura, 
02010.26.606.1003.2021 – Manutenção de Estradas Vicinais, 3.3.90.39.00.00. VIGÊNCIA: até 
28/09/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 08801/2022 
- 28.11.22 - VALTER ALVES SERVICOS DE ENGENHARIA EIRELI - R$ 147.144,28.

Gado Bravo - PB, 28 de Novembro de 2022
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00116/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 08h00min, do dia 13 de Dezembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parceladas de farda-
mentos e acessórios para atender as necessidades da Superintendência de Trânsito do município de 
Guarabira/PB, conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min 
as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira – PB, 29 de novembro de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00117/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 10h00min, do dia 13 de Dezembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição por compra de veículo 
para melhor atender as necessidades da Superintendência de Trânsito do município de Guarabira/
PB, mediante edital e seu termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 
14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira – PB, 29 de novembro de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 00037/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente a Pregão Presencial nº 00037/2022, que objetiva: Aquisição e instalação de 
equipamento tipo plataforma/elevador, visando melhorar a acessibilidade aos pisos internos do 
monumento do memorial de Frei Damião no Município de Guarabira.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Revogada.

Guarabira - PB, 03 de Novembro de 2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO

DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 00037/2022. OBJETO: Aquisição e instalação de equipa-

mento tipo plataforma/elevador, visando melhorar a acessibilidade aos pisos internos do monumento 
do memorial de Frei Damião no Município de Guarabira. AUTORIZAÇÃO: 13/09/2022. JUSTIFICA-
TIVA: Conforme Parecer Jurídico nos Autos. DATA: 28/10/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2022, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para implantação de pavimentação asfáltica em vias 
públicas urbanas do município de Imaculada–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: V N CONSTRUCOES EIRELI - R$ 1.058.526,88.

Imaculada - PB, 24 de Novembro de 2022
JOSÉ LUCIANO LUSTOSA RAMALHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para implantação de pavimentação asfáltica 
em vias públicas urbanas do município de Imaculada–PB. Fundamento legal: Tomada de Preços nº 
00002/2022. Dotação: 02.050 Secretaria de Obras Públicas, Serviços Urbanos, Transporte e Estradas 
1545110041075 Construir, Ampliar, Reformar e Equipar Obras de Infra–Estrutura Urbana 4.4.90.51 
00 1.700.0000 Obras e Instalações. Vigência: até 25/11/2023. Partes Contratantes: Prefeitura Muni-
cipal de Imaculada e: CT Nº 058/2022 - 25.11.22 - V N CONSTRUCOES EIRELI - R$ 1.058.526,88.

Imaculada - PB, 25 de Novembro de 2022
JOSÉ LUCIANO LUSTOSA RAMALHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Frei Da-

mião Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, por meio do site www.bnccompras.com, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de kits pedagógicos com peças, componentes e 
material de apoio ao professor, para atender as necessidades dos Centros de Educação da rede municipal 
de ensino, conforme termo de referência. Abertura da sessão pública: 09:15 horas do dia 14 de Dezembro 
de 2022. Início da fase de lances: 09:45 horas do dia 14 de Dezembro de 2022. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 32941112. E-mail: pmilici-
tacao2013@hotmail.com. Edital: www.itapororoca.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.bnccompras.com.

Itapororoca - PB, 28 de novembro de 2022
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2022 - SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Frei 

Damião de Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 08h30min do dia 15 de dezembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, visando formar registro de preços, do tipo menor preço, para: 
Aquisições parceladas de Materiais didáticos / pedagógicos do kit do aluno para atender a demanda 
da Secretaria Municipal de Educação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 00028/2015. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Itapororoca - PB, 29 de novembro de 2022
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

OMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Ampliação da Creche Municipal, 

localizada no Bairro São João III.
LICITANTES HABILITADOS:
- CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE EIRELI
- SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
- GR CONSTRUTORA EIRELI
- CONSTOLAU CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI
- MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES
- JOSÉ DIONÍSIO DA SILVA FILHO EIRELI
- CONSTRUTORA TERRA FORTE LTDA
- ÂNCORA CONSTRUTORA LTDA
- ALLN CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA
- AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA
- HGS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI
- BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO & URBANISMO LTDA
- CÍCERO DOS SANTOS CALIXTO
- CONSTRUTORA APODI EIRELI
- COEN CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA
- RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI
- B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA
- SILVA E LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
- DUARTE MARTINS CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA
- ROQUE CONSTRUÇÕES SERVIÇOS EIRELI
- GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS LTDA
- J R MUNIZ ENGENHARIA EIRELI
- APN CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI
- CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI
LICITANTES INABILITADOS:
- LA ENGEHNARIA E LOCAÇÕES EIRELI
(Apresentou o balanço patrimonial referente ao exercício de 2020, indo contra as exigências 

do subitem 8.2.3 do edital)
- CONSTRUTORA CONCRETO FORTE LTDA
(Apresentou o balanço patrimonial referente ao exercício de 2020, indo contra as exigências 

do subitem 8.2.3 do edital)
- IF LOCAÇÕES DE VEÍCULOS E CONSTRUÇÕES EIRELI
(Apresentou a certidão municipal vencida, mas goza de tratamento diferenciado por ser ME/

EPP, não apresentou a exigência quanto a visita, não apresentou as exigências quanto aos subitens 
8.2.8, 8.2.11, 8.2.15, 8.3.3, 8.3.4, 8.3.5, 8.3.6 do edital.

- GMF CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA
(Apresentou disparidade nas informações apresentadas quanto ao subitem 8.3.6 do edital).
- TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA
(Apresentou a certidão de falência venida, conforme exigência do subitem 8.2.10 do edital).
- G S C CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA
(Apresentou a certidão de quitação do CREA-PJ vencida, conforme subitem 8.2.11, apresentou 

o CRC do balanço vencido, conforme subitem 8.2.13, não apresentou os subitens 8.2.15, 8.2.10, 
8.2.6, 8.2.7, 8.2.5, 8.2.4 do edital.)

- WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA
(Não apresentou a exigência do subitem 8.3.6 do edital)
- CONSTRUTORA ARANTES EIRELI
(Apresentou o balanço referente ao exercício de 2020, conforme exigência do subitem 8.2.13, 

apresentou a certidão de falência vencida, apresentou a certidão municipal vencida, não atendeu 
o valor do capital social).

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, 
a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 08/12/2022, 
às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Frei Damião Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca 
- PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: pmilicitacao2013@hotmail.com.

Itapororoca - PB, 29 de novembro de 2022
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00010/2019. Contrato: 00295/2021-CPL. Aditivo: 04. Objeto 
da Licitação: CONCLUSÃO DA PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE ITAPO-
ROROCA, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Condições de Pagamento: Conforme Planilha 
de Medição. Valor Global de R$ 154.288,83 (CENTO E CINQUENTA E QUATRO MIL DUZENTOS 
E OITENTA E OITO REAIS E OITENTA E TRÊS CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: Recursos 
Federais Próprios e Outros do Município de Itapororoca: 08.000 Sec Munic Infra Est, Meio Amb e 
Rec Hid 15 451 0501 1012 CONST DE CALÇAMENTOS, MEIO-FIOS E GALERIAS 000170 4490.51 
99 Obras e Instalações 1510 150.000,00 0,33 Outras Transferências de Convênios ou Contratos de 
Repasse da União 000184 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica CONTRATO 
Nº: 1054161-15. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: GRA-
MARE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 22 de Outubro de 
2021. Data da Assinatura do Aditivo: 17 de Outubro de 2022. Vigência do Aditivo: 16 de Janeiro 2023.

Itapororoca - PB, 17 de Outubro de 2022.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Fran-

cisca Claudino Fernandes, 001 - Centro - Joca Claudino - PB, às 07:15 horas do dia 13 de dezembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento parcelado 
e diário de Material de Construção destinado a atender as diversas Secretarias do município de Joca 
Claudino/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 058/04; 
Decreto Municipal nº 049/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: jocaclaudinolicitacao@gmail.com. Edital: www.jocaclaudino.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino - PB, 29 de novembro de 2022
ARTHUR DE ALMEIDA PINTO

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10005/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, 178 - Centro - Juazeirinho - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS. Abertura da sessão pública: 14:00 horas do 
dia 13 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 14:01 horas do dia 13 de Dezembro de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: juazeirinholicita@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Juazeirinho - PB, 29 de Novembro de 2022
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00007/2022, para o dia 13 DE DEZEMBRO DE 2022 ÀS 09:30 HORAS; e do início da fase de 
lances para o dia 13 de Dezembro de 2022 às 09:31 horas. Tendo em vista mudanças no termo 
de referência do presente edital. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, na Avenida Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, 178 - Centro 
- Juazeirinho - PB. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Site: www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Juazeirinho - PB, 29 de Novembro de 2022
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10013/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida Juiz 

Federal Genival Matias de Oliveira, 178 - Centro - Juazeirinho - PB, às 11:00 horas do dia 13 de Dezembro 
de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: OBJETO: AQUISIÇÃO 
DE REAGENTES/INSUMOS PARA A REALIZAÇÃO DE EXAMES DE BIOQUÍMICA (HEMOGRAMA 
COMPLETO, PLAQUETAS, GLICEMIA EM JEJUM, GLICEMIA PÓS PRANDIAL, COLESTEROL TO-
TAL, COLESTEROL HDL, TRIGLICERÍDEOS, UREIA, CREATININA, ÁCIDO ÚRICO, TGO/TGP) NA 
POLICLÍNICA MUNICIPAL, COM PROGRAMAÇÃO NOS APARELHOS: BIOPLUS 200 E APARELHO 
DE HEMATOLOGIA: ABX MICROS 60, ESTES PROGRAMADOS E COMPATÍVEIS COM A MARCA 
EBRAN. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 005-A/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. 
E-mail: juazeirinholicita@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 29 de Novembro de 2022
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA Nº 00003/2022
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Concorrência nº 00003/2022, 

para o dia 07 de Dezembro de 2022 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Centro 
de Capacitação - Rua Porfírio Guedes, S/N° - Gameleira - Lucena - PB. MOTIVO: Publicação de 
resultado de impugnação ao edital. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço.  E-mail: cpllucena@gmail.com. 

Lucena - PB, 28 de Novembro de 2022
SALETE GOMES DE MENDONÇA SANTOS

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
IMPUGNAÇÃO DE EDITAL
CONCORRÊNCIA 003/2022

Torna público que a empresa BMC BRASIL MINERAÇÃO E CONSTRUÇÃO - CNPJ 
28.529.405/0001-30, apresentou Impugnação ao Edital contra os termos do instrumento convoca-
tório da licitação em epígrafe.

Nos termos da Manifestação Técnica expedida pelo setor de Engenharia, consubstanciada na 
fundamentação legal e jurisprudencial acostada, com base nas considerações fáticas presentes 
e em face das disposições do instrumento convocatório, a Comissão Permanente de Licitação 
comunica que deliberou por CONHECER da correspondente impugnação em razão da tempestivi-
dade do pedido, e, no mérito, ACATAR PROVIMENTO para avaliar como condição de habilitação 
técnica operacional e profissional conforme curva ABC destacada; desta forma os itens avaliados 
serão: 3.1, 6.1 e 6.2.

Lucena - PB, 28 de novembro de 2022.
Salete Gomes de Mendonça Santos

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEGUNDO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 01.00092/2021, 

EM 18.06.2021.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA MARCOS SOARES DE 

ARAÚJO FILHO - ME.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR SERVIÇOS 

DE INSTALAÇÃO, MANUTENÇÃO E RECARGA DE GÁS DE AR CONDICIONADOS DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ-PB.

OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 29 DE NOVEMBRO DE 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEGUNDO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 03.006/2021, EM 

14.01.2021.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA RAYSSA YOHANA PE-

REIRA DE ALENCAR REMÍGIO EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DOS 

SERVIÇOS DE ODONTOLOGIA PARA ATENDIMENTO NO PROGRAMA DE SAÚDE DA 
FAMÍLIA (PSF) E ESTRATÉGIA DE SAÚDE DA FAMÍLIA (ESF), REFERENTE A CHAMADA 
PÚBLICA 00001/2021.

OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO.
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 29 DE NOVEMBRO DE 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEGUNDO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 03.004/2021, EM 

13.01.2021.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA RAFAEL LOPES AVE-

LINO - ME.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DOS 

SERVIÇOS DE ODONTOLOGIA PARA ATENDIMENTO NO PROGRAMA DE SAÚDE DA 
FAMÍLIA (PSF) E ESTRATÉGIA DE SAÚDE DA FAMÍLIA (ESF), REFERENTE A CHAMADA 
PÚBLICA 00001/2021.

OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO.
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 29 DE NOVEMBRO DE 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 03.023/2021, EM 

22.03.2022.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA JOSE JAILTON PEREIRA 

ALVES – ME
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVI-

ÇOS DE ATENDIMENTO ODONTOLÓGICO PARA O CEO (CENTRO DE ESPECIALIDADES 
ODONTOLÓGICOS), REFERENTE A CHAMADA PÚBLICA 00001/2022.

OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO.
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 29 DE NOVEMBRO DE 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 03.033/2022, EM 

08.06.2022.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA SUELLEN DIAS SOARES 

VENTURA SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA PARA A 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA, EM DEFESAS 
JUDICIAIS PERANTE O 1º GRAU, APRESENTAÇÃO DE AÇÕES, RECURSOS, BEM COMO 
SUPORTE TÉCNICO JUNTO A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO.

OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 29 DE NOVEMBRO DE 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: QUARTO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 00102/2019, EM 

17.04.2019.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA FC ASSESSORIA E 

CONSULTORIA EM GESTÃO EMPRESARIAL E PUBLICA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE OFICINEIROS E PALESTRANTES COM 

ESPECIALISTA EM SAÚDE MENTAL, ATENDENDO AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS 
DE SAÚDE E ASSISTÊNCIA SOCIAL, DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB.

OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO.
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 29 DE NOVEMBRO DE 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEXTO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 00020/2018, EM 

01.02.2018.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA FC ASSESSORIA E 

CONSULTORIA EM GESTÃO EMPRESARIAL E PUBLICA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRES-

TAR OS SERVIÇOS DE PRESTAÇÕES DE CONTAS DOS CONVÊNIOS FEDERAIS E ES-
TADUAIS, JUNTO AOS SISTEMAS: SICONV, SIMEC, SUASWEB, SIGPC/FNDE, SGIPACTO/
ESTADO E DEMAIS SEGMENTOS DE PRESTAÇÕES DE CONTAS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB.

OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO.
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 29 DE NOVEMBRO DE 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: TERCEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 01.0022/2021, EM 

03.03.2021.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A SRA. MARIA LÚCIA DA SILVA 

MARTINS.
OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO DE UM VEÍCULO COM CARROCERIA ABERTA 

PARA COLETA E TRANSPORTE DE PODAS DE ÁRVORES DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB.
OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO.
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 29 DE NOVEMBRO DE 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00045/2022.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó-PB. 
CONTRATADO: PRONAI COMERCIO DE LIVROS LTDA, inscrita no CNPJ/CPF sob n° 

10.748.147/0001-18.
OBJETIVO: Fornecimento de materiais didáticos para alunos com deficiências e diversidades 

atendendo as necessidades da Secretária de Educação e Esportes do município de Piancó-PB.  
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 17.550,00 (dezessete mil quinhentos e cinquenta reais). 

Piancó- PB, em 28 de novembro de 2022. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00044/2022.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó-PB. 
CONTRATADO: GBS COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS HOSPITALARES E SERVIÇOS 

DE MANUTENCAO LTDA, inscrita no CNPJ/CPF sob n° 41.668.361/0001-98.
OBJETIVO: Aquisição de cadeiras de rodas para pacientes com deficiência visando atender as 

necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Piancó-PB. 
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 11.160,00 (onze mil cento e sessenta reais).

Piancó- PB, em 28 de novembro de 2022. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00025/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 
19 de Dezembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA CONSTRUÇÃO DE UNIDADE 
ESCOLAR COM 06 SALAS DE AULA NO BAIRRO PEDRO TOMAZ. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br ou hab.cd.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.
pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 29 de Novembro de 2022
Olivanio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO
ADITIVO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXE-
CUTAR OBRAS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS NO MUNICÍPIO DE POCINHOS, 
VISANDO CUMPRIR O CONTRATO DE REPASSE N.º 912817/2021 - OPERAÇÃO 1075425-71, 
FIRMADO COM O GOVERNO FEDERAL, ATRAVÉS DA CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - PB, 
através do Contrato n.º 00136/2022/CPL, decorrente da Tomada de Preços n.º 00020/2022.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00020/2022 e Cláusula Sétima do Contrato n.º 
00136/2022.

VIGÊNCIA: 130 (cento e trinta) dias, a partir de 01 de janeiro de 2023 até 10 de maio de 2023.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pocinhos, através da Secretaria de Infraestru-

tura (Sóstenes Murilo Melo de Oliveira) e Empreiteira Tavarense Eireli. (Cícero Rodrigues da Silva).
ASSINATURA: 25 de novembro de 2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DO OITAVO TERMO ADITIVO
DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE CRECHE 
PROINFÂNCIA TIPO I, NO MUNICÍPIO DE POCINHOS - PB, através do Contrato n.º 00201/2017/
PMP, decorrente da Concorrência Pública n.º 00002/2016.

FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Pública nº 00002/2016 e Cláusula Quinta do Contrato 
n.º 00201/2017.

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses, até 18 de dezembro de 2023.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pocinhos (Eliane Moura dos Santos Galdino) 

e Lumar Engenharia Ltda. (Marcelino Magno Régis).
ASSINATURA: 23 de novembro de 2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:30 horas do dia 16 de dezembro de 
2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃOO DE 
EMPRESA PARA CONCLUSÃO DA REFORMA E AMPLIAÇÃO DA UNIDADE ESCOLAR DO SÍTIO 
BOA VISTA, QUEIMADAS/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/. 

Queimadas - PB, 28 de novembro de 2022
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00004/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00004/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, VISANDO A ILUMINAÇÃO 
NATALINA NO MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: LUMEN 
DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA - R$ 217.545,00.

Remígio - PB, 25 de Novembro de 2022
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, VISANDO A ILUMINAÇÃO NATALINA NO 
MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00004/2022 - Ata de 
Registro de Preços nº 242/2021, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico 
nº 068/2021, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE CAICÓ. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Remígio: 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 13 
392 1005 2041 Promoção de Eventos Sociais e Culturais 3390.30 99 Material de Consumo Fonte de 
Recursos 15001000 Recursos Livres (Ordinário). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00253/2022 - 25.11.22 
- LUMEN DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA - R$ 217.545,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00017/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DP00017/2022, que objetiva: Contratação de veículo tipo caminhão equipado com pipa para atender 
as necessidades da população carente do Município; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: MANOEL EVANDRO DE OLIVEIRA - R$ 15.000,00; RAFAEL COSME 
DA SILVA - R$ 15.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 28 de Novembro de 2022
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00016/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00016/2022, 
que objetiva: Aquisição de MDF e materiais para confecção de móveis planejados para o Centro 
Administrativo do Município de Riacho de Santo Antonio–PB; RATIFICO o correspondente proce-
dimento e ADJUDICO o seu objeto a: MAURO RODRIGUES DA CRUZ - R$ 17.480,20.

Riacho de Santo Antônio - PB, 25 de Novembro de 2022
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PARA UMA PRAÇA NA RUA PADRE INÁCIO DE 
ALBUQUERQUE, NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO – PB; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: BARBOSA E SILVA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE MOVEIS E LUMINARIAS LTDA - R$ 25.876,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Novembro de 2022
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PARA UMA PRAÇA NA RUA PADRE INÁCIO 
DE ALBUQUERQUE, NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO – PB; ADJUDICO 
o seu objeto a: BARBOSA E SILVA INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS E LUMINARIAS 
LTDA - R$ 25.876,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Novembro de 2022
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de MDF e materiais para confecção de móveis planejados para o Centro 
Administrativo do Município de Riacho de Santo Antonio–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00016/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo 
Antônio: 02.040–SEC. DE PLANEJAMENTO E ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANOS 
02040.04.123.1003.2002 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRAÇÃO GERAL 
3.3.90.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO – FONTE 500. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio 
e: CT Nº 00092/2022 - 25.11.22 - MAURO RODRIGUES DA CRUZ - R$ 17.480,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PARA UMA PRAÇA 
NA RUA PADRE INÁCIO DE ALBUQUERQUE, NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO 
– PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Riacho de Santo Antônio. 02100 – SEC. DE DESENVOLVIMENTO URBANO E 
RURAL 15.451.2019.1094 – CONSTRUIR, REFORMAR, AMPLIAR E EQUIPAR PRAÇAS 44.90.52 
– EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE– FONTE 500. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio 
e: CT Nº 00095/2022 - 29.11.22 - BARBOSA E SILVA INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS E 
LUMINARIAS LTDA - R$ 25.876,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de veículo tipo caminhão equipado com pipa para atender as 
necessidades da população carente do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DP00017/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de 
Santo Antônio: 02.050–SEC. DE AGRIC. PECUARIA, PESCA E GESTÃO AMBIENTAL 
02050.20.608.2001.2004 – ATIVIDADES DA AGROPECUARIA 02050.20.605.2003.1045 
– IMPLANTAÇÃO OU EXT. DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA ELEMENTO DE DESPE-
SA:4.4.90.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS–PESSOA FISICA. VIGÊNCIA: até 26/01/2023. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00093/2022 - 28.11.22 - MANOEL 
EVANDRO DE OLIVEIRA - R$ 15.000,00; CT Nº 00094/2022 - 28.11.22 - RAFAEL COSME 
DA SILVA - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 13:30 horas do dia 14 de Dezembro 
de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de materiais odontoló-
gicos diversos, para melhor atender as necessidades da Secretaria de Saúde deste município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: www.riotinto.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br.

Rio Tinto - PB, 29 de Novembro de 2022
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE TOMADA

DE PREÇOS Nº 00008/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção de Base Descentralizada do 

SAMU do município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio nº 046/2022.
DATA DA ABERTURA: 19/12/2022 - HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos, na Sala da Comissão de 

Licitação, no Prédio Sede da Prefeitura “Paço Quipauá”, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, no horário 
de 08:00 às 12:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia - PB, 29 de novembro de 2022.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01

AO CONTRATO N° 00055/2022
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2022

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: FERNANDO MARINHO DE LIMA JUNIOR, CNPJ Nº 07.839.945/0001-40. 
OBJETO: O Presente TERMO ADITIVO tem por objetivo alterar a Cláusula Terceira, Item 3.1. 

do Contrato Original estimado no valor de R$ 900.000,00 (novecentos mil reais), sendo aditado o 
valor de R$ 175.000,00 (cento e setenta e cinco mil reais) que equivale a um percentual aproximado 
de 19,44%, passando o valor inicial para R$ 1.075.000,00 (um milhão e setenta e cinco mil reais), 
visando acrescer os valores estimados dos produtos já existentes, o presente acréscimo está previsto 
na Cláusula Décima Quarta do contrato supracitado.

Dotação Orçamentária: Encontra-se estabelecida na Cláusula Segunda do Termo Aditivo 01.
FUNDAMENTO: Art. 65, inciso I da Lei 8.666/93 e alterações posteriores.
DATA DO TERMO ADITIVO: 23 de novembro de 2022.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 122/2022

 OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE NOTEBOOKS PARA ATENDER A 
DEMANDA DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO DE SANTA RITA/PB. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 211/2022, de 29/06/2022, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto 
Municipal nº 38, de 2017, Decreto Municipal nº 79, de 2021; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de setembro de 2019.

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 122/2022, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE NOTEBOOKS PARA ATENDER A DEMANDA DA 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO DE SANTA RITA/PB, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a:

- TECHNO SOFT SYSTENS LTDA
CNPJ: 44.798.010/0001-90
Valor R$: 53.850,00

Santa Rita - PB, 28 de novembro de 2022.
Laíz Mayarha Santos Alves de Menezes

Pregoeira Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SETOR DE LICITAÇÕES E CONTRATOS 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 31 - Centro - Santa Rita - PB, às 10h30min do dia 12 de Dezembro de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço global, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS PARA IMPLANTAÇÃO DE PAINEL 
ELETRÔNICO DE VOTAÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações 
e obtenção do Edital no horário das 08h00min as 13h00min dos dias úteis, preferencialmente, 
no endereço eletrônico: E-mail: slc.cmsr.pb@gmail.com, bem como através do Sitio Oficial do 
ORC:https://cmsantarita.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 30 de novembro de 2022.
HALISON ALVES DE BRITO

PRESIDENTE DE LICITAÇÃO E PREGÃO
PREGOEIRO OFICIAL
MATRÍCULA Nº 1.540

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
– CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DE 
FORMA PARCELADA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTE MUNICIPIO. Abertura da ses-
são pública: 09:30 horas do dia 13 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 09:31 horas do 
dia 13 de Dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Federal nº 10024/19; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal 
nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

São João do Tigre - PB, 29 de Novembro de 2022
ZENON FLORÊNCIO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE DESCISÃO DE RECURSO 
PREGÃO ELETRÔNICO 00029/2022

O Pregoeiro do Município de SÃO JOSÉ DO BONFIM /PB torna público para conhecimento 
dos licitantes participantes do Processo na modalidade Pregão Eletrônico Nº 00029/2022, que tem 
como objeto: Prestação de serviços de assessoria técnica, processamento e envio de dados dos 
sistemas de média complexidade: CNES, SAI, SUS, BPA CONSOLIDADO, BPA INDIVIDUAL, FPO, 
e serviço continuado do PEC em nuvem no Município de São José do Bonfim/PB, que o recurso 
impetrado pela empresa  RAISE TELECOMUNICACOES TECNOLOGIA E SERVICOS LTDA, 
CNPJ Nº 40.500.376/0001-80 foi JULGADO IMPROCEDENTE. Outros esclarecimentos poderão 
ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, 
situada na Rua José Ferreira S/N - Centro - São José do Bonfim – PB.

SÃO JOSÉ DO BONFIM – PB, 28 de Novembro de 2022.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO N° 92701/2022

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM - PB, CNPJ N° 

08.882.862/0001-05.
CONTRATADA: - ZAILTON FREIRE DE BRITO, CNPJ Nº 10.405.018/0001-27
OBJETO: ACESSO A INTERNET e manutenção nos pontos localizados na Zona Rural e Urbana, 

no município de São José do Bonfim/PB
VALOR GLOBAL: R$ 67.200,00 (sessenta e sete mil e duzentos reais). 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
RECURSOS: 02.02 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANO; 02.04 

SECRETARIA DA SAUDE - 04 122 2003 2006 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES ADMINISTRA-
TIVAS DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANOS; 10 301 2006 2016 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DA SECRETARIA DE SAÚDE; 02.041 
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 301 2006 2085 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE; 02.05 SECRETARIA DE ASSISTENCIA SOCIAL - 08 122 2007 2034 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA ASSISTÊNCIA SOCIAL; 02.051 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
- 08 244 2013 2086 CO-FINANCIAMENTO DOS SERVIÇOS, PROGRAMAS E PROJETOS DO 
SUAS; 02.06 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12 122 2008 2042 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12 361 1018 2045 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
MDE; 02.07 SECRETARIA DE OBRAS, INFRA ESTRUTURA E SERVIÇOS PUBLICOS - 02.07 
SECRETARIA DE OBRAS, INFRA ESTRUTURA E SERVIÇOS PUBLICOS - 15 122 1025 2054 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE OBRAS, INFRA ESTRUTURA E SERVI-
ÇOS PÚBLICOS; 02.08 SECRETARIA DE AGRICULTURA, PECUÁRIA, RECURSOS HIDRICOS 
E MEIO AMBIENTE; 04 122 2009 2059 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
AGRICULTURA, PECUÁRIA, RECURSOS HÍDRICOS - ELEMENTO DE DESPESA - 3390.39 – 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 31 DE DEZEMBRO. 
São José do Bonfim-PB, 16 de Novembro de 2022. 

ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DOS CONTRATOS

CONTRATO N° 3001/2022
CONTRATO N° 3002/2022
CONTRATO N° 3003/2022
CONTRATO N° 3004/2022
CONTRATO N° 3005/2022

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM - PB, CNPJ N° 

08.882.862/0001-05.
CONTRATADA: - C PINHEIRO CIA LTDA, CNPJ Nº 09.286.691/0001-06, VALOR: R$ 14.717,47; - 

G.P.A GERENCIAMENTO E PROJETOS EIRELI, CNPJ Nº 11.175.931/0001-47, VALOR: R$ 855,80; 
- GRAND COMMERCE LTDA, CNPJ Nº 43.471.316/0001-74, VALOR: R$ 17.119,00; - Intral S.A 
Industria de Materiais Eletricos, CNPJ Nº 88.611.264/0001-22, VALOR: R$ 5.540,00; - LUMIART 
COMERCIO E SERVICOS LTDA, CNPJ Nº 40.351.078/0001-75, VALOR: R$ 7.350,00. 

VALOR TOTAL: R$ 45.582,27
OBJETO: Aquisição de material elétrico entre outros equipamentos destinados as diversas 

secretarias do Município de São José do Bonfim/PB e do Fundo Municipal de Assistência Social e 
Saúde do município de São José do Bonfim/PB, referente a itens fracassados em pregão anterior.

VALOR GLOBAL: R$ 45.582,27 (QUARENTA E CINCO MIL, QUINHENTOS E OITENTA E DOIS 
REAIS E VINTE SETE CENTAVOS)

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
RECURSOS: 02.012 SECRETARIA DE ESPORTE LASER E JUVENTUDE - 04 122 2011 2125 

MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE LASER E JUVENTUDE; 02.013 
SECRETARIA DE CULTURA E TURISMO - 04 122 1032 2126 

MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA E TURISMO; 02.02 SECRE-
TARIA DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANO - 04 122 2003 2006 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSO; 02.03 SE-
CRETARIA DE FINANÇAS E SERVIÇOS DE TESOURARIA - 04 123 2005 2011 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS E SERVIÇOS DA TESOURARIA; 02.04 SECRETARIA 
DA SAUDE - 10 301 2006 2016 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DA SECRE-
TARIA DE SAÚDE; 02.041 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE - 10 301 2006 2085 MANUTENÇÃO DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE; 02.05 SECRETARIA DE ASSISTENCIA SOCIAL - 08 122 2007 2034 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA ASSISTÊNCIA SOCIAL; 14 422 1011 2035 MANUTENÇÃO 
DO CONSELHO TUTELAR; 08 243 1012 2036 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE CRECHE; 
08 244 1030 2117 MANUTENÇÃO DO BENEFÍCIOS EVENTUAIS; 02.051 FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTENCIA SOCIAL - 08 244 1014 2037 MANUT.SERVIÇO DE CONV. E FORTALEC. VÍNCULOS 
P/CRIANÇAS,ADOLESC. E IDOSOS-PBV/PSB; 08 243 1012 2066 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA 
DE ATENÇÃO A CRIANÇA - PAC; 08 244 2013 2067 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS E 
SERVIÇOS SOCIAIS; 08 244 2013 2086 CO-FINANCIAMENTO DOS SERVIÇOS, PROGRAMAS E 
PROJETOS DO SUAS; 08 244 2013 2092 MANUTENÇÃO DA GESTÃO DO CADASTRO ÚNICO E 
DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA - IGD/PBF; 08 244 1014 2103 MANUTENÇÃO DE ATIVIDADES 
DE GESTÃO DO SUAS - IGD/SUAS; 08 244 2013 2108 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
CREAS; 02.06 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12 122 2008 2042 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12 365 1016 2043 DESENVOLVIMENTO DAS ATIVIDADES DA 
EDUCAÇÃO INFANTIL; 12 361 1018 2045 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO MDE; 12 361 1018 
2118 MANUTENÇÃO DE PROGRAMAS DESTINADOS A EDUCAÇÃO FUNDAMENTAL - CONVÊNIO 
FEDERAL; 12 365 1016 2119 MANUTENÇÃO DE PROGRAMAS DESTINADOS A EDUCAÇÃO IN-
FANTIL - CONVÊNIO FEDERAL; 12 361 1018 2120 MANUTENÇÃO DE PROGRAMAS DESTINADOS 
A EDUCAÇÃO FUNDAMENTAL - CONVÊNIO ESTADUAL; 12 365 1016 2121 MANUTENÇÃO DE 
PROGRAMAS DESTINADOS A EDUCAÇÃO INFANTIL - CONVÊNIO ESTADUAL; 02.061 FUNDO 
MUNICIPAL DA CULTURA - 13 122 1023 2106 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO 
MUNICIPAL DA CULTURA; 02.07 SECRETARIA DE OBRAS, INFRA ESTRUTURA E SERVIÇOS 
PUBLICOS - 15 122 1025 2054 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE OBRAS, 
INFRA ESTRUTURA E SERVIÇOS PUBLICOS; 02.08 SECRETARIA DE AGRICULTURA, PECUÁRIA, 
RECURSOS HIDRICOS E MEIO AMBIENTE - 04 122 2009 2059 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE AGRICULTURA, PECUÁRIA, RECURSOS HÍDRICOS; ELEMENTO DE DES-
PESA - 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO.

FUNDAMENTO: Art. 25, inciso II da Lei 8.666/93.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 31 DE DEZEMBRO DE 2022.

São José do Bonfim-PB, 29 de Novembro de 2022

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 30 de novembro de 2022     27Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2022
OBJETO: Aquisição de material elétrico entre outros equipamentos destinados as diversas secretarias 

do Município de São José do Bonfim/PB e do Fundo Municipal de Assistência Social e Saúde do município 
de São José do Bonfim/PB, referente a itens fracassados em pregão anterior.. O PREGOEIRO OFICIAL, no 
uso das atribuições que lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, 
de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, RESOLVE: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00030/2022, com base nos elemen-
tos constantes do processo correspondente, a: - C PINHEIRO CIA LTDA, CNPJ Nº 09.286.691/0001-06, 
VALOR: R$ 14.717,47; - G.P.A GERENCIAMENTO E PROJETOS EIRELI, CNPJ Nº 11.175.931/0001-47, 
VALOR: R$ 855,80; - GRAND COMMERCE LTDA, CNPJ Nº 43.471.316/0001-74, VALOR: R$ 17.119,00; 
- Intral S.A Industria de Materiais Eletricos, CNPJ Nº 88.611.264/0001-22, VALOR: R$ 5.540,00; - LUMIART 
COMERCIO E SERVICOS LTDA, CNPJ Nº 40.351.078/0001-75, VALOR: R$ 7.350,00. 

VALOR TOTAL: R$ 45.582,27
São José do Bonfim - PB, 25 de Novembro de 2022. 

Joseildo Alves Monteiro
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2022
A Pregoeira do Município de São José de Espinharas, torna público o Resultado do Pregão Ele-

trônico nº 00030/2022 para Aquisição de material elétrico entre outros equipamentos destinados as 
diversas secretarias do Município de São José do Bonfim/PB e do Fundo Municipal de Assistência 
Social e Saúde do município de São José do Bonfim/PB. Licitante declarado vencedor e respectivo 
valor total da contratação: - C PINHEIRO CIA LTDA, CNPJ Nº 09.286.691/0001-06, VALOR: R$ 
14.717,47; - G.P.A GERENCIAMENTO E PROJETOS EIRELI, CNPJ Nº 11.175.931/0001-47, VALOR: 
R$ 855,80; - GRAND COMMERCE LTDA, CNPJ Nº 43.471.316/0001-74, VALOR: R$ 17.119,00; 
- Intral S.A Industria de Materiais Eletricos, CNPJ Nº 88.611.264/0001-22, VALOR: R$ 5.540,00; - 
LUMIART COMERCIO E SERVICOS LTDA, CNPJ Nº 40.351.078/0001-75, VALOR: R$ 7.350,00. 

VALOR TOTAL: R$ 45.582,27
São José do Bonfim - PB, 25 de Novembro de 2022. 

Joseildo Alves Monteiro
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00059/2022, que objetiva: Contratação de empresa 
para prestação de Serviços Médicos, que serão prestados na Policlínica Orlando Cavalcanti de Melo, 
localizada nesta cidade de Solânea/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: CONSULTORIO MEDICO DR FRANCISCO DE ASSIS DE MELO LTDA - R$ 60.000,00.

Solânea - PB, 24 de Novembro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00063/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: Aquisição de hortifrutigranjeiros , para o Serviços de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos, Secretarias e SAMU deste Município, para o exercício de 2023. Abertura da sessão 
pública: 13:30 horas do dia 13 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 13:30 horas do dia 13 
de Dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 2023. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 20/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@
yahoo.com. Edital: www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 13 de Dezembro de 2022, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de suplementos 
(leite), para atendimento às demandas judiciais deste Município no exercício de 2023. Recursos: 
previstos no orçamento 2023. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacoasolanea@yahoo.com

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de Serviços Médicos, que serão prestados 
na Policlínica Orlando Cavalcanti de Melo, localizada nesta cidade de Solânea/PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00059/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Solânea: 06:00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC. DE SAÚDE – 10.302.2009.2045 
(16000000)/10.302.2010.2047 (15001002). ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39.99 – OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 25/11/2023. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00263/2022 - 25.11.22 - CONSULTORIO 
MEDICO DR FRANCISCO DE ASSIS DE MELO LTDA - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
TORNAR SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO

DO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 00047/2022

A Prefeitura Municipal de Sumé – PB, através da A Comissão Permanente de Licitação, TORNA 
PÚBLICO para conhecimento dos interessados na Licitação em apreço, que TORNA-SE SEM EFEITO a 
publicação do aviso de licitação edital da PREGÃO ELETRÔNICO 00047/2022, publicado no Diário Oficial 
do Estado e no e Jornal “A União” do dia 26/11/2022. Outras informações pelo Telefone (83) 3353-2274.

Sumé, 29 de novembro de 2022.
Dimitrius Laurent Ferreira da Silva

Presidenta da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2022 - 000
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça Joao 

Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, por meio do site http://bnc.org.br/sistema/, licitação moda-
lidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS PEDAGÓGICOS 
PARA ATENDER AOS ALUNOS DO ENSINO INFANTIL E FUNADAMENTAL I DA REDE PÚBLICA DE 
ENSINO DO MUNICÍPIO DE TACIMA. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 08 de Dezembro 
de 2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33781029/91765042 W . 
E-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com. Edital: https://www.pmtacima.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; 
http://bnc.org.br/sistema/; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado.

Tacima - PB, 25 de Novembro de 2022
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

CONCORRÊNCIA Nº 27/2022
Registro CGE Nº 22-02006-2

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 27/2022 (Obras de Restauração da Rodovia 
PB-390, Trecho: Entr. BR-230/Gravatá/Águas Belas, com 12,05 km..), que após análise detalhada 
nas documentações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas na seguinte 
ordem:  1º lugar: NIEMAIA CONSTRUÇÕES LTDA(*) - R$ 13.478.012,79,  2º lugar– TAPAJÓS – 
TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA –  R$  14.428.086,11, 3º lugar - CLPT CONSTRUTORA 
EIRELI – R$ 14.491.827,63, 4º lugar - POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA(*) – R$ 14.666.438,47 e 
5º lugar - COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA (*) – R$ 14.974.897,65

(*) Valor corrigido pela CPL, respaldada no subitem 5.4.1 “b”  e “c” do edital
A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 

do DER/PB. Protocolados no DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br  
João Pessoa, 28 de novembro de 2022.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 07/2022

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº ¬¬¬1702/2022
REGISTRO DE PREÇOS

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, constitu-
ída pelo Ato da Mesa Diretora nº 074/2021, publicado no Diário do Poder Legislativo de 01 de dezembro 
de 2021, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 09:00 (nove) horas do dia 
13 de dezembro de 2022, na sala de reuniões do Centro Administrativo da ALPB, localizada à Praça Vidal 
de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/PB, licitação na modalidade Pregão Pre-
sencial nº 07/2022, tipo Menor Preço por item, sob o regime de empreitada por preço unitário, reservada 
exclusivamente à participação de ME/EPP, a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei 
nº 10.520/2002, Decreto nº 7.892/2013 alterado pelo Decreto Federal nº 8.250/2014, Lei nº 123/2006, 
Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas 
alterações posteriores, tendo como objeto a aquisição de Material de Consumo (Gêneros Alimentícios), 
para atender as necessidades da Creche Pré-Escola Ângela Maria Meira de Carvalho, pelo prazo de 
12 (doze) meses. O Edital e demais informações, poderão ser obtidas no endereço acima, no endereço 
eletrônico http://www.al.pb.leg.br/transparencia/administracao/licitacoes, no e-mail cpl.alpb@gmail.com 
ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, de terça-feira a quinta-feira, das 8h às 12h.

João Pessoa - PB, 29 de novembro de 2022.
Renato Caldas Lins Junior

Pregoeiro

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 008/2022
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através da Presidente da Comissão de Licitação, 

torna público para conhecimento dos interessados que na modalidade Tomada de Preços nº 008/2022 
foi classificada em primeiro lugar a empresa JL Engenharia e Materiais de Construção Eireli, com 
o valor de R$ 382.570,51 (Trezentos e oitenta e dois mil, quinhentos e setenta  reais e cinquenta 
e um centavos ). Por fim, decide a Comissão pela abertura de prazo de recurso de acordo com o 
Art.109, Inciso I, alínea “b”  da Lei 8.666/93.

João Pessoa,  29 de novembro de 2022
Diana Coeli de Araújo Vital

Presidente da Comissão de Licitação

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

EXTRATO DE CONTRATO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 032/2022

CONTRATO n. 034/2022  – ORIGEM: Processo MP Virtual n. 001.2022.056756 – Licitação: Pre-
gão Eletrônico nº 032/2022 - PARTES:  Ministério Público do Estado da Paraíba-PGJ  e Worksolar 
Importação e Distribuição Ltda.. OBJETO: Contratação de empresa para Implantação de Usina 
Fotovoltaica na Promotoria de Justiça de Patos/PB, para compensação dos créditos em outras 
unidades consumidoras do Ministério Público do Estado da Paraíba, conforme Termo de Referência/
Projeto Básico. VIGÊNCIA:  150 (cento e cinquenta) dias contados a partir da data de assinatura 
do contrato. VALOR TOTAL CONTRATADO: R$ 374.900,00. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 06101
.03.126.5046.4219.00000000287.4490520.79900 e 06903.03.126.5046.4219.00000000287.4490
520.75900. DATA DA  ASSINATURA: 24/11/2022.

João Pessoa, 29/novembro/2022.
Francisco de Assis Martins Junior

Diretor/DILIC

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

EXTRATO DE CONTRATO 
TOMADA DE PREÇO Nº 001/2022

CONTRATO n. 001/2022  – ORIGEM: Processo MP Virtual n. 001.2022.034113 – Licitação: 
Tomada de Preço nº 001/2022 - PARTES:  Ministério Público do Estado da Paraíba-PGJ  e Zoih 
Engenharia Ltda.. OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de engenharia civil, 
para executar a obra de Reforma da Promotoria de Justiça no Município de Pombal/PB., localizada 
na Rua Francisco Werton das Chagas, 83 – Bairro Petrópolis, Pombal/PB – CEP: 58.840-000, 
conforme especificações técnicas, projetos e planilha orçamentária constante no Edital.   PRAZO 
DE EXECUÇÃO: 120 (cento e vinte) dias corridos. VIGÊNCIA: 240 (duzentos e quarenta) dias 
corridos, a partir da data de assinatura do contrato. VALOR  TOTAL CONTRATADO: R$ 783.400,00. 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 06902.03.122.5046.4194.00000000287.3390390.14.76000.  DATA 
DA  ASSINATURA:  29/11/2022.

João Pessoa,  29/novembro/2022.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 010/2022
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através da Presidente da Comissão de Licitação, 

torna público para conhecimento dos interessados que na modalidade Tomada de Preços nº 010/2022 
foi classificada em primeiro lugar a empresa Viabilize Serviços de Engenharia e Construção Ltda 
com o valor de R$ 468.667,73 (Quatrocentos e sessenta e oito mil, seiscentos e sessenta e sete 
reais e setenta e três centavos ). Por fim, decide a Comissão pela abertura de prazo de recurso de 
acordo com o Art.109, Inciso I, alínea “b”  da Lei 8.666/93.

João Pessoa,  29 de novembro de 2022
Diana Coeli de Araújo Vital 

Presidente da Comissão de Licitação

JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU 
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico Nº 00019/2022 - UASG 90008
Nº Processo: 0000592-12.2022.4. Objeto: Registro de Preços com vistas à aquisição de 

licenças de softwares Microsoft, a serem utilizados na infraestrutura de TIC da Justiça Federal 
da 5ª Região. Total de Itens Licitados: 11. Edital: 29/11/2022 das 08h00 às 11h59 e das 12h00 
às 17h59. Endereço: Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Brisamar, - João Pessoa/PB ou 
https://www.gov.br/compras/edital/90008-5-00019-2022. Entrega das Propostas: a partir de 
29/11/2022 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 12/12/2022 às 
09h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: Telefone: (83)-2108-4040/e-mail: 
pregoeiro@jfpb.jus

MARCOS ANTONIO BRAGA GUIMARAES
Supervisor da Seção de Licitações e Contratos

Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Belém - PB
Rua Joaquim Rodrigues, 45 – Centro – Belém - PB

CNPJ: 08.582.181/0001-13
ELEIÇÕES SINDICAIS

AVISO RESUMIDO DO EDITAL
Será realizada eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras 

Familiares de Belém - PB, no dia 04 de fevereiro de 2023, no período das 08:00h às 16:00h, 
na Rua Joaquim Rodrigues, 45 - Centro – Belém /PB, para composição da sua Diretoria, 
Conselho Fiscal e Delegados Representantes e respectivos suplentes junto ao Conselho 
da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares do Estado 
da Paraíba - FETAG-PB. O registro de chapas deverá ser apresentado à Secretaria da 
Entidade, no horário de 07:00h as 11:00h e de 14:00h as 16:00h, no período de 15 (quinze) 
dias, a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de convocação encontra-se 
afixado na Sede do Sindicato, no Cartório Notarial e Registral Lucena, na EMPAER e na 
Secretaria de Agricultura.

Belém - PB, 29 de novembro de 2022.
Marleide Fernandes da Silva Santos

Presidente

EDITAL  
O Jangada Clube, pessoa jurídica de direito privado, CNPJ 086.68816/0001-08, com fulcro nos 

artigos 57,58e 60 de seu estatuto, por meio do presente edital, convoca todos os seus sócios que 
estejam em dia com suas obrigações perante este Clube, para comparecerem no dia 08 de de-
zembro de 2022, às 09:00 horas, à Assembleia Geral, que ocorrerá na Av. Flávio Ribeiro Coutinho, 
n.° 500, Sala 903, Manaíra, João Pessoa-PB,em que se realizará eleição da diretoria e conselho 
deliberativo para o próximo biênio.

Gerardo Lins Rabello Sobrinho
Presidente

FEDERAÇÃO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA-PB, 
Rua da República, 830, Centro, João Pessoa-PB – CNPJ: 09.141.698/0001-30– EDITAL DE 
ADIAMENTO DE ASSEMBLEIA: Pelo presente o presidente da FEDERAÇÃO DOS TRABALHA-
DORES NAS INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA-PB comunica o adiamento da assembleia 
ordinária de prestação de contas, previsão orçamentária e balanço patrimonial prevista para 
acontecer até o dia 30/11/2021 conforme o artigo 17° do estatuto social. O adiamento se deve 
à impossibilidade de organizar a contabilidade e as dificuldades financeiras enfrentadas pela 
Federação dos Trabalhadores nas Indústrias do Estado da Paraíba. A nova data da assembleia, 
quando definida, será divulgada no diário oficial do estado da Paraíba no prazo máximo de 90 
dias a contar da data desta publicação. O senhor presidente comunicara ainda queos membros 
do conselho de representantes da Federação dos Trabalhadores nas indústrias do Estado da 
Paraíba serão notificados através de e-mail, onde serãodisponibilizadascópias deste edital e oficio 
comunicando o adiamento da aludida assembleia.

João Pessoa-PB, 28 de novembro de 2022.
Thiago de Araújo Costa

Presidente

A EMPRESA TRATO CERTO CNPJ: 23.195.356/0001-23 torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de OPERAÇÃO (RE-
NOVAÇÃO) para A ATIVIDADE DE UMA OFICINA MECÂNICA   Situado à RUA: DIOMAR MAIA DE 
SALES PONTES S/N, QUADRA – A4 LOTE – 8 – BAIRRO: PARQUE VERDE – CABEDELO – PB.

A Empresa CONSTRUTORA CIVIL INDUSTRIAL LTDA, CNPJ 12.669.180/0001-88, torna publica, 
que requereu a SEMAPA (Secretaria Municipal de Meio ambiente, pesca e agricultura), a renovação 
da licença simplificada, para a atividade de escritório, localizada na Rua Diomar maia de Sales 
Pontes, 26, Parque Verde, Cabedelo – PB.

MARIA DO SOCORRO RAMALHO COSTA, CPF: 568.112.504-10, TORNA PÚBLICO QUE REQUE-
REU A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, À 
LICENÇA DE INSTLAÇÃO, PARA A CONSTRUÇÃO DE UM IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, 
SITUADA NO LOTE 03, QUADRA 16, NO LOTEAMENTO JARDIM CAMBOINHA EM CABEDELO PB.

JOSÉ DE ARIMATEIA MADRUGA FILHO, CPF:008.182.844-63 TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, À LO, 
LICENÇA DE OPERAÇÃO,DE UMA  CONSTRUÇÃO  UNIFAMILIAR, SITUADA NO CONDOMINIO 
RESIDENCIAL “ALAMOANA” QUADRA 10, LOTE 127 , CABEDELO PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2022-004394/TEC/LI-8704 para a construção de um 
Conjunto Habitacional Popular, composto por 56 unidades habitacionais, no município de SUMÉ- PB. 

28  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 30 de novembro de 2022 Publicidades
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